
Лекарство 
от денег
У отмены аптечных 
бонусов обнаружили 
побочный эффект

Предложенные депутатами 
от «Единой России» ограничения 
маркетинговых бонусов аптеч-
ным сетям не позволят повысить 
доступность лекарств, а напро-
тив, грозят сокращением ассор-
тимента ряда дешевых жизнен-
но важных препаратов (ЖНВЛП) 
и ростом цен на остальной ассор-
тимент. Такие выводы сделали 
аналитики Deloitte. Там считают, 
что инициатива, которая нахо-
дится на рассмотрении в Госду-
ме, также вызовет «цепную реак-
цию» и приведет к уходу с рынка 
ряда социально значимых ле-
карств. Участники рынка и дру-
гие эксперты согласны, что по-
вышать доступность препаратов 
нужно иными методами, напри-
мер развитием онлайн-торговли.

Вступление в силу двух законо‑
проектов, которые ограничивают 
размер маркетинговых бонусов ап‑
течным сетям 5% от размера закуп‑
ки и запрещают выплату бонусов 
за продвижение лекарств, включен‑
ных в перечень ЖНВЛП, несет ряд 
рисков, связанных с ценой на пре‑
параты и их доступностью. Об этом 
говорится в обзоре Deloitte. Законо‑
проекты сейчас находятся на рас‑
смотрении в Госдуме, где на вопро‑
сы „Ъ“ не ответили. Документы еще 
в марте были внесены группой депу‑
татов Госдумы, включая руководите‑
ля фракции «Единой России» Сер‑
гея Неверова. По задумке авторов, 
меры, напротив, должны повысить 
доступность лекарств, в том числе 
из перечня ЖНВЛП.

Но, как отмечают аналитики De‑
loitte, запрет и даже ограничение 
размера бонусов за продвижение 
ЖНВЛП могут стимулировать неко‑
торых дистрибуторов и аптечные 
сети прекратить или значительно 
снизить оборот ряда таких препара‑
тов, в первую очередь низкого цено‑
вого сегмента, из‑за экономической 
нецелесообразности. В этом году фар‑
мацевтические компании, включая 
«Фармстандарт» Виктора Харитони‑
на, предупреждали Минпромторг 
об отказе от выпуска некоторых пре‑
паратов из перечня ЖНВЛП из‑за низ‑
кой максимально допустимой цены 
и подорожания импортных субстан‑
ций в связи с девальвацией рубля.
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Переломный процент
ВТБ рассчитывает вернуться  
к стратегическому уровню прибыли в следующем году
ВТБ рассчитывает уве-
личить доходность биз-
неса, что должно прине-
сти в 2023 году 330 млрд 
руб. чистой прибыли. 
В  банке рассчитывают 
 добиться роста активной 
клиентской базы, удер-
живать стоимость риска 
в пределах 1,2%, а так-
же увеличить рентабель-
ность до 15%. По  оценке 
 экспертов, у ВТБ есть 
 потенциал для роста вы-
ручки с клиентской базы, 
но следует учитывать 
кредитные риски следую-
щего года и усиливающу-
юся конкуренцию на бан-
ковском рынке.

ВТБ, второй по величине 
российский банк, во втор‑
ник, 22 декабря, утвердил 
долгосрочную программу 
развития банка до 2023 года. 
Такие документы должны 
иметь все компании с госу‑
частием свыше 50% (соглас‑
но директиве правительст‑
ва РФ № 4955п‑П13). Банк 
заложил целевые показате‑
ли из предыдущей стратегии 
2019–2022 годов, расширив 
добавлением показателей 
на 2023 год рассказали „Ъ“ 
источники, знакомые с си‑
туацией. В частности, по дан‑
ным собеседников „Ъ“, ВТБ 
ожидает в 2023 году полу‑
чить 330 млрд руб. чистой 
прибыли при рентабельно‑
сти капитала в 15%, с соот‑
ношением административ‑
но‑управленческих расходов 
и чистого операционного до‑
хода 31,3%. Согласно обнов‑
ленному прогнозу на 2020 
год, ВТБ ожидает чистую при‑
быль в размере 70–75 млрд 

руб. В этом году на фоне ре‑
кордных резервов и обесце‑
нения активов госбанк сни‑
зил прогноз по прибыли 
втрое. В ВТБ не подтверди‑
ли, но и не опровергли ин‑

формацию „Ъ“. «В этом году 
из‑за ситуации с пандемией 
многие цели и бизнес‑зада‑
чи были пересмотрены»,— 
указали в банке. Однако, не‑
смотря на пандемию, в этом 

году была положительная 
динамика операционных 
показателей бизнеса, доба‑
вили в банке.

На стратегический уро‑
вень чистой прибыли в ВТБ 

рассчитывают вернуться 
по итогам следующего года, 
«когда на ее показатель пере‑
станут влиять факторы созда‑
ния дополнительных резер‑
вов и обесценения активов», 
добавили в пресс‑службе. 
По данным „Ъ“, госбанк так‑
же планирует к 2023 году 
увеличить кредитный пор‑
тфель (до создания резервов) 
до 16,3 трлн руб. (по итогам 
2020 года ожидается не ме‑
нее 13 трлн руб.), расширить 
клиентскую базу до 18 млн 
человек (сейчас обслужи‑
вается более 14,1 млн роз‑
ничных клиентов). «Есте‑
ственно, таргетирование 
в нынешних условиях не‑
определенности непросто, 
но банк, как любой бизнес, 
ставит перед собой цели 
и ориентирован на их до‑
стижение, учитывая раз‑
ные сценарии развития со‑
бытий, как негативные, 
так и оптимистичные»,— 
 пояснили в ВТБ.

У ВТБ остается потенциал 
для роста выручки с их теку‑
щей клиентской базы, а так‑
же для расширения этой 
базы, считает аналитик Газ‑
промбанка Андрей Клап‑
ко. Это может произойти 
в том числе за счет актив‑
ного развития ИТ‑платфор‑
мы, считает он. В частности, 
по данным „Ъ“, ВТБ плани‑
рует увеличить долю рас‑
ходов на ИТ с нынешних 
15% до 20%. По оценкам 
Moody’s, цель по достиже‑
нию группой ВТБ рента‑
бельности капитала в 14–
15% в последующие три года 
представляется весьма ам‑
бициозной, указывает ви‑

це‑президент агентства 
Ольга Ульянова. Она отме‑
чает, что данный показатель 
за девять месяцев 2020 года 
составил 5% (в годовом выра‑
жении), а в суперуспешном 
2019 году, что вряд ли повто‑
рится в ближайшие два‑три 
года,— 13%.

Есть и рыночные вызовы, 
которые могут поставить це‑
левые показатели под сом‑
нение: это усиливающая‑
ся конкуренция на рынке, 
давление на процентную 
маржу в условиях низких 
процентных ставок, а так‑
же риски сохранения повы‑
шенного резервирования, 
указывает господин Клап‑
ко. При этом в 2020 году бан‑
ки работали в условиях под‑
держки государства в сфере 
кредитования, которая, ве‑
роятно, завершится в следу‑
ющем году. «Максимально 
приблизиться к цели воз‑
можно, если укрепить источ‑
ники прибыли от основной 
деятельности (повысить или 
хотя бы удержать от сниже‑
ния маржу, нарастить ко‑
миссионный доход), жест‑
ко контролировать качество 
кредитного портфеля, сни‑
зить расходы и избавиться 
от проблемных непрофиль‑
ных активов, наследия пре‑
дыдущих кризисов»,— пола‑
гает Ольга Ульянова. Вместе 
с тем, по ее мнению, «основ‑
ные негативные переоцен‑
ки пришлись как раз на 2020 
год», поэтому в последую‑
щие три года стоит ожи‑
дать ослабления давления 
на прибыльность.
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Единая и неделимая 
лицензия
ЦБ опубликовал доклад об возможных новых 
принципах допуска игроков на финрынок

Опубликован консультативный до-
клад Банка России, посвященный кон-
солидации лицензионной  политики 
на финансовом рынке. Сам по себе 
 доклад формален: обсуждаемый под-
ход регулятора к идее единой лицен-
зии на  финрынках основан на видах 
принимаемых  рисков, документ почти 
не обсуждает цели и долгосрочные по-
следствия смены  регуляторной концеп-
ции. Не являются предметом дискус-
сии и причины, сохраняющие жесткость 
и фрагментированность регулирова-
ния в текущей системе, такой  подход 
осмыс лен, если ЦБ в любом случае 
ждет быстрой смены деловой культуры 
в этом секторе рынка.

Консультативный доклад «Совершен‑
ствование допуска на финансовый рынок: 
новые возможности» вчера опубликован 
Банком России для общественных консуль‑
таций — внутрипрофессиональные консуль‑
тации (см. „Ъ“ от 1 декабря) шли с осени 2020 

года. Доклад представляет точку зрения ЦБ 
на фактически предлагаемую рынку консо‑
лидацию лицензионной политики в боль‑
шинстве секторов финрынка.

Сама по себе идея консолидации стала 
практически реализуемой в результате по‑
лучения ЦБ статуса мегарегулятора и погло‑
щения им функций ФСФР. Тренд перехода 
на единую лицензию формируется в мире 
с 1980‑х, во многих юрисдикциях, в первую 
очередь в Евросоюзе, он не принят (анали‑
тики ЦБ приводят краткие примеры как 
отрицательного, так и положительного от‑
ношения к идее в разных юрисдикциях). Те‑
кущую модель отдельного регулирования 
всех видов финансовой деятельности ЦБ 
квалифицирует как «историческtи сложив‑
шуюся», впрочем, не вдаваясь в «археоло‑
гию» такого разделения, играющую цент‑
ральную роль в формировании культуры 
ключевых мировых финрынков.
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Квадратура метра
Законопроект о комплексном развитии 
территорий прошел второе чтение

Местные власти смогут принимать 
 программы сноса и реконструкции 
фактически любого, а не только ава-
рийного жилья при согласии двух тре-
тей собственников или нанимателей 
квартир — об этом говорится в зако-
нопроекте, принятом вчера Госдумой 
во втором чтении. Целью  называется 
поквартальное «комплексное разви-
тие территорий» в российских городах, 
то есть ускоренное расселение вет-
шающего жилья с привлечением инве-
сторов. В программы могут попадать 
дома в «ограниченно работоспособ-
ном техническом состоянии», с изно-
сом конструктивных элементов и те, 
которые попросту дорого ремонтиро-
вать, но окончательное определение 
этих понятий отдано на откуп регионам, 
 жалуются некоторые депутаты.

Проект поправок к Градостроительно‑
му, Жилищному и Земельному кодексам РФ 
внесли в Госдуму сенаторы Николай Журав‑
лев, Олег Мельниченко, Андрей Шевченко 
и глава думского комитета по транспорту 

и строительству Евгений Москвичев. Мест‑
ным властям предлагается дать полномо‑
чия составлять адресные программы по ре‑
конструкции и сносу фактически любых 
многоквартирных домов в целях «создания 
благоприятных условий проживания гра‑
ждан и обновления среды жизнедеятель‑
ности». Так, в ст. 46 ЖК РФ предлагается 
включить норму, по которой решение мо‑
жет быть принято с одобрения двух третей 
собственников или нанимателей квартир. 
Исключить дом из программы разрешается 
одной третью голосов.

Ключевым понятием выступает «ком‑
плексное развитие территорий» (КРТ), но его 
суть изменилась ко второму чтению. Ранее 
говорилось, что решение о КРТ власти могут 
принимать, если половину территории за‑
нимают, например, аварийное жилье, само‑
вольные постройки или многоквартирные 
дома, вошедшие в адресную программу сно‑
са и реконструкции, но эта норма из доку‑
мента исчезла.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,186

триллиона рублей составлял на 1 декабря 2020 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельст-
вуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 декабря 2019 года, их долг был равен 1,918 трлн руб. Таким 
образом, за год он вырос на 268 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 де-
кабря такова: на государственные ценные бумаги приходится 742 млрд руб., на банковские кредиты — 
507 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 872 млрд руб. Также в составе долга субъектов — госга-
рантии на 37 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, на 1 декабря 2020 года составлял еще 349 млрд руб.

ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Бюджетникам  
не хватило денег

По итогам первого полугодия 
2020 года зарплаты четырех 
категорий работников бюджетной 
сферы из 12 не соответствовали 
целевым показателям «майских» 
указов президента от 2012 года, 
констатируют аудиторы Счетной 
палаты. Напомним, по указам 
правительства регионы обязаны 
довести зарплаты 12 категорий 
работников бюджетной сферы 
до уровня не ниже средней по ре
гиону (для преподавателей вузов, 
врачей и научных работников — 
не менее двух средних зарплат).

Как подсчитали в СП, в 2020 
году регионам не удалось выполнить 
свои обязательства по повышению 
зарплат педагогов дошкольных 
учреждений (86,5% от средней 
в регионе), учреждений допол
нительного образования (94%), 
младшего медперсонала (95%) 
и социальных работников (90,6%). 

На фоне ситуации в другие годы, 
впрочем, этот результат можно на
звать неплохим — с 2013 года то же 
число проблемных категорий было 
зафиксировано лишь в 2015 году, 
в остальные годы их было больше: 
так, в 2018 году — восемь, в 2019 
году — семь. 

Ни разу в 2013–2019 годах 
не был выполнен показатель 
по повышению зарплат педагогов 
дошкольных образовательных 
учреждений. В то же время целе
вые показатели достигались (в ряде 
случаев — с большим запасом) 
для научных сотрудников, преподава
телей вузов, работников учреждений 
культуры. Тем не менее в результате 
«майских» указов зарплата выросла 
не только для работников «указных» 
категорий, но и по отдельным видам 
экономической деятельности (ВЭД), 
включающим эти категории, в целом. 
Так, если в 2012–2019 годах средняя 
зарплата в РФ выросла в 1,8 раза 
(с 26,6 тыс. руб. до 47,8 тыс. руб.), 
то по ВЭД «Деятельность в области 
здравоохранения и социальных 
услуг» рост составил 2,1 раза 
(с 20,6 тыс. руб. до 43,1 тыс. руб.), 
а по ВЭД «Образование» — 1,95 
раза (с 18,9 тыс. руб. до 37 тыс. 
руб.). Объем расходов федерально
го бюджета на эти цели за семь лет 
составил более 1,1 трлн руб.

Как отмечают в Счетной палате, 
по итогам года ситуация может 
измениться — например, могут 
не вырасти зарплаты работников 
учреждений культуры (введение 
карантина снизило их доходы). 
В то же время зарплаты медицин
ских социальных работников могут 
показать прирост выше ожидаемо
го изза введения доплат за борьбу 
с коронавирусом, а у педагогов 
школ — за счет появления еже
месячной выплаты за классное 
руководство.

Анастасия Мануйлова
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Росаккредитация намерена с 2021 года 
отстранить органы по сертификации от ре-
гистрации деклараций о соответствии 
продукции. В службе считают, что де-фак-
то они оказывают лишь консультацион-
ные услуги бизнесу и не несут ответствен-
ности за точность сведений в документах. 
Предполагается, что изменения сокра-
тят издержки бизнеса и поспособствуют 
снижению доли небезопасной продукции. 
По прогнозам, рынок при этом может по-
кинуть около четверти органов по серти-
фикации, которые сейчас занимаются ис-
ключительно декларированием.

С января 2021 года производители и постав-
щики при регистрации деклараций о соответ-
ствии продукции смогут отказаться от посред-
нических услуг органов по сертификации, 
сообщили „Ъ“ в Росаккредитации. Бизнес смо-
жет самостоятельно регистрировать и прекра-
щать действие таких деклараций с помощью 
цифрового сервиса службы. Для этого заяви-
тели должны будут иметь квалифицирован-

ную электронную подпись и регистрацию на 
портале госуслуг. По подсчетам службы, отказ 
от посредников позволит бизнесу экономить 
3,5 млрд руб. ежегодно, при этом процесс де-
кларирования станет более прозрачным.

Отметим, что бизнес и сейчас может са-
мостоятельно регистрировать декларации, 
поскольку оценку соответствия производи-
тели и поставщики по сути проводят само-
стоятельно — с привлечением аккредитован-
ных или собственных лабораторий. Однако 
зачастую предприниматели обращаются за 
поддержкой к органам по подтверждению 
соответствия. Как поясняют в службе, мно-
гие производители и поставщики считают, 
что аккредитованные органы несут ответст-
венность за сведения в декларации, однако 
де-факто они оказывают лишь консультаци-
онные услуги, а вся ответственность лежит 
на бизнесе. Такой дисбаланс позволяет недо-
бросовестным органам по сертификации ре-
гистрировать декларации с нарушениями. 
Сейчас примерно 25% действующих на рын-

ке аккредитации органов по сертификации 
оказывают услуги лишь по декларированию.

Самостоятельная регистрация деклара-
ций призвана создать возможность для очист-
ки рынка от небезопасной продукции. Сей-
час, когда заявитель при декларировании не 
идентифицирован, а декларацию зарегистри-
ровал орган по сертификации, у которого пре-
кращено действие аккредитации, возникает 
ситуация, когда декларацию некому отозвать 
с рынка. «Новый порядок декларирования 
устанавливает прямую связь с заявителем»,— 
отмечают в службе.

Одновременно правительство уже очищает 
рынок сертификации. «Органы по сертифика-
ции, работающие только в сфере декларирова-
ния и по сути не несущие никакой ответствен-
ности, до конца 2020 года будут исключены из 
национальной части единого реестра ЕАЭС»,— 
пояснили „Ъ“ в Росаккредитации. Ранее служ-
ба ужесточила критерии допуска аккредито-
ванных лиц к подтверждению соответствия 
товаров техрегламентам союза. По последним 

данным, решения приняты в отношении 1052 
из 1857 аккредитованных лиц — треть из них 
будет исключена из реестра.

Предполагается, что органы по сертифи-
кации, которые в основном заняты деклари-
рованием, покинут этот рынок и продолжат 
работу в сфере консалтинговых услуг по де-
кларированию. «С повышением ответствен-
ности производители и поставщики станут бо-
лее осознанно относиться к декларированию, 
а самостоятельная регистрация сократит из-
держки»,— отмечает омбудсмен в сфере серти-
фикации, лицензирования и техрегулирова-
ния Дмитрий Петров.

В Ассоциации компаний розничной торгов-
ли указывают, что изменения повысят ответст-
венность бизнеса, и это потребует коррекции 
рабочих процессов: «В зависимости от объема 
деклараций в компании может потребоваться 
отдельная функция или сотрудник, который 
был бы погружен в вопросы технического ре-
гулирования».

Диана Галиева

Сам себе регистратор
Декларациями соответствия бизнес займется самостоятельно

Большинство причин, по которым в послед-
ние два века там вводились те или иные огра-
ничения или запреты на те или иные виды фи-
нансовой деятельности, давно неактуальны, 
но именно они структурируют рынки, создают 
сети неформальных правил и обычаев оборо-
та, защищают по цеховой модели разные сек-
тора рынка от кросс-конкуренции и обеспечи-
вают эффективную специализацию. 

Случай с финрынками, видимо, наиболее 
четко показывает, как регулирование (часто 
само по себе бессмысленное) создает рынки 
в том виде, в котором мы их знаем. Радикаль-
ные идеи здесь обычно нужны или в попыт-
ках стимулировать взрывное развитие (как, 
например, в Сингапуре в 1970–1990-х годах), 
на что ЦБ, исходя из доклада, не претендует, 
или же в ожидании неизбежных изменений, 
перед которыми следует снимать регулятор-
ные барьеры. Доклад Банка России, видимо, 
второй пример, а ожидаемые изменения — 
цифровизация финсектора.

Базовая идея ЦБ — группировка отдель-
ных видов финдеятельности по видам риска: 
кредитный — банки, затем НКО, МФК, КПС 
и СКПК; балансовые риски — НПФ, страхов-

щики, ОВС; фидуциарные — управляющие 
компании ИФ, ПИФ, НПФ, инвестсоветники; 
поведенческие риски — брокеры, страховые 
брокеры и агенты; поведенческие риски в ми-
крокредитовании — МКК и мелкие кредит-
ные кооперативы. В этой группе в основном 
возможно совмещение деятельности в уведо-
мительном или заявительном порядке. Неко-
торые исключения ЦБ считает возможными, 
настаивая на отдельном лицензировании, но 
в целом предлагает принцип, по которому при 
наличии одной уже существующей лицензии 
(например, банка, страховой или НПФ) разре-
шение дополнительного вида деятельности 
должно происходить проще и дешевле, по воз-
можности в порядке уведомления (хотя смысл 
такого уведомления при информпрозрачно-
сти для ЦБ игрока остается непроясненным). 
Внутри групп и подгрупп Банк России наста-
ивает на необходимости выравнивания (не 
оговаривается, по нижнему краю или по ме-
диане) лицензионных условий во избежание 
регуляторного арбитража (в чем ЦБ видит его 
риски, не раскрывается). Операционные ри-
ски, которые принимает на себя инфраструк-
тура, и информационные и оценочные услуги 
(репутационные риски) предлагается вывести 
за рамки реформы.

Отметим, что сама по себе классификация 
ключевых рисков авторами Банка России до-
статочно произвольна и основывается на те-
кущем положении дел, а не на историческом 
принципе, хотя при более краткой, чем в дру-
гих юрисдикциях, истории финансов в РФ 
в современном виде история также имеет зна-
чение. Так, показателен комментарий „Ъ“ ви-
це-президента Всероссийского союза стра-
ховщиков Вадима Дубровина: он обращает 
внимание на возможный «регуляторный ар-
битраж» страховщиков с НПФ в результате ре-
формы и возможность «избыточной конку-
ренции» и интересуется судьбой отраслевых 
льгот, в том числе «имеющихся у НПФ в части 
корпоративных пенсионных программ» — 
они также интересны страховщикам. 

Подобные предложения и опасения, види-
мо, будут характерны для всех сегментов исто-
рически сильно фрагментированного рынка, 
почти в каждом из них есть своя изолирован-
ная культура, но «цена реформы» ЦБ, ненулевая 
для всех игроков и инвесторов, в этой связи об-
суждается в докладе Банка России очень мало, 
как, впрочем, и долгосрочные цели, и возмож-
ные вторичные эффекты нововведений. При 
этом ЦБ явно рассматривает и другие параме-
тры «единой лицензии» — так, в докладе упо-

минается и «экономическое содержание» услуг 
на финрынке. Впрочем, эта категория гораздо 
сложнее формализуется и во многом сама по 
себе создается регулированием. 

Отметим, что цифровизация сама по себе 
дает регулятору достаточную гибкость в объ-
единении «реестров» и «списков» регулируе-
мых и в политиках «уведомления / разреше-
ния», и, если дестабилизация статус-кво (на 
сохранении которого, напомним, настаива-
ло ранее большинство опрошенных „Ъ“ про-
фучастников, альтернативой они видели про-
сто либерализацию доступа без унификации 
лицензий) все равно неизбежна, возникает 
вопрос о том, как видит Банк России (по-преж-
нему объясняющий регуляторные действия, 
например, абстрактным «социальным харак-
тером» оказываемых финуслуг) целевую мо-
дель для рынка с единой расширяемой лицен-
зией. Доклад сам по себе ответа на этот вопрос 
не дает, ограничиваясь соображениями о не-
обходимости снижения издержек профигро-
ков и инвесторов, хотя создание экосистем на 
финрынке в последние два года вполне актив-
но шло и в условиях фрагментированного ли-
цензирования и существующего регуляторно-
го арбитража.

Дмитрий Бутрин, Татьяна Гришина

Единая и неделимая лицензия

Полтора года обсуждения пра-
вительством и бизнесом со-
вершенствования института 
расширенной ответственно-
сти производителей и импор-
теров за отходы товаров и упа-
ковки (РОП) привели к тому, что 
уже с 2022 года компании бу-
дут вынуждены утилизировать их 
на 100%. Так как это невозмож-
но, «совершенствование инсти-
тута» фактически свелось к обя-
зательной оплате компаниями 
экосбора. Кто и как со стороны 
государства ответит за стопро-
центную утилизацию, пока неяс-
но, но в правительстве обещают 
полную цифровизацию и про-
зрачность системы, что позволит 
снизить платежи для населения.

Финальное обсуждение бизнесом 
и чиновниками проекта концепции 
совершенствования института РОП 
21 декабря под руководством отра-
слевого вице-премьера Виктории 
Абрамченко привело к неожиданно-
му повороту и отодвинуло на второй 
план все вопросы, ранее возникав-
шие у бизнеса к документу (см. „Ъ“ от 
14 декабря). С 2022 года для упаков-
ки, доля которой в бытовых отходах 
составляет 30–50%, вводится требо-
вание стопроцентной утилизации. 
Исполнить РОП с 2022 года компа-
ниям будет можно, лишь заключив 
прямой договор с утилизатором, пе-
реработав отходы на своих мощно-
стях или заплатив экосбор.

Директор ассоциации «Промыш-
ленность за экологию» (РусПЭК, 
включает корпорации, ответствен-
ные за производство большей части 
товаров в упаковке,— PepsiCo, Coca 
Cola, Nestle, Tetra Pak и др.) Любовь 
Меланевская, отмечая, что это тех-
нически невозможно, прогнозирует: 
«Либо бизнес уйдет в легальную, уста-
новленную законом покупку актов 
утилизации, либо в уплату экосбора, 
стремясь при этом не допустить ро-

ста его ставки». Впрочем, по данным 
„Ъ“, на финальном заседании никто 
из представителей бизнеса на прось-
бу госпожи Абрамченко привести ар-
гументы против стопроцентного нор-
матива не вызвался. Там повторяют, 
что за четыре года существования 
РОП в отрасли никаких изменений 
к лучшему не произошло (ранее Мин-
природы признавало, что именно его 
нерасторопность в создании подза-
конных актов и прозрачных правил 

игры тормозила все это время запуск 
механизма), а компании так и не смо-
гли доказать эффективность своей 
деятельности по управлению отхода-
ми. Механизм не спасло и предложе-
ние бизнеса сделать ставку экосбора 
менее выгодной, чем самостоятель-
ная реализация РОП.

«Население фактически полно-
стью оплачивает утилизацию отхо-
дов, предприятия не заинтересованы 
в использовании более экологич-
ных материалов. Поэтому государ-
ством определяются новые прави-
ла, которые будут стимулировать 
утилизацию отходов»,— сообщи-
ла Виктория Абрамченко. Отметим, 
что эти правила игры правительство 
только намерено определить — вме-
сте с концепцией, оформленной по-
становлением или распоряжением 
правительства, до 31 декабря будет 
определен список законопроектов 
и подзаконных актов.

«Серые зоны, которые позволяли 
уходить от ответственности за ути-
лизацию», планируется ликвиди-
ровать оцифровкой всей отрасли, 
включая учет потоков выпуска то-
варов и упаковки, объемов их про-
даж, сбора, транспортировки и ути-
лизации. «В ней (информационной 
системе.— „Ъ“) будет реализован 
принцип перекрестной отчетности 
с введением реестра утилизаторов, 
фиксацией объема выпускаемой на 
рынок упаковки и товаров»,— про-
гнозирует госпожа Абрамченко. При 

этом в аппарате вице-премьера „Ъ“ 
заверяют, что система прослеживае-
мости заработает уже с 2022 года. 

«Для нас здесь самое важное, что-
бы плата за утилизацию упаковки не 
входила в тариф для населения и что-
бы цена товара на полке не выросла. 
Именно об этом говорил президент 
страны во время пресс-конферен-
ции 17 декабря. Платить за утилиза-
цию упаковки должен бизнес»,— до-
бавил глава Минприроды Александр 
Козлов. «Население платит регио-
нальным операторам более 190 млрд 
руб. в год, а бизнес — немногим более 
3 млрд руб.»,— сетует гендиректор 
ППК РЭО Денис Буцаев. И хотя теперь 
бизнес также обязан будет платить, 
в правительстве не смогли пояснить, 
кто и как гарантирует эту оплаченную 
на 100% утилизацию отходов.

Гарантий, что тарифы для насе-
ления снизятся, также нет. В прави-
тельстве полагают, что с появлением 
цифровой прозрачности и оплаты 
государством услуг утилизаторов 
и инфраструктуры объемы образова-
ния и вывоза отходов снизятся, что 
снизит и платежи граждан. Но в та-
риф для населения утилизация не 
включена. «Тариф в любом случае бу-
дет расти — прямо или косвенно, так 
как после 2022 года заработает „золо-
тое“ сжигание отходов с выработкой 
„золотой“ электроэнергии»,— про-
гнозирует директор Института эко-
логии ВШЭ Борис Моргунов.

Алексей Шаповалов

Заплати экосбор и жди спокойно
Правительство выбрало вмененный платеж за отходы упаковки вместо ее утилизации бизнесом

Экологический вице-премьер Виктория Абрамченко утвердила 
практически безальтернативную оплату бизнесом утилизации 
100% упаковки  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вместо этого в проекте появились 
четыре типа КРТ: жилой застройки, 
нежилой застройки, для незастроен-
ных территорий и «по инициативе 
правообладателей». Впрочем, в КРТ 
жилой застройки все равно могут 
быть включены фактически любые 
многоквартирные дома. Так, огова-
ривается, что здания должны быть 
построены «в период индустриально-
го домостроения», быть «в ограничен-
но работоспособном техническом со-
стоянии», иметь определенный из-
нос конструктивных элементов или 
стоимость капремонта 1 кв. м. в таком 
строении превышает определенную 
цифру. Но при этом период домостро-
ения, порядок признания зданий «ог-
раниченно работоспособными», сте-
пень их износа и предельную стои-
мость ремонта определяют регионы. 
Впрочем, в документе уточнена про-
цедура голосования жильцов домов 
о включении в программу КРТ: если 
в первом чтении разработка поряд-
ка голосования отдавалась на откуп 
властям, то теперь речь идет об обя-
зательном общем собрании собствен-
ников жилья. К стройкам по-прежне-
му могут быть привлечены инвесто-
ры — через конкурсы или аукционы, 
в которых смогут участвовать компа-
нии с минимум трехлетним опытом 
строительства, сдавшие хотя бы де-
сятую части от той площади квартир, 
которые они собираются возводить 
в ходе КРТ.

Евгений Москвичев ранее сооб-
щал „Ъ“ об ускорении программ рас-
селения ветхого и аварийного жи-
лья как главной цели законопроек-
та: он сетовал, что более 40% многок-
вартирного фонда в РФ старше 50 лет, 
а построить новое жилье за счет бюд-
жета невозможно. Олег Мельничен-
ко говорил, что в законодательстве 
«нет механизмов расселения домов, 
не признанных аварийными», тогда 
как в РФ около 1 млрд кв. м . жилья по-
строено в 1950–1970-е годы. Зампред 
думского комитета по транспорту Па-

вел Федяев прогнозировал: «если ни-
чего не делать», к 2030 году в РФ будет 
30 млн кв. м аварийного жилья, стои-
мость расселения которого он оценил 
в 2 трлн руб. В правительстве РФ оце-
нивают площадь жилья в РФ в 3,8 млрд 
кв. м, из которых 2,4 млрд составляют 
многоквартирные дома. Вице-премь-

ер Марат Хуснуллин напомнил о зада-
чах строить в РФ по 120 млн кв. м жи-
лья в год, дав понять, что «каждый пя-
тый дом в стране в течение десяти лет 
должен стать новым».

Отметим, многое в законопроек-
те взято из нормативной базы по про-
грамме реновации в Москве. Так, пе-
реселенцам обещано равнозначное 
жилье (по числу комнат и площади) 
в своем населенном пункте, а если тот 
имеет «внутригородское деление» — 
в том же районе. Собственники так-

же могут выбрать взамен старой рав-
ноценную квартиру или денежную 
компенсацию. При отказе выселять-
ся это делается принудительно по ре-
шению суда. В год расселения пере-
селенцы освобождаются от уплаты 
взносов за капремонт старого жилья. 
Само понятие реновации в докумен-
те при этом не упоминается.

Господин Федяев сказал, что к за-
конопроекту поступила 131 поправ-
ка, а текст ко второму чтению «под-
держали все 85 регионов». Главу ко-

митета Госдумы по жилищной поли-
тике Галину Хованскую возмутила 
передача критериев по включению 
зданий в КРТ жилой застройки на 
уровень регионов: «Это недопусти-
мо: так любой дом можно включить 
в границы территории».— «В Москве 
мы сносим панельные дома, а где-то 
люди живут в бараках, у них туалет 
на улице и электричества нет»,— от-
реагировал на это Павел Федяев, за-
верив, что конкретные критерии за-
писать в поправках нельзя.

Эксперт площадки ОНФ «Жилье 
и городская среда» Павел Склянчук 
называет неоднозначным решени-
ем исключение из поправок ого-
ворки, что КРТ осуществляется в от-
ношении застроенной территории, 
50% которой занимают дома, вклю-
ченные в программы сноса и рекон-
струкции. По мнению вице-прези-
дента Центра стратегических раз-
работок Екатерины Папченковой, 
поправки, с одной стороны, «рас-
ширяют свободу региона» по изъ-
ятию земель, что «может в некото-
рых случаях вести к злоупотребле-
ниям». С другой стороны, отмечает 
эксперт, эти пределы ограничива-
ет появившееся ко второму чтению 
положение о том, что вся террито-
рия должна быть застроена аварий-
ными, ветхими и другими домами 
с критериями, которые должны со-
ответствовать определенным тре-
бованиям.

Впрочем, добавляет господин 
Склянчук, логика законопроекта 
остается прежней: при формиро-
вании земельного участка для КРТ 
производится оценка экономики 
всего проекта и связанных с выпла-
тами возмещений. Сужают возмож-
ности для изъятия собственности, 
по мнению госпожи Папченковой, 
и указанные в поправках цели КРТ, 
которые должны служить достиже-
нию общественного интереса. Для 
сравнения Екатерина Папченкова 
приводит регулирование немецко-
го градостроительного кодекса: там 
для аналогичного КРТ-механизма 
нет четких критериев выбора тер-
ритории (они отданы на откуп ре-
гионов), но главный из них — меры 
развития должны служить общест-
венному благу, а не частным инте-
ресам. «В целом большую роль будут 
играть суды при оценке законности 
изъятия объектов в рамках КРТ»,— 
заключает она. По мнению авторов 
законопроекта, программы КРТ 
смогут затронуть 5–6 млн жителей.

Александр Воронов,  
Евгения Крючкова

Квадратура метра

Депутаты намерены 
дать возможность 
региональным властям 
ломать и строить 
по‑новому
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В Кремле не нашли времени по‑
смотреть новое видео Алексея  
Навального, где он беседует 
о своем возможном отравлении 
с якобы сотрудником ФСБ, но на‑
блюдают у оппозиционера явные 
признаки мании преследования 
и мании величия. Об этом заявил 
во вторник пресс‑секретарь пре‑
зидента Дмитрий Песков. В от‑
личие от него, опрошенные „Ъ“ 
юристы полагают, что матери‑
алов для начала расследова‑
ния отравления господина На‑
вального более чем достаточно, 
но не исключают и возбуждения 
дела против самого политика.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков во вторник отреа-
гировал на опубликованное днем ра-
нее видео, на котором Алексей На-
вальный беседует о своем возмож-
ном отравлении с человеком, яко-
бы входившим в созданную для это-
го спецгруппу ФСБ. Господин Песков 
признался, что у него «нет времени 
смотреть такие материалы», но по-
делился личным мнением о ситуа-
ции вокруг господина Навального: 
«У больного наблюдается ярко выра-
женная мания преследования, мож-
но также четко установить опреде-
ленные проявления мании вели-
чия. Как говорят, он даже сравнивает 
себя с Иисусом. В остальном, конеч-
но, уже проявления по Фрейду, такая 
зацикленность на гульфиковой зоне 
собственной (как следует из видео, 
яд якобы был нанесен на внутрен-
нюю поверхность трусов оппозици-
онера.— „Ъ“)».

Напомним, днем 14 декабря было 
опубликовано совместное расследо-
вание ФБК, Bellingcat и The Insider 
при участии CNN и Der Spiegel, авто-
ры которого якобы вычислили участ-
ников операции ФСБ по отравлению 
Алексея Навального 20 августа. А 21 
декабря политик опубликовал виде-
озапись состоявшегося утром 14 де-
кабря телефонного разговора с од-
ним из фигурантов этого расследо-
вания, представленным как химик 
Константин Кудрявцев. Он расска-
зал господину Навальному, предста-
вившемуся помощником секретаря 
Совбеза РФ, как обрабатывал одежду 
оппозиционера, и предположил, что 
тот выжил лишь благодаря экстрен-
ной посадке самолета и умелым дей-
ствиям врачей.

В ФСБ видеоролик с разговором 
назвали подделкой, а расследова-
ние — «спланированной провокаци-
ей», которая направлена на дискре-
дитацию ФСБ и осуществлена при 
поддержке иностранных спецслужб. 
«В этой связи организована провер-
ка, по результатам которой будет 

дана процессуальная оценка»,— го-
ворится в сообщении ведомства.

В тот же вечер 21 декабря соратни-
ца Алексея Навального Любовь Со-
боль была задержана, предположи-
тельно, у дома Константина Кудрявце-
ва, куда пришла, чтобы задать ему во-
просы об отравлении оппозиционе-
ра. В документе, который опублико-
вал адвокат Владимир Воронин, ска-
зано, что с госпожи Соболь пытались 
взять объяснение по факту «незакон-
ного проникновения в квартиру», но 
она отказалась, сославшись на ст. 51 
Конституции.

Опрошенные „Ъ“ эксперты пола-
гают, что аудиозаписи разговора неза-
висимо от ее подлинности достаточ-
но для возбуждения уголовного дела 
об отравлении политика.

Основания для этого возникли 
давно и решение в таких случаях при-
нимается незамедлительно, говорит 
первый зампред комитета Госдумы по 
законодательству, бывший зампроку-
рора Москвы Юрий Синельщиков: 
«Сейчас наши претензии к немцам 
о том, что они не дают материалы, вы-
глядят пустышкой, потому что между-
народное сотрудничество в сфере уго-
ловного судопроизводства осуществ-
ляется по возбужденным уголовным 
делам. Возникает вопрос, хотим мы 
расследования или нет».

«Все доказательства, в том числе 
и аудиозаписи, должны собираться 
и проверяться как раз в ходе рассле-
дования. Исходя из этого, дело сле-
довало возбудить еще в августе, по-
скольку признаки посягательства на 
жизнь и здоровье Алексея Наваль-
ного были изначально»,— согласен 
партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Вадим Клювгант. Управляющий 
партнер юридической компании «Ко-
черин и партнеры» Владислав Коче-
рин считает, что аудиозапись «может 
квалифицироваться как информа-
ция, полученная из открытых источ-
ников», и стать основанием для возбу-
ждения дела: «Также она может быть 
приобщена к материалам уже прове-
денной проверки, а решение об отка-
зе в возбуждении уголовного дела мо-
жет быть отменено и пересмотрено 
с учетом новых материалов». Управ-
ляющий партнер адвокатского бюро 
ЕМПП Сергей Егоров, напротив, не 
считает эту запись достаточным осно-
ванием для возбуждения дела, так 
как она получена незаконно, но в то 
же время убежден, что дело все равно 
должны были возбудить по имевшим-
ся ранее обстоятельствам и изучить 
запись уже в его рамках.

С другой стороны, господин Коче-
рин напоминает, что решения о до-
статочности оснований для возбужде-
ния дела находятся в компетенции 

правоохранительных органов. О том 
же говорит и завкафедрой уголовно-
го процесса юрфака МГУ Леонид Го-
ловко, отмечая, что любые информа-
ционные материалы перед возбужде-
нием дела должны пройти юридиче-
скую экспертизу.

Впрочем, если будет доказано, что 
этот разговор — подделка, то про-
тив самого Алексея Навального мо-
гут возбудить дело о клевете (ст. 128.1 
УК), отмечают адвокат Кочерин и де-
путат Синельщиков. А адвокат Его-
ров указывает на потенциальную 
возможность обвинения членов ко-
манды оппозиционера по ст. 137 УК 
«Нарушение неприкосновенности 
частной жизни» и ст. 272 УК «Непра-
вомерный доступ к компьютерной 
информации».

Российские власти могут попы-
таться найти для политика какую-то 
среднюю по тяжести статью, допуска-
ет первый вице-президент Центра по-
литических технологий Алексей Ма-
каркин. Алексея Навального уже об-
виняли «на вербальном уровне» в со-
трудничестве с западными спецслуж-
бами, но вряд ли это трансформирует-
ся в дело о госизмене, ведь тогда при-
дется пояснять, какие именно секре-
ты он сдал Западу, отмечает эксперт: 
«Тема измены будет подниматься на 
уровне информационного противо-
стояния, но если дойдет до реально-
го дела, то будет что-то промежуточ-
ное — может, связанное с деньгами».

Глава Фонда развития гражданско-
го общества, координатор экспертно-
го совета «Единой России» Констан-
тин Костин уверен, что российские 
власти будут действовать в соответст-
вии с буквой закона, а не политиче-
ской конъюнктурой. Тем более что, 
например, на выборы в Госдуму-2021 
ситуация с Алексеем Навальным не 
окажет серьезного влияния, так как 
большое число просмотров его роли-
ков не конвертируется в готовность 
избирателей последовать его призы-
вам, полагает эксперт.

Член Совета по правам челове-
ка при президенте Николай Сванид-
зе сомневается в возможности возбу-
ждения дел как в защиту, так и про-
тив оппозиционера. «Государствен-
ных тайн он не раскрывал, а пранке-
ров не судят. К тому же Кремль будет 
отрицать, что разговор настоящий. 
А с возбуждением дела об отравлении 
получается замкнутый круг: Кремль 
ждет для этого информации от нем-
цев, а они ее на его условиях предо-
ставлять не хотят»,— отмечает госпо-
дин Сванидзе.

Кира Дюрягина,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров

Сколько веры и лесу навалено
Юристы увидели в ролике Алексея Навального  
основания для возбуждения уголовного дела

На пленарном заседании во втор‑
ник 22 декабря Госдума защити‑
ла силовиков и российские СМИ, 
подготовилась к вмешательству 
иностранных агентов, митингам, 
клевете и оскорблениям в интер‑
нете. Представители парламент‑
ской оппозиции отмечали, что 
поправки принимаются ударны‑
ми темпами, но их возражения 
ни к чему не привели.

Во вторник 22 декабря депутаты 
рассмотрели целый ряд резонанс-
ных законопроектов. Так, во вто-
ром чтении был принят законопро-
ект авторства депутатов и сенато-
ров, входящих в комиссии обеих па-
лат по противодействию иностран-
ному вмешательству, расширяющий 
статус иноагента. Согласно ему иноа-
гентами могут стать граждане, кото-
рые при наличии иностранного фи-
нансирования занимаются полити-
ческой деятельностью или сбором 
военно-технических сведений «в ин-
тересах иностранных государств».

Председатель комитета Госдумы 
по безопасности Василий Пискарев 
(ЕР) заявил, что законопроект три-
жды обсуждался с представителями 
общественности. Накануне второго 
чтения прошли слушания в Общест-
венной палате, итоги которых про-
фильный комитет обобщил в виде 
поправок. «Понятие „политическая 
деятельность“ более точно и понят-
но приведено в тексте законопроек-
та»,— пояснил он. Также была при-
нята поправка, согласно которой 
обязанность по маркировке матери-
алов иноагентов возлагается только 
на СМИ, но не на блогеров и других 
граждан. А представители НКО-ино-
агентов даже смогут входить в со-
став общественных советов при фе-
деральных органах исполнительной 
власти. 

Также в первом чтении были при-
няты поправки к УК, которыми вво-
дится наказание за нарушение об-
новленного законодательства об 
иностранных агентах, в том числе 
для физических лиц, признанных 
таковыми. Так, гражданам, собира-
ющим «в интересах иностранных го-
сударств» военные и военно-техни-
ческие сведения, «получение кото-
рых может быть использовано про-
тив безопасности РФ», но не уведо-
мившим об этом Минюст, будет гро-
зить до пяти лет лишения свободы.

Во втором чтении было приня-
то два законопроекта депутата от ЕР 
Дмитрия Вяткина, ужесточающих 
правила проведения митингов и ог-
раничивающих права работающих 
на них журналистов. Во время пер-
вого чтения законопроекта 9 дека-
бря представители оппозиции на-

звали эти инициативы антиконсти-
туционными. Во вторник они без-
успешно попытались смягчить зако-
нопроект. Так, были отклонены по-
правки Алексея Куринного (КПРФ), 
в соответствии с которыми в случае, 
если организаторы митинга не со-
глашаются на предложение со сто-
роны органов госвласти или орга-
нов местного самоуправления пере-
нести митинг на другое место и вре-
мя, митинг не запрещается. Госпо-
дин Вяткин отметил, что тогда «мож-
но будет проводить публичное меро-
приятие даже при невозможности 
соблюсти меры безопасности», что 
«может привести к весьма печаль-
ным последствиям».

Второй законопроект господина 
Вяткина, принятый во втором чте-
нии, вводит запрет на финансиро-
вание публичных акций анонима-
ми, иностранцами, НКО-иноагента-
ми, гражданами младше 16 лет и юр-
лицами, зарегистрированными ме-
нее чем за год до пожертвования. Со-
гласно внесенной автором к расмо-
трению поправке, в уведомлении 
о проведении митинга должны ука-
зываться реквизиты банковского 
счета его организатора, используе-
мого для сбора средств, только если 
предполагаемое число участников 
превышает 500 человек.

На фоне публикации разговора 
оппозиционера Алексея Навально-
го с одним из его предполагаемых 
отравителей из ФСБ депутаты при-
няли сразу во втором и третьем чте-
ниях законопроект, позволяющий 
скрывать персональные данные си-
ловиков даже при отсутствии угрозы 
их жизни и здоровью.

Во втором чтении был принят 
и законопроект о блокировке интер-
нет-ресурсов, цензурирующих рос-
сийские СМИ. Напомним, его авто-
ры, депутаты от ЕР Сергей Боярский 
и Александр Хинштейн, объясняли 
необходимость его принятия неки-
ми фактами «необоснованного ог-
раничения доступа граждан России 
к информации российских СМИ» 
со стороны Twitter, Facebook и You-
Tube. Против выступил Сергей Ива-
нов (ЛДПР): «Мы не имеем права ли-
шать граждан России получать ин-
формацию как курицу готовить или 
чинить автомобиль только потому, 
что кому-то показалось, что его пу-
бликации якобы цензурируются».

Сергей Боярский и Александр 
Хинштейн также предложили по-
правки, обязывающие соцсети мо-
ниторить и блокировать противо-
правный контент, под которым, 
в частности, понимается оскорбле-
ние общественной нравственности 
и органов госвласти. Предложения 

были приняты во втором чтении 
без обсуждения 302 голосами. Про-
тив высказались лишь 18 депута-
тов. Во втором чтении были приня-
ты и предложенные депутатами Бо-
ярским и Хинштейном штрафы для 
провайдеров и владельцев интер-
нет-ресурсов, которые не ограничи-
вают доступ к запрещенной в России 
информации или не удаляют ее (до 
1/5 выручки компании за предшест-
вующий год).

В первом чтении был принят еще 
один законопроект Дмитрия Вятки-
на: об уголовной ответственности за 
перекрытие дорог и тротуаров, если 
оно повлекло угрозу жизни, здоро-
вью и безопасности граждан либо уг-
розу уничтожения или повреждения 
имущества (наказание до трех лет 
лишения свободы). Депутаты хоте-
ли примеров и конкретных фактов, 
побудивших его к внесению этой 
инициативы. Олег Шеин («Справед-
ливая Россия») спросил, применим 
ли этот законопроект к прошедшим 
митингам в Хабаровске. Председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин от-
ветил, что вопрос «не по существу». 
Сам депутат Вяткин уверял, что «ми-
тинги ни при чем» и законопроект 
«не на злобу дня», а внесение своих 
инициатив под конец сессии пояс-
нил ровно тем, что она заканчива-
ется. На это Сергей Иванов заявил, 
что все эти «репрессивные» законо-
проекты были внесены, потому что 
власть боится повторения в стране 
белорусских событий. «Лучше про-
водите честные выборы, и тогда бу-
дет все нормально»,— добавил он.

Кульминацией стало принятие 
в первом чтении поправок Дмитрия 
Вяткина к ст. 128.1 УК, ужесточаю-
щих наказание за клевету. Они вво-
дят наказание за клевету в интерне-
те в отношении нескольких, в том 
числе «индивидуально неопреде-
ленных», лиц в виде лишения сво-
боды до двух лет. «У нас вся клевета 
переместилась в интернет»,— кон-
статировал господин Вяткин. Пред-
ставители парламентской оппози-
ции выступали против криминали-
зации этого нарушения. За клеве-
ту, соединенную с обвинением в со-
вершении преступления против по-
ловой неприкосновенности и поло-
вой свободы личности либо тяжко-
го или особо тяжкого преступления, 
поправки вводят до пяти лет лише-
ния свободы. Депутаты от КПРФ от-
мечали ударные темпы, с которыми 
принимались все принятые поправ-
ки. Однако господин Вяткин заявил: 
«Здесь нет никакого подвоха, чисто 
юридическая вещь».

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

По всей строгости поправок
Госдума ужесточила законы об иноагентах,  
митингах и клевете
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Как стало известно „Ъ“, генди-
ректор АО «Воентелеком» Алек-
сандр Якунин стал фигурантом 
уголовного дела о вымогатель-
стве и мошенничестве. Правда, 
в отличие от двух его предшест-
венников на этом посту, рассле-
дование не связано с работой 
по обеспечению связью Воору-
женных сил. Согласно заявлению 
в полицию руководителя фир-
мы-поставщика РЖД, господин 
Якунин, якобы представляясь 
племянником тогдашнего гла-
вы железных дорог, мог захва-
тить его бизнес, да к тому же тре-
бовал у бизнесмена 200 млн руб. 
и еще остававшиеся 20% акций. 
Сам глава «Воентелекома» и его 
представители винят заявителя 
в злоупотреблениях, утверждая, 
что тот был номинальным руково-
дителем, а это они создали пер-
спективное предприятие.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, предметом раз-
бирательства стали активы АО 
«РС-Комплект», одного из поставщи-
ков РЖД. Эта компания была созда-
на еще в 2010 году, а ее единствен-
ным учредителем и гендиректором 
выступал столичный предприни-
матель Денис Захаров. Являясь кан-
дидатом экономических наук, он 
в свое время получил патенты на 
ряд изобретений. Среди них име-
лось анкерное «упругое рельсовое 
скрепление ПФК-350». Это доволь-
но простое устройство, сделанное 
на основе глубокой модернизации 
предыдущих моделей, в 2010 году 
прошло успешные испытания во 
Всероссийском НИИ железнодо-
рожного транспорта и, поскольку 
прекрасно себя зарекомендовало, 
с 2012 года стало массово устанав-
ливаться в самых различных реги-
онах России, включая Крым и высо-
коскоростные участки пути между 
Москвой и Санкт-Петербургом, где 
курсируют «Сапсаны». Только в пер-
вый год поставки продукции соста-
вили порядка 300 млн руб. Между 
тем в конце 2012 года, как заявил 
полицейским и сотрудникам ФСБ 
сам Денис Захаров, с ним связался 
Александр Якунин. Они познакоми-
лись еще в 2008 году через общего 
приятеля, и последний якобы пред-
ставился племянником тогдашне-
го главы РЖД Владимира Якунина. 
Впрочем, тесных отношений, в том 
числе и по работе, после знакомства 
они не поддерживали. Тем более что 
господин Якунин работал совсем 
в другой сфере — физик по перво-
му образованию, он сначала являл-
ся начальником управления радио-
электронного комплекса «Ростеха», 
а в 2011 году перешел на должность 

руководителя департамента ради-
оэлектронной промышленности 
Минпромторга.

По словам Дениса Захарова, Алек-
сандр Якунин сообщил ему, что через 
него необходимо передать неким ли-
цам в РЖД 10% от суммы заключен-
ных контрактов, в противном слу-
чае новых заказов не будет, а оплата 
за уже отгруженный товар не прои-
зойдет. После выплаты денег, как ут-
верждает основатель «РС-Комплек-
та», ему якобы предложили отдать 
60% компании, а оставшимися поде-
литься с чиновником. За это Денису 
Захарову обещали, что его компания 
станет единственным поставщиком 
для железных дорог по «всей номен-
клатуре верхнего строения железно-
дорожного пути» с годовым оборотом 
от 10 млрд до 20 млрд руб. Основатель 
компании и на этот раз согласился.

«Представителю РЖД» в лице не-
коего Темирлана Тайгибова и чи-
новнику отошли 80% акций по но-
минальной стоимости в 80 тыс. руб., 
которые перевели на счет Дениса За-
харова. Однако, как утверждает по-
следний, никакой реальной помо-
щи взамен он так и не получил. Более 
того, уже в ходе проверки МВД и ФСБ 
выяснилось, что Темирлан Тайгибов 
никакого отношения ни к железным 
дорогам, ни к Владимиру Якунину не 
имеет, хотя и действительно облада-
ет широкими связями в МВД, где ра-
нее служил вместе с отцом.

Чуть позже Денису Захарову, по 
его версии, было предложено взять 
на работу в службу безопасности еще 
одного приятеля Александра Якуни-
на — Казбека Карабашева, отставно-
го полковника из ГСУ СКР по Москве.

Через некоторое время, согласно 
заявлению Дениса Захарова, новые 
партнеры стали требовать от осно-
вателя «РС-Комплекта» передать им 
оставшиеся 20% акций и выплатить 
200 млн руб. Как утверждает господин 
Захаров, он отказался отдать бизнес, 
который оценивался уже в 1,5 млрд 
руб., после чего ему стали поступать 
угрозы и он уехал за границу.

Между тем гендиректором компа-
нии в его отсутствие летом 2019 года 
был назначен Казбек Карабашев. Вес-
ной этого года Денис Захаров напи-
сал заявление в столичную полицию 
и ФСБ, и было возбуждено уголовное 
дело о вымогательстве в особо круп-
ном размере (ч. 3 ст. 163 УК РФ), а на 
днях еще и об особо крупном мошен-
ничестве, связанном с покупкой ак-
ций (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Следователи 
полиции передали вещдоки — за-
писи с угрозами и финансовые до-
кументы экспертам. Согласно вы-
водам специалистов Центрального 
экономико-математического инсти-
тута Российской академии наук, сто-

имость ценных бумаг, проданных за 
80 тыс. руб., составляла более 61 млн 
руб. А эксперты МВД, изучив запи-
си угроз, поступавших бизнесмену, 
пришли к выводу, что в них прогно-
зируется «наступление неблагопри-
ятных последствий» для господина 
Захарова «в виде тюремного заклю-
чения» и даже смерти.

Следователи допросили господ 
Якунина, Тайгибова и Карабашева, 
но только как свидетелей — обвиня-
емых в деле нет. Как выяснилось, по-
следний сам написал заявление сво-
им бывшим коллегам в СКР о фактах 
якобы имевших место злоупотребле-
ний полномочиями (ст. 201 УК РФ) со 
стороны Дениса Захарова.

По данным источников „Ъ“, Алек-
сандр Якунин дал пояснения, что 
именно он и Темирлан Тайгибов сто-
яли у истоков создания «РС-Комплек-
та», а господин Захаров стал его уч-
редителем и руководителем лишь 
формально, на основе «устной дого-
воренности». Между тем конфликт 
с Денисом Захаровым, его отстране-
ние и финансовые претензии к нему 
Александр Якунин и его знакомые 
объясняют якобы действиями генди-
ректора, который несколько лет про-
водил поставки через «фирму-про-
кладку», что и возмутило акционеров.

Сам Александр Якунин заявил „Ъ“, 
что не считает корректным давать ка-
кие-либо комментарии. Между тем 
его адвокат пояснил, что заявление 
о хищениях господином Захаровым 
денежных средств было написано за 
несколько месяцев до того, как тот 
сам обратился в правоохранитель-
ные органы. О сути претензий за-
щитник распространяться не стал, 
сославшись на тайну следствия, и вы-
разил надежду, что следователи раз-
берутся во всех обстоятельствах это-
го дела еще до Нового года и вынесут 
«соответствующее процессуальное 
решение», после чего и будут даны ис-
черпывающие комментарии.

Надо отметить, что гендиректо-
ром АО «Воентелекома» Александр 
Якунин был назначен в 2018 году. 
Два его предшественника Николай 
Тамодин и Александр Давыдов, как 
рассказывал „Ъ“, последовательно 
стали обвиняемыми по уголовным 
делам о многомиллионных хищени-
ях при реализации контрактов с Ми-
нобороны. Господин Тамодин был 
осужден за два эпизода мошенни-
чества на 5 лет и 9 месяцев и сейчас 
уже находится на свободе, но дол-
жен возместить Минобороны ущерб 
в 800 млн руб. Расследование дела 
господина Давыдова, которое в СКР 
соединили с другими делами, в том 
числе в отношении генералов Мино-
бороны, еще продолжается.

Сергей Сергеев

«Воентелеком»  
выставляют на рельсы
Расследуется дело о вымогательстве и мошенничестве, 
связанное с поставщиком РЖД

В Басманном суде Москвы нача-
лось рассмотрение иска Гене-
ральной прокуратуры (ГП) об об-
ращении в доход государства 
имущества бывшего члена Сове-
та федерации Рауфа Арашукова, 
его отца, экс- депутата Народ-
ного собрания Карачаево-Чер-
кесской Республики (КЧР) Рауля 
Арашукова, а также шестнадца-
ти их друзей и родственников на 
общую сумму около 1,5 млрд руб. 
Отец и сын являются обвиняемы-
ми по делу об организованном 
преступном сообществе, чле-
ны которого похитили у ПАО «Газ-
пром» природный газ на 2,5 млрд 
руб. Арашукову-младшему от-
дельно вменяют в вину организа-
цию двух заказных убийств и ока-
зание давления на свидетеля. 
Адвокаты заявляют, что выводы 
Генпрокуратуры РФ о незакон-
ном происхождении имущества 
надо еще доказать.

Из-за ограничений, связанных 
с распространением коронавируса, 
Рауля и Рауфа Арашуковых не стали 
доставлять в суд, обеспечив им воз-
можность выступить в режиме ви-
део-конференц-связи. Сначала на 
процессе выступил представитель 
Генеральной прокуратуры, обосно-
вавший иск. Как ранее заявляло над-
зорное ведомство, «в период нахо-
ждения на различных должностях 
в органах государственной влас-
ти и местного самоуправления Рау-
лем Арашуковым и Рауфом Арашуко-
вым было приобретено 75 объектов 
недвижимости, в том числе 5 квар-
тир, 9 жилых домов, трехэтажный от-
ель „Адиюх-Пэлас“ в Карачаево-Чер-
кесии, ресторан, банный комплекс, 
7 земельных участков, 14 автотранс-
портных средств и другие предметы 
роскоши на сумму на 1 млрд 469 млн 
127 тыс. 512 руб.». При этом, отмеча-
ла ГП, «в целях сокрытия обладания 
значительными финансовыми сред-
ствами имущество Арашуковых ре-
гистрировалось на родственников, 
личных водителей и охранников». 
Проверив доходы этих лиц, проку-
роры пришли к выводу, что у тех не 
было легальных источников дохода, 
который позволил бы приобрести за-
регистрированные на них объекты 
недвижимости и автотранспортные 
средства. Таким образом, утверждают 
в ГП, проверка выявила «явное несо-
ответствие доходов Рауля и Рауфа Ара-
шуковых, а также их родственников 
стоимости имеющегося у них имуще-
ства». В связи с чем и был подан иск 
о взыскании его в доход государства.

«Поскольку у нас был граждан-
ский процесс, в нем все могли об-
ращаться друг к другу, в том числе 
и к прокурору,— рассказал после за-
седания „Ъ“ адвокат Рауля Арашукова 
Владимир Постанюк.— Первым вы-

ступил директор оздоровительного 
комплекса ООО „Адиюх-Пэлас“, спе-
циально прибывший на заседание». 
По словам защитника, руководитель 
ООО утверждал, что не понимает, по-
чему в гостинице были проведены 
обыски и изъята вся бухгалтерская 
документация за несколько лет. «Он 
рассказал, что Рауль Арашуков и его 
братья стали развивать отель в род-
ном селе с середины 1990-х годов,— 
сообщил защитник.— То есть до 
того, как Рауль Арашуков возглавил 
в 2007 году ОАО „Ставрополькрай-
газ“, а с 2011 года стал членом совета 
директоров АО „Газпром газораспре-
деление Ставрополь“ и советником 
главы ООО „Газпром межрегионг-
аз“». «При этом,— отметил господин 
Постанюк,— защита обратила вни-
мание суда на то, что в 90-е годы сын 
Рауля Арашукова был совсем молод 
и уж точно не имел доходов сенато-
ра. А значит, траты на гостиницу точ-
но не его рук дело».

Сам Рауль Арашуков заявил суду, 
что гостиничный комплекс «Ади-
юх-Пэлас» из-за изъятия его бухгал-
терии практически остановил свою 
деятельность и прекратил прием по-
сетителей. «А ведь этот „Адиюх-Пэ-
лас“ давал работу многим жителям 
моего села, которые теперь лиши-
лись своих доходов»,— заявил госпо-
дин Арашуков.

Обсудить происхождение друго-
го имущества на первом заседании 
не удалось, поскольку, по словам го-
сподина Постанюка, практически 
никто из ответчиков на процесс не 
приехал.

Защитники настаивали, что Ген-
прокуратура безосновательно отне-
сла имущество знакомых и родных 
Рауля и Рауфа Арашуковых к куплен-

ному на средства экс-сенатора и его 
отца. «Среди описанного в ходе обы-
сков имущества достаточное коли-
чество личных вещей — золотых 
и серебряных украшений, а также 
ценных часов, которые родственни-
ки вполне могли себе позволить,— 
отметил, в частности, господин 
Постанюк.— В списке изъятого 
имущества есть вещи одного жите-
ля Ставрополя, который не являет-
ся родственником Арашуковых, но 
и у него изъяли ценные часы». По 
мнению защиты, для уточнения 
принадлежности имущества необхо-
димо будет допросить всех ответчи-
ков. Суд согласился с этим и предло-
жил прокуратуре уточнить исковые 
требования с учетом замечаний за-
щиты. После этого был объявлен пе-
рерыв до 29 января 2021 года.

Как ранее сообщал „Ъ“, Раулю Ара-
шукову СКР вменяет в вину «органи-
зацию преступного сообщества» (ч. 1 
ст. 210 УК РФ), созданного для хище-
ния газа. Поначалу в уголовном деле 
объем похищенного оценивался 
в 32 млрд руб., однако затем эта циф-
ра была снижена до 2,5 млрд. При 
этом обвинение было переквалифи-
цировано с особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) на особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Экс-сенатору Рауфу Арашукову, 
которого СКР считает участником 
ОПС, хищение газа не инкримини-
руются. Он обвиняется в органи-
зации двух убийств (ст. 105 УК РФ), 
заказчиком которых следствие на-
зывает Арашукова-старшего. По ма-
териалам дела, он отдавал сыну 
указания об убийстве в 2010 году ли-
дера молодежного движения «Ады-
гэ Хасэ» Аслана Жукова и советника 
главы КЧР Фраля Шебзухова. Также 
Рауфу Арашукову вменяется давле-
ние на свидетеля (ст. 309 УК РФ). Отец 
и сын вины не признают.

Алексей Соковнин

От семьи Арашуковых 
отодвигают  
недвижимость
Генпрокуратура требует обратить в доход государства 
имущество экс-сенатора от КЧР и его родни

Как стало известно „Ъ“, пять лет 
условно вместо запрошенного 
прокурором такого же, но реаль-
ного срока получил бывший сов-
ладелец разорившейся страхо-
вой компании «Ростра» Максим 
Балкаев. Он признан виновным 
в особо крупном мошенничест-
ве со средствами клиентов. Кро-
ме того, суд удовлетворил за-
явленный к господину Балкаеву 
гражданский иск на сумму  более 
13 млн руб. Уже будучи под след-
ствием, экс-страховщик был 
признан Арбитражным судом 
 Москвы еще и банкротом.

Судебный процесс по обвинению 
бывшего совладельца некогда вхо-
дившей в топ-30 по сборам страховой 
компании «Ростра» Максима Балкае-
ва длился в Замоскворецком райсу-
де столицы чуть более года. В ито-
ге бизнесмена признали виновным 
в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) со средствами клиентов 
и приговорили к пяти годам условно. 
При этом в ходе прений гособвини-
тель просил назначить подсудимому 
такой же срок, но реальный. Из реше-
ния суда также следует, что осужден-
ный обязан возместить нанесенный 
ущерб на сумму более 13 млн руб.

В отличие от судебного разбира-
тельства, расследование этого уго-
ловного дела заняло у столичной по-
лиции более шести лет. Причем два 
года из них Максим Балкаев нахо-
дился в розыске.

Лицензию у «Ростры» Федераль-
ная служба по финансовым рын-
кам отозвала в конце декабря 2011 
года из-за многочисленных нару-
шений, касающихся сроков рассмо-
трения заявлений о страховых вы-
платах и задержек самих выплат. 
На тот момент организация входила 
в двадцатку крупнейших компаний 

на рынке ОСАГО и имела 59 филиа-
лов и 93 подразделения в различных 
регионах России. Уставный капитал 
«Ростры» составлял 1 млрд руб.

Криминал в исчезновении денег 
клиентов страховой компании ГСУ 
ГУ МВД России по Москве усмотрело 
лишь через два года после краха этой 
структуры. А причастных к махина-
циям следователи смогли установить 
и вовсе только к апрелю 2014 года. 
Причем первоначально помимо быв-
шего совладельца «Ростры» Максима 
Балкаева в уголовном деле фигури-
ровал и экс-гендиректор этой страхо-
вой компании Николай Круглов. Чем 
для последнего завершилось рассле-
дование дела об особо крупном мо-
шенничестве, неизвестно.

А вот господина Балкаева в июне 
2014 года объявили сначала в феде-
ральный розыск, а в августе того же 
года — и в международный. Задер-
жать экс-страховщика удалось в Мо-
скве лишь в апреле 2016 года.

По данным следствия, начиная 
с 2007 года и буквально до отзыва 
лицензии руководители страховой 
компании выводили полученные 
от клиентов деньги на счета подкон-
трольных структур. Как следует из 
материалов дела, для того чтобы за-
путать следы, в платежных и бухгал-
терских документах указывались 
ложные сведения о том, что эти день-
ги перечислены в качестве перестра-
хования. В общей сложности таким 
образом из страховой компании ис-
чезло более 500 млн руб.

В ходе расследования также было 
установлено, что деньги из «Ростры» 
выводились через подконтрольный 
Максиму Балкаеву банк «Аскания 
Траст», где он занимал должность 
председателя совета директоров. 
В августе 2014 года это кредитное уч-
реждение Центробанк также лишил 

лицензии из-за потери ликвидности 
и невозможности исполнять обяза-
тельства перед кредиторами. Долг 
перед 74 вкладчиками составил бо-
лее 294 млн руб. В июле 2020 года за 
растрату в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) Басманный рай-
суд Москвы приговорил к четырем 
годам лишения свободы и. о. предсе-
дателя банка «Аскания Траст» Ната-
лью Норимову. Ее признали винов-
ной в хищении почти 168 млн руб.

К тому времени дама, успевшая 
поучаствовать в разорении еще не-
скольких банков, уже отбывала че-
тырехлетний срок за хищения из 
банка «Таурус». В общей сложности 
с учетом приговора, вынесенного по 
этому делу в мае 2019 года Тверским 
райсудом Москвы, Наталье Норимо-
вой назначили наказание в виде 6 
лет лишения свободы.

Дело же «Ростры» дошло до суда 
в ноябре прошлого года. По данным 
„Ъ“, своей вины в инкриминирован-
ных преступлениях подсудимый 
Балкаев так и не признал. Его защита 
вынесенный приговор комментиро-
вать не стала. Впрочем, обжаловать 
его адвокаты, в отличие от прокура-
туры, скорее всего не будут.

Отметим также, что в сентябре 
2018 года Арбитражный суд Москвы 
признал Максима Балкаева банкро-
том. К этой процедуре экс-страховщи-
ку пришлось прибегнуть, по всей ви-
димости, после того как в 2015 году все 
тот же Арбитражный суд Москвы при-
вел в исполнение решение Лондон-
ского международного арбитражно-
го суда о взыскании с «Ростры» £3 млн, 
полученных в виде займа от компа-
нии Unified Investments Limited еще 
в 2010 году. Поручителем по этому так 
и не возвращенному займу выступал 
в том числе и господин Балкаев.

Олег Рубникович

Страховый случай
Совладельцу разорившейся страховой компании «Ростра» 
назначили условный срок вместо настоящего

В Центральном районном суде 
Тольятти началось рассмотре-
ние уголовного дела в отношении 
экс-председателя правления То-
льяттихимбанка Александра По-
пова. Финансиста обвиняют в по-
кушении на дачу взятки судьям 
Верховного суда РФ в размере 
$2 млн по просьбе бенефициара 
«Тольяттиазота» Сергея Махлая. 
За это вознаграждение пред-
полагалось отменить решение 
о взыскании с химического пред-
приятия налоговых недоимок. 
Первое заседание не обошлось 
без скандала. Защита банкира 
усомнилась в беспристрастности 
судьи и заявила ее отвод.

Центральный районный суд То-
льятти в закрытом для СМИ режи-
ме начал рассмотрение уголовного 
дела в отношении экс-председате-
ля правления Тольяттихимбанка 
Александра Попова. Финансист, за-
держанный в мае 2019 года, обви-
няется в покушении на дачу взят-
ки в размере не менее $2 млн (ч. 3 
ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК РФ). По версии 
обвинения, бенефициар ПАО «То-
льяттиазот» (ТОАЗ) Сергей Махлай 
в 2015 году собирался дать взятку 
судьям Верховного суда РФ за отме-
ну решения о взыскании с предпри-
ятия налоговых недоимок с помо-
щью банкира Александра Попова 
и начальника службы безопасно-
сти ТОАЗа Олега Антошина. Им 
было поручено подыскать посред-

ника и через него дать взятку судье 
ВС. Топ-менеджер Тольяттихимбан-
ка, используя свое должностное 
положение и минуя официальное 
оформление документации, якобы 
открыл в своем банке ячейку, куда 
заложил часть взятки, предостав-
ленной в фактическое распоряже-
ние посредников.

Первое заседание в Централь-
ном райсуде Тольятти завершилось 
скандалом. Защита Александра По-
пова заявила отвод судьи Ирины 
Онучиной. Поводом для этого ста-
ло предполагаемое нарушение по-
рядка исследования доказательств. 
Как отметили представители защи-
ты обвиняемого, «судья еще до нача-
ла судебного следствия, изложения 
обвинения и выяснения позиции 
Александра Попова вызвала свиде-
телей, в связи с чем возникают сом-
нения в ее беспристрастности».

Александр Попов во время заседа-
ния просил предоставить ему право 
на телефонный звонок жене, являю-
щейся инвалидом второй группы, 
чтобы поздравить ее с наступающи-
ми праздниками. Однако судья кате-
горически отказала финансисту.

По мнению защиты, продемон-
стрированный судом подход всту-
пает в противоречие с принципами 
гуманизма и справедливости. «Алек-
сандр Попов уже более полутора лет 
не может видеться со своей семьей. 
Практика подобных дел показывает, 
что такие просьбы удовлетворяют-

ся. Он имел право на единственный 
звонок, чтобы поздравить жену. Об-
щение бы жестко контролировалось 
цензором и прервалось бы в случае 
малейшего нарушения»,— отметила 
сторона защиты.

Защита Александра Попова также 
подала ходатайство о разъяснении 
предъявленного банкиру обвине-
ния. В частности, в нем не указыва-
ется потенциальный взяткополу-
чатель из числа судей ВС, а также 
конкретное судебное решение, за 
которое и полагалось вознагражде-
ние. В обвинении также не уточняет-
ся, когда должно быть передано воз-
награждение посредникам: после 
отмены всех судебных актов, при-
нятых не в пользу ТОАЗа, или после 
передачи судьей кассационной жа-
лобы для рассмотрения в судебную 
коллегию ВС.

По имеющимся у „Ъ“ сведениям, 
обвинение строится именно на по-
казаниях экс-начальника службы 
безопасности ТОАЗа Олега Антоши-
на. В феврале текущего года он был 
приговорен Самарским облсудом 
к трем с половиной годам общего ре-
жима. Олегу Антошину предъявили 
обвинение в незаконном хранении 
оружия (ч. 3 ст. 222 УК РФ) и взрыв-
чатых веществ (ч. 3 ст. 222.1 УК РФ). 
Они были подброшены вместе с экс-
тремистской литературой на терри-
торию ТОАЗ для дискредитации ру-
ководства предприятия.

Андрей Сазонов, Самара

Банкир остался  
без последнего звонка
Адвокаты заявили отвод судьи  
по делу о покушении на дачу взятки в Верховный суд

У Рауля Арашукова  
и его сына Рауфа (сзади) 
отбирают миллиарды   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Москвичка Наталья Воробьева пожало-
валась в столичную прокуратуру на ави-
акомпанию «Победа», самолетом кото-
рой она летела с 14-летним сыном-инва-
лидом в Петербург. Авиаперевозчик при 
покупке билетов, обращает внимание 
госпожа Воробьева, рассаживает пасса-
жиров в салоне, не учитывая статус лю-
дей с ограниченными возможностями 
здоровья, которым необходимо посто-
янное сопровождение. В «Победе» отве-
чают, что пассажирка должна была 
оплатить услугу по выбору мест по со-
седству или заранее предупредить 
об особенных потребностях пассажи-
ров. Эксперты уверены, что возмож-
ность лететь рядом с членами семьи 
не должна быть привилегией, а отказ 
в просьбе клиента посадить бесплатно 
вместе с ребенком как минимум неэти-
чен. По мнению юристов, подобные кон-
фликты провоцируются пробелами 
в законодательстве.

Наталья Воробьева просит прокуратуру 
проверить законность действий авиаком-
паний, включая «Победу», по соблюдению 
правил перелета и размещения в самоле-
те взрослых и детей с инвалидностью, ко-
торые нуждаются в сопровождении. 11 де-
кабря она летела из Москвы в Санкт-Петер-
бург и обратно с двумя детьми, один из кото-
рых — ее 14-летний сын с аутизмом. По сло-
вам москвички, она везла сына на консуль-
тацию в клинику по поводу предстоящей 
операции. Как госпожа Воробьева расска-
зала „Ъ“, на стойке регистрации в аэропор-
ту ее предупредили, что всех членов семьи 
рассадят в разных частях самолета — на 6, 
18, и 30-й ряды. На просьбу женщины по-
садить ее вместе с ребенком-инвалидом ме-
неджер предложила доплатить за выбор 
мест. Наталья Воробьева отказалась, сослав-
шись на ст. 106.1 Воздушного кодекса, кото-
рая регулирует вопросы перевозки пасса-
жиров с инвалидностью. Уже на борту На-
талья Воробьева попросила стюардов поса-
дить ее рядом с сыном при наличии свобод-
ных мест, но ей вновь отказали, пообещав 
присмотреть за ребенком. Когда же пасса-
жиры на соседних местах заметили особен-
ное поведение мальчика, они сами предло-
жили женщине поменяться. По словам На-
тальи Воробьевой, один из стюардов «с кри-

ками и маханиями руками запретил переса-
живаться, он сказал, что я должна была под-
умать об этом раньше, что это платная услу-
га, что я не забочусь о своем ребенке». «Я бо-
ялась, что Рома среагирует на эту потасовку 
и будет только хуже, так как он не перено-
сит криков и нервозности»,— добавила На-
талья Воробьева. На обратном пути на сле-
дующий день ситуация повторилась: члены 
семьи летели в разных частях самолета, а на 
просьбу их пересадить получили отказ.

Наталья Воробьева просит прокуратуру 
разобраться в ситуации и привести в соот-
ветствие с федеральным законодательст-
вом и Конституцией правила авиакомпа-
ний в вопросах соблюдения прав инвали-
дов. По ее словам, услугу «посадить рядом» 
авиакомпания «Победа» назвала приви-
легией, которая требует «дополнительно-
го финансового вложения». «Мне заявили, 
что дети возрастом старше 12 лет могут са-
мостоятельно находиться в самолете, а моя 
обязанность и право оказывать уход за ре-
бенком во время перелета должна мною до-
полнительно оплачиваться»,— рассказала 
госпожа Воробьева.

По словам главы Всероссийской орга-
низации родителей детей-инвалидов Еле-
ны Клочко, из всех авиакомпаний только 
«Победа» не предоставляет людям, в том 
числе инвалидам, возможности лететь ря-
дом без доплаты. «Очевидно, что для инва-
лидов и их сопровождающих условия экс-
тремальны, человек может не уметь дер-
жать ложку, может как-то особенно себя ве-
сти,— пояснила „Ъ“ госпожа Клочко.— Для 
других пассажиров, добросовестно купив-
ших билет, сидеть рядом с человеком, ко-
торый плохо коммуницирует или облада-
ет поведенческими особенностями,— тоже 
экстрим». По мнению Елены Клочко, ави-
акомпаниям стоит устанавливать правила 
в соответствии с законом о соцзащите инва-
лидов, который гарантирует особый к ним 
подход в разных сферах, в том числе при 
авиаперелетах.

Управляющий партнер юридической 
компании «Позиция права» Егор Редин счи-
тает, что Наталья Воробьева имела право 
не доплачивать за возможность лететь ря-
дом с ребенком-инвалидом, о чем сотруд-
ники авиакомпании обязаны были ее опо-
вестить. «В этой ситуации стоит рассма-

тривать не только нормы Воздушного ко-
декса, но и приказа Минтранса об утвер-
ждении порядка предоставления пассажи-
рам из числа инвалидов услуг в аэропортах 
и воздушных суднах,— пояснил „Ъ“ госпо-
дин Редин.— Правда, многие прописанные 
там условия не соблюдаются пассажирами, 
и тогда ответственность за последствия ло-
жится на них самих. Но если гражданка 
предупредила перевозчика об инвалид-
ности ребенка при оформлении билетов, 
то их отказ не только неэтичен, но и незако-
нен». По мнению юриста, именно этот мо-
мент и должны установить в прокуратуре 
или в суде.

Адвокат юридической группы «Гречкин 
и партнеры» Яна Любимова считает, что 
авиакомпания «Победа» формально права: 
«Ребенка старше 12 лет имеют право поса-
дить отдельно от родителей. Но в этом кон-
кретном случае авиакомпания могла пой-
ти навстречу, и ее работники поступили 
этически неправильно». Госпожа Любимо-
ва считает, что «пробел в законодательстве 
может быть устранен запретом на размеще-
ние членов семьи в разных концах самоле-
та независимо от возраста».

В авиакомпании «Победа» сообщили 
„Ъ“, что, согласно Воздушному кодексу 
РФ (ст. 106.1), в момент заключения догово-
ра воздушной перевозки клиент обязан со-
общить авиакомпании об имеющихся ог-
раничениях. «К сожалению, в случае с рей-
сом 11 декабря клиент не предоставил ави-
акомпании никакой информации об осо-
бых потребностях. При бронировании би-
лета на нашем сайте мы всегда просим со-
общить заранее о наличии людей с особы-
ми потребностями в полете, связанными 
с инвалидностью. Мы не только помога-
ем им с бесплатной организацией специ-
ального сопровождения на борт, но и всег-
да делаем все возможное, чтобы предоста-
вить соседние места в салоне». Также в ави-
акомпании отметили, что «настоятельно 
просят» пассажиров «ответственно подхо-
дить к перелету» и уведомлять авиакомпа-
нию об особых потребностях не позднее 
чем за сутки до перелета. «В противном слу-
чае мы не можем гарантировать предостав-
ление соседних мест в салоне самолета»,— 
сообщили там.

Мария Литвинова, Ольга Никитина

Перегибы 
на пассажирских местах
Мать ребенка с аутизмом пожаловалась в прокуратуру 
на авиакомпанию «Победа»

В Минобрнауки считают, что даже после 
эпидемии университеты уже не вернут-
ся к прежнему формату образования. 
Поэтому ведомство начало обсуждать 
с ректорским сообществом возмож-
ность снижения платы за образование 
для студентов, вынужденных перейти 
на дистанционную форму обучения. Та-
кое поручение накануне дал и премьер 
РФ Михаил Мишустин. Ректоры высту-
пают против: по их словам, вузы просто 
не смогут возместить финансовые поте-
ри. В качестве компромисса универси-
теты предлагают создать программу 
стипендий для лучших или нуждающих-
ся студентов-контрактников.

Во вторник заместитель главы Минобр-
науки Дмитрий Афанасьев рассказал, что ве-
домство начало обсуждать с вузами рекомен-
дации правительства снизить стоимость об-
учения для студентов-контрактников. «Об-
щий консенсус, что мы полностью к прежне-
му образованию уже не вернемся,— признал 
замминистра.— Мы будем использовать там, 
где это разумно, смешанный формат».

Напомним, накануне премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин поручил проработать 
возможность снижения платы из-за корона-
вирусного перехода многих вузов на дистан-
ционное образования. Минобрнауки и Мин-
просвещения должны выработать единое 
решение до 15 февраля 2021 года.

Ранее Минобрнауки рекомендовало пе-
рейти в онлайн всем своим подведомствен-
ным вузам в Москве и Санкт-Петербурге. 
Регионы должны были принять решение 
об этом с оглядкой на местные власти и Ро-
спотребнадзор. В итоге сейчас лишь около 
60% студентов учатся дистанционно, уточ-
нил господин Афанасьев. «С одной сторо-
ны, если раньше профессор читал лекции 
в аудитории, а теперь читает перед видео-
аудиторией, то он так же готовится, тратит 
те же силы. Здесь скорее не может быть речи 
о снижении платы,— считает господин Афа-
насьев.— Но если университет не смог в пол-
ном объеме сохранить контактные часы, 
если он заменяет их просто рассылкой мате-
риалов, которые студенты должны изучать 
самостоятельно, то фактически он реализу-
ет заочную форму обучения. И в этом случае 
у студентов возникает основания претендо-
вать на снижение».

Тем не менее замминистра подчеркнул, 
что замена «контактных лекций» на «качест-
венные онлайн-курсы» не может рассматри-
ваться как падение качества образования. 
«Сейчас мы пытаемся найти компромисс-
ную формулу,— пояснил он.— Если вуз заме-
няет, к примеру, 20% своих контактных ча-

сов на фактически заочную форму, то он дол-
жен провести определенное снижение, при-
мерно на 10%. Можно посчитать». При этом, 
по словам господина Афанасьева, снижение 
платы возможно лишь в том случае, если это 
не приведет к банкротству вуза.

Отметим, ранее руководители ряда ву-
зов жаловались „Ъ“, что переход на удален-
ку обернулся существенным увеличени-
ем затрат. Из-за этого ректоры отказывают-
ся снижать расценки. «Массовое снижение 
стоимости обучения ничего не даст: оно 
не приведет к улучшению качества и не ре-
шит проблемы, связанные с падением жиз-
ненного уровня,— заявил ректор Уральско-
го федерального университета Виктор Кок-
шаров.— Любая поддержка должна быть 
адресной. Она не должна касаться всех без 
исключения, потому что у всех разные воз-
можности». По его мнению, решить пробле-
му можно путем создания специальной про-
граммы стипендий для лучших или нужда-
ющихся студентов-контрактников. «Наши 
преподаватели не стали работать меньше: 
очные занятия у нас не остановлены, рабо-
ты у большинства сотрудников ГИТИСа при-
бавилось,— заявил „Ъ“ ректор вуза Григорий 
Заславский.— Фонд ГИТИСа потратил 9 млн 
руб. на помощь в оплате обучения. Всем сту-
дентам дали возможность платить в рассроч-
ку. Мы не можем просто так понизить стои-
мость небюджетного студента».

Ректор ВГИКа Владимир Малышев счи-
тает, что снижение платы за обучение при-
ведет к финансовым потерям, которые вузы 
не смогут возместить. «Педагоги, которые 
читают лекции дистанционно, тратят в пол-
тора раза больше времени на подготовку 
и проведение лекций. И мы никак не мо-
жем им понижать зарплату,— заявил он.— 
Часть зарплаты педагогам идет из госбюдже-
та, часть от платных студентов,— примерно 
40%. Плюс мы решаем задачи, которые бюд-
жет нам не обеспечивает. Допустим, нам 
надо купить пять кинокамер, это очень до-
рогое удовольствие — из бюджета могут вы-
делить только на две камеры». «У нас ниче-
го не перенесено, программа идет по тому 
же плану, как было и в офлайне, нет ника-
ких отмен,— заявил „Ъ“ ректор МГИМО Ана-
толий Торкунов.— Пока даже не рассматри-
ваем вопрос снижения платы за обучение».

Ранее „Ъ“ сообщал, что более двух десят-
ков студентов-контрактников МГУ подгото-
вили коллективный иск к вузу. Из-за перехо-
да на дистанционный формат качество учеб-
ного процесса «снизилось в разы», утвержда-
ют студенты и требуют произвести перерас-
чет за два семестра.

Анна Васильева, Павел Степанов

Дистант пришел навсегда
Минобрнауки готовится снизить плату для 
студентов из-за перехода на онлайн-обучение
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Николу Пашиняну разбили палатки
В Ереване началась бессрочная акция протеста за отставку премьера
Армянская оппозиция во втор-
ник предприняла попытку выве-
сти протест на новый уровень. 
Если раньше противники пре-
мьер-министра Никола Паши-
няна ограничивались мирными 
шествиями, то теперь они нача-
ли бессрочную акцию и намере-
ны проводить ее до победного 
конца. На ереванской площа-
ди Республики были установле-
ны палатки. Корреспондент „Ъ“ 
наблюдал за митингом в Ере-
ване и говорил с его участника-
ми.  Акции протеста прокатились 
и по регионам Армении.

Армянские оппозиционеры 
сдержали обещание начать новую 
волну протестов со вторника, 22 
декабря. По их словам, она долж-
на перерасти в общенациональ-
ную бессрочную забастовку, кото-
рая приведет к отставке нынешнего 
правительства во главе с Николом 
Пашиняном. На площади Республи-
ки в центре Еревана установили па-
латки. Во вторник утром их было 
немного — всего четыре. Полиция 
попыталась было помешать ми-
тингующим, но, как сообщил «Ин-
терфакс», отступила, когда в дело 
вмешались депутаты от оппозици-
онной фракции «Процветающая 
Армения». Ее возглавляет один из 
богатейших людей страны Гагик Ца-
рукян, которого власти в этом году 
пытались отправить под арест.

Позднее митингующие пошли 
на компромисс с полицией и пере-
несли палатки с проезжей части на 
тротуар. В одной из палаток всем же-
лающим стали раздавать горячий 
чай и кофе, что было очень актуаль-
но: температура в Ереване сейчас 
около нуля. Наиболее массовой ак-
ция почему-то была утром. Как заве-
рили „Ъ“ участники митинга, в это 
время на площади было 15–20 тыс. 
человек. Потом значительная часть 
митингующих разошлась. К вечеру 
на площади вновь стало многолюд-
но, но, по оценке „Ъ“, далеко не так, 
как утром.

Толчком к новой волне проте-
стов стали крайне непопулярные 
действия армянского премьера. На-
помним, что в воскресенье он, во-
преки воле многих родственников 
погибших солдат, посетил военное 
кладбище Ераблур, а в понедель-
ник поехал в Сюникскую область, 
где ведутся работы по демаркации 
новой границы с Азербайджаном. 
Там протестующие перекрыли трас-

су на юг республики, из-за чего кор-
теж вернулся в Ереван.

События понедельника доказа-
ли: по-настоящему к жестким дей-
ствиям власть не готова, а значит, 
окно возможностей для оппозици-
онеров достаточно широкое. Види-
мо опасаясь новых протестов, во 
вторник суд отпустил из-под стражи 
мэра Гориса (Сюникская область) 
Аруша Арушаняна, который, по 
сути, своими призывами к народ-
ному сопротивлению сорвал визит 
Никола Пашиняна в регион. «Суд 
решил, что Арушанян задержан не-
законно. Он освобожден»,— корот-
ко заявил журналистам адвокат 
политика Армен Мелконян. Госпо-
дина Арушаняна обвиняют в «по-
пытке организации и проведения 
собраний с нарушением закона».

Еще одной воодушевляющей но-
востью для оппозиционеров стали 
отставки видных силовиков. Сре-
ди них — заместитель командую-
щего специальным батальоном по-
лиции Еревана Хачик Товмасян. Он 
руководил «красными беретами» — 
спецподразделением, которое за-
нимается разгоном митингов.

Самоназначенным «пресс-се-
кретарем» протеста остается один 
из лидеров партии «Дашнакцутюн» 
Ишхан Сагателян. Именно он во 
вторник огласил все решения, ка-
сающиеся действий объединенной 
оппозиции, которую называют Дви-
жением спасения Родины. «Одна 
часть людей остается здесь — на пло-
щади Республики, другие окружают 
здания правительства и генпрокура-
туры. В здания не входим, мы возь-

мем любые здания, когда захотим. 
Все решения правительства отныне 
незаконны. Мы должны освободить 
всю государственную систему от Па-
шиняна»,— командовал он.

Кроме того, Ишхан Сагателян 
призвал правящий блок «Мой шаг» 
вступить в диалог с оппозицией до 
18:00 по местному времени. Но этот 
срок истек, а ни один депутат от 
правящего блока так и не пришел. 
Теперь, по словам господина Сага-
теляна, граждане Армении должны 
«оказать давление» на депутатов, 
чтобы те все же созвали заседание 
парламента и отправили господи-
на Пашиняна в отставку. Согласно 
Конституции Армении, этот путь — 
чуть ли не единственный.

Высказался и Вазген Манукян, 
которого оппозиция выдвинула 

кандидатом в премьер-министры 
на переходный период. «Призываю 
армию и полицию присоединить-
ся сейчас же к народу. Каждый час 
важен. Мы теряем родину»,— зая-
вил он.

Участники акций, с которыми 
удалось поговорить „Ъ“, высказы-
ваются о Вазгене Манукяне поло-
жительно. «Отношусь с доверием. 
Понимаю, что он не один, и очень 
хочется верить, что все те, кто его 
окружают, в первую очередь дума-
ют о благе нашей страны,— сказала 
девушка по имени Ани.— От новых 
властей ожидаю, что они поставят 
на ноги Армению и — почему бы 
нет — военного реванша. Я увере-
на, наша армия сильная. Нам ну-
жен более проверенный и профес-
сиональный командир».

Другой участник акции, Роберт, 
пока не ставит долгосрочных це-
лей. «В армии действительно были 
системные проблемы, но Паши-
нян как руководитель государст-
ва показал свою полную некомпе-
тентность на всех этапах военных 
действий. Это лишает его права 
дальше возглавлять страну,— ска-
зал участник митинга.— Есть еще 
вопрос дальнейших переговоров 
по Карабаху, по границам, по фор-
мату взаимоотношений с Турцией 
и Азербайджаном. В свете некомпе-
тентности Пашиняна я не могу ему 
доверить решение этих вопросов». 
Над тем, какую программу должны 
осуществить будущие власти, Ро-
берт «пока не задумывался».

Сам Никол Пашинян утром про-
комментировал акции протеста 
против себя, но весьма ожидаемо. 
Он заявил, что происходящее — 
это реванш старых элит Армении, 
свергнутых в результате «бархат-
ной революции» 2018 года. «При-
чем речь отнюдь не только о поли-
тической „элите“, но и обо всех тех, 
у кого до 2018 года были привиле-
гии, а после 2018 года их нет!» — на-
писал господин Пашинян на своей 
странице в Facebook, явно намекая 
на приближенных к прежним вла-
стям бизнесменов. «В любом случае 
решающее слово будет за народом, 
потому что если народ скажет свое 
слово, то „элиты“ ничего не смогут 
сделать»,— многозначительно доба-
вил он.

Помимо Еревана акции прош-
ли и в регионах Армении. Как рас-
сказал собравшимся в столице 
активистам член партии «Дашнак-
цутюн» Гегам Манукян, протесту-
ющим удалось перекрыть трассы 
Ереван—Ванадзор и Ванадзор—
Дилижан, а также трассу в родном 
городе Никола Пашиняна — Ид-
жеване. «Протестующие иджеван-
цы требуют отставки своего земля-
ка. Земля буквально бежит из-под 
ног этих властей»,— добавил оппо-
зиционер.

«В среду утром по всей Арме-
нии продолжатся массовые акции 
протеста, забастовки,— пообещал 
„пресс-секретарь“ протестующих 
Ишхан Сагателян.— В 16:00 (15:00 
по Москве.— „Ъ“) состоится боль-
шой митинг, и мы все вместе перей-
дем к более резким и решительным 
действиям».

Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев

Полиция попыталась было помешать митингующим, но после вмешательства оппозиционных депутатов стороны пришли к компромиссу: 
палатки были перенесены с проезжей части на тротуар  ФОТО AFP

Израиль замароччился
Первый прямой рейс El Al из Тель-Авива в Рабат открыл новую страницу в отношениях двух стран

Первый прямой рейс изра-
ильской авиакомпании El Al 
из Тель-Авива приземлился 
во вторник в Рабате. На его бор-
ту в Королевство Марокко при-
летела совместная израиль-
ско-американская делегация 
во главе со старшим советни-
ком и зятем президента США 
Джаредом Кушнером и главой 
Совета национальной безопас-
ности еврейского государст-
ва Меиром Бен-Шаббатом. Ма-
рокко стало четвертой арабской 
страной, которая в рамках пла-
на президента  Дональда Трампа 
по ближневосточному урегулиро-
ванию пошла на нормализацию 
отношений с Из раилем.

Рейс израильской авиакомпа-
нии El Al под знаковым номером 
555 приземлился во вторник в Раба-
те. Три пятерки означают популяр-
ное в Северной Африке выражение 
«хамса-хамса-хамса», которое завез-
ли в Израиль репатрианты из это-
го региона. Его смысл — защита от 
дурного глаза, аналогичная русско-
му «тьфу-тьфу-тьфу» или стуку по 
дереву. Графический символ «хам-
сы» — ладонь — был изображен 
на борту самолета вместе с флага-
ми Израиля и Марокко и надписью 
«мир» на трех языках: иврите, араб-
ском и английском. 

«Хамсой» на фоне флага Марокко 
была украшена и обложка местной 
газеты «Аль-Ахдас аль-Магибия» со 
словами двух глав делегации — Джа-
реда Кушнера и Меира Бен-Шабба-
та, а также со статьями о позитивной 
роли еврейской общины в жизни ко-
ролевства и новой региональной ре-
альности от океана (Атлантическо-
го) до Залива (Персидского), которая 
складывается по мере сближения 
Израиля с арабскими странами.

Планировалось, что делегация 
пробудет в Марокко до среды, но ви-
зит пришлось ограничить одним 
днем из-за изменения правил каран-
тина в Израиле: все, кто прилетит 
в страну после 22:00 среды, должны 
будут уединиться в гостиницах на 
принудительный карантин. К визи-
ту делегации были заранее подготов-

лены несколько соглашений, в том 
числе: о прямых перелетах, отказе 
от виз для владельцев служебных 
паспортов, финансовом сотрудни-
честве, водных проектах. В планах 
и другие документы, но для их про-
работки  нужно время. Гостей из Из-
раиля и США принял король Марок-
ко Мухаммед VI.

Марокко стало четвертой араб-
ской страной, решившейся на офи-
циальные контакты с Израилем 
при посредничестве США — вслед 
за ОАЭ, Бахрейном и Суданом. Пер-
вые две страны уже подписали на 
торжественной церемонии в Ва-
шингтоне так называемые «Согла-
шения Авраама» о нормализа-
ции отношений между Израилем 
и арабскими странами, а также ряд 
двусторонних соглашений, каса-
ющихся открытия посольств, пря-
мых рейсов и развития связей по 
самым разным направлениям. Пе-
реговоры с Хартумом о формате со-
трудничества еще продолжаются. 
Как заявил на прошлой неделе ми-
нистр иностранных дел Омар Ка-
мар ад-Дин, Судан согласился пока 
только на то, чтобы не находить-
ся в состоянии войны с еврейским 
государством. «Мы не перешли ни 
к какому последующему этапу по-
сле этого вопроса»,— сказал он в ин-
тервью телеканалу Al-Hadath. 

О решении Марокко сделать яв-
ными свои многолетние отноше-
ния с Израилем, как и в других слу-
чаях, стало известно 10 декабря из 
Twitter президента США Дональ-
да Трампа, который лично обещал, 
что к «Соглашениям Авраама» при-
соединятся многие арабские стра-
ны. «Очередной исторический 
прорыв сегодня! Два наших боль-
ших друга, Израиль и Королевст-
во Марокко, договорились о пол-
номасштабных дипломатических 
отношениях, что стало огромным 
прорывом к миру на Ближнем Вос-
токе»,— написал он. Одновремен-
но стало известно, что США реши-
ли признать суверенитет Марокко 
над Западной Сахарой. Это терри-
тория на северо-западе Африки, 
граничащая с Марокко, Алжиром 
и Мавританией. С 1884 по 1975 год 
она была колонией Испании, за-
тем территорию поделили меж-
ду собой Марокко и Мавритания. 
В то же время был создан Народный 
фронт освобождения Западной Са-
хары (Полисарио), который начал 
борьбу за независимость. Сейчас 
около 80% территории Западной 
Сахары контролирует Марокко, 
остальную часть — Фронт Полиса-
рио, еще в 1976 году провозгласив-
ший Сахарскую арабскую демокра-
тическую республику. С 1991 года, 

после достижения договоренности 
о прекращении огня, в Западной 
Сахаре действует миротворческая 
миссия ООН по проведению рефе-
рендума на этой территории. Пред-
полагалось, что страна выберет 
между независимостью и вхожде-
нием в состав Марокко. Провести 
референдум до сих пор не удалось, 
но Дональд Трамп не стал дожидать-
ся выполнения резолюций СБ ООН. 
Решение Вашингтона по Западной 
Сахаре вызвало обеспокоенность 
многих стран, включая Россию, но 
особенно оно разгневало Алжир, 
который не разделяет подхода Ра-
бата к решению этой проблемы. 
В адрес Марокко с разных сторон 
прозвучали обвинения в преда-
тельстве палестинских интересов 
и «продаже их» за Западную Саха-
ру. Кроме того, стало известно, что 
администрация Трампа уведомила 
Конгресс о возможной продаже Ма-
рокко беспилотных летательных 
аппаратов и высокоточного управ-
ляемого оружия. По данным агент-
ства Reuters, сумма сделки оценива-
ется в $1 млрд.

В Марокко крайне болезненно 
относятся к словам о «подкупе», тем 
более что отношения Рабата с ев-
рейским государством насчитыва-
ют десятилетия. В 1994 году две 
страны уже подписывали совмест-

ное заявление. Официально Марок-
ко так и не признало Израиль, но на 
взаимном принципе были открыты 
бюро по связям. Проработали они 
до осени 2000 года, когда после на-
чала второй палестинской интифа-
ды и последовавшего за этим про-
вала процесса ближневосточного 
урегулирования Марокко решило 
заморозить сотрудничество на офи-
циальном уровне. 

Впрочем, непубличные кон-
такты между странами продолжи-
лись — и торговые, и даже туристи-
ческие. В последние годы Марокко 
постоянно посещали израильтя-
не — многие с ностальгическими 
визитами. Еврейская община про-
живает на территории королевст-
ва на протяжении почти двух ты-
сячелетий, особенно активно она 
начала развиваться после изгна-
ния евреев из Испании в 1492 году. 
К концу 1940-х годов община на-
считывала около 250 тыс. человек, 
сейчас ее численность — пример-
но 3 тыс. Зато в Израиле прожива-
ет 700 тыс. евреев — выходцев из 
Марокко и их потомков. К «марок-
канской общине» относится и гла-
ва израильской делегации Меир 
Бен-Шаббат. Его отец родился в Ка-
сабланке, а мать — в Марракеше.

«С нашей точки зрения, мы не го-
ворим о нормализации, потому что 

отношения уже были нормальны-
ми. Мы говорим о переоформлении 
отношений между странами в те от-
ношения, которые у нас были рань-
ше, потому что отношения были 
все время. Они никогда не останав-
ливались»,— сказал глава МИД Ма-
рокко Насер Бурита в интервью из-
раильской газете Yedioth Ahronoth. 
Эти слова позволяют Рабату угодить 
всем. С одной стороны, Марокко на-
конец может сделать тайное явным 
и вернуться к публичным связям 
с Израилем, как это было в 1990-е 
годы, с другой — речь о формаль-
ных полноценных дипломатиче-
ских отношениях на уровне по-
сольств по примеру ОАЭ и Бахрейна 
не идет. При этом власти королев-
ства, как и другие арабские страны, 
подчеркивают, что для установле-
ния полноценного мира в регио-
не Израиль должен уважать права 
палестинцев. Король Марокко Му-
хаммед VI, который возглавляет Ко-
митет по Иерусалиму при Органи-
зации исламского сотрудничества, 
пообещал, что его страна останется 
«адвокатом для палестинцев». 

Несмотря на нюансы, уходящая 
администрация Дональда Трам-
па и премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху воспринимают 
прорыв в отношениях с арабскими 
странами как свою дипломатиче-
скую победу. Однако многие сомне-
ваются в том, что этот процесс про-
должится после прихода в Белый 
дом Джо Байдена. На встрече в по-
недельник с Джаредом Кушнером, 
состоявшейся в Иерусалиме перед 
поездкой американо-израильской 
делегации в Рабат, Биньямин Нета-
ньяху поблагодарил Дональда Трам-
па за мир с арабскими странами. По 
его словам, он не думает, что достиг-
нутые договоренности «забудутся 
и будут смыты сезонными дождями» 
при смене администрации в Вашин-
гтоне. Это важно и лично для Бинья-
мина Нетаньяху. Пока израильская 
делегация вела переговоры в Марок-
ко, в самом Израиле решалось, идет 
ли страна на четвертые за два года 
внеочередные выборы в Кнессет.

Марианна Беленькая

К О Н Т Е К С Т П Р Е М Ь Е Р  М А Р О К К О  В Ы Д В И Н У Л  Т Е Р Р И Т О Р И А Л Ь Н Ы Е  П Р Е Т Е Н З И И  К  И С П А Н И И

В отношениях между Испанией и Марокко разразился 
дипломатический скандал. Испанский МИД «в срочном 
порядке» вызвал для объяснений марокканского посла 
в Мадриде Кариму Бенъяиш. Это произошло после того, 
как премьер-министр Марокко Саадеддин аль-Османи 
в интервью египетскому телеканалу «Аш-Шарк» заявил 
о необходимости «начать дебаты» по поводу будущего 
Сеуты и Мелильи — двух испанских автономных городов, 
расположенных на севере континентальной Африки. 
По его словам, эти территории являются «марокканскими, 
как и (Западная.— „Ъ“) Сахара». Глава правительства 
отметил, что в отношении Сеуты и Мелильи статус-кво 
существует «уже пять или шесть веков», но «наступит день», 
когда официальный Рабат «вновь поднимет вопрос о них». 
«Вначале надо закрыть вопрос с Сахарой. Сейчас это 
приоритет»,— добавил он.

Громкое заявление прозвучало за день до приезда 
в Марокко высокопоставленной американо-израильской 

делегации. Напомним, 10 декабря президент США Дональд 
Трамп объявил о том, что Израиль и Марокко договорились 
о полномасштабных дипломатических отношениях. В этот 
же день глава Белого дома подписал документ о признании 
Соединенными Штатами суверенитета Рабата над Запад-
ной Сахарой. Это стало серьезным прорывом в отноше-
ниях между США и Марокко, которое считает Западную 
Сахару, с 1970-х годов претендующую на независимость, 
своей неотъемлемой частью.

Территориальные претензии в адрес Испании вызвали 
ожидаемую реакцию в Мадриде. Во вторник в МИД 
Испании сообщили: госсекретарь по иностранным делам 
Кристина Гальяч проинформировала посла Кариму Бенъ-
яиш о том, что страна ожидает от всех своих партнеров 
уважения суверенитета и территориальной целостности. 
Заявление Саадеддина аль-Османи не осталось не за-
меченным и испанскими партиями. «Экспансионистские 
претензии марокканской тирании представляют опасность 

для нашего суверенитета. Враг чувствует страх и трусость 
нынешнего (испанского.— „Ъ“) правительства. Мы 
требуем решительного ответа на эту угрозу»,— заявили 
в оппозиционной крайне правой партии Vox («Голос»).

У побережья Марокко Испания владеет рядом 
островов, где нет постоянного гражданского населения. 
На континентальной же части Африки расположены два 
анклава — Сеута (85,2 тыс. жителей, по данным на 2018 
год) и Мелилья (84,7 тыс. жителей на тот же год). Испания 
отказалась от протектората над Северным Марокко в 1956 
году, но эти территории не уступила на том основании, 
что они никогда не входили в состав протектората. Власти 
Марокко с такой трактовкой не согласны. Чаще всего Сеута 
и Мелилья появляются в СМИ в связи с новостями об оче-
редной группе мигрантов, штурмующих заборы на границе 
Марокко, пытаясь попасть на территорию Испании и, сле-
довательно, Евросоюза. 

Павел Тарасенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26436,39 (–278,03)
РТС 1351,43 (+15,5)
FTSE 100 6456,53 (+40,21)

DAX 30* 13424,65 (+178,35)
DJIA* 30068,48 (–147,97)
NASDAQ Composite* 12744,706 (+2,19)

*На 19:34.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.12.20
Австралийский доллар 56,9042
Английский фунт 101,2023
Белорусский рубль 14,7090
Датская крона* 12,3640

Доллар США 75,3498
Евро 92,0699
Индийская рупия** 10,1948
Казахский тенге** 17,9089

Канадский доллар 58,5150
Китайский юань* 11,5075
Норвежская крона* 86,8616
СДР 108,2822

Сингапурский доллар 56,4333
Новая турецкая лира 98,2717
Украинская гривна* 26,7117
Шведская крона* 91,0561

Швейцарский франк 84,8629
Японская иена** 72,8792
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вышедшее недавно расследование 
ФБК, Bellingcat и The Insider при уча-
стии CNN и Der Spiegel о предпо-
лагаемом отравлении Алексея На-
вального группой сотрудников ФСБ 
в августе 2020 года в Томске заинте-
ресовало даже людей, максималь-
но далеких от политики. Напри-
мер, мою бабушку. «А что, так легко 
можно получить всю информацию 
о человеке?» — спросила она меня, 
впервые в жизни выразив интерес 
к теме кибербезопасности. На чер-
ном рынке полагают, что этот же 
вопрос мог начать серьезнее, чем 
раньше, волновать и сотрудников 
ФСБ. Во всяком случае, бизнесме-
ны-«пробивщики» затаились в ожи-
дании того, что госструктуры начнут 
перекрывать им кислород.

Если раньше базы продавали 
всем, кто был готов платить, то те-
перь уже заметно, что продавцы ста-
ли осторожнее — соответствующие 
ветки форумов спрятали «в приват» 
или убрали с первых страниц. Же-
лающим получить информацию, 
например, из баз госорганов или по 
геолокации телефонов продавцы 
отвечают, что эти данные временно 
не предоставляются. После видео 
с расследованием уже «лег» и засве-
тившийся в нем Telegram-бот Get-
Contact.

«Пробивщики», предоставляю-
щие данные из баз компаний по 
запросу,— во многом «ребята из 
90-х», выходцы из госструктур, со-
хранившие связи в них, рассказал 
мне один из хакеров. Через них, на-
пример, два года назад базу данных 
всех абонентов крупного оператора 
связи можно было купить всего за 
15 тыс. руб. у работавшего в компа-
нии техника.

С маржинальностью проблем 
нет: данные абонента по номеру 
его мобильного телефона на чер-
ном рынке сейчас стоят от 400 руб. 
для абонентов «Вымпелкома», от 
800 руб. для МТС, от 1,5 тыс. руб. для 
«МегаФона» и от 2,5 тыс. руб. для 
Tele2, говорится в исследовании 
DLBI за 2020 год. Услуги детализа-
ции звонков и СМС стоят от 1,5 тыс. 
до 16 тыс. руб., а разовое определе-
ние местоположения абонента — от 
2 тыс. до 45 тыс. руб.

Как показывает история, стои-
мость услуг на теневом рынке всег-
да повышается после масштабных 
мероприятий по его зачистке: на-
пример, в 2019 году цены на «про-
бив» стали увеличиваться на фоне 
активного роста телефонного мо-
шенничества и проблем с ним 
у Сбербанка. Так, если в 2019 году 
выписка за один месяц по одному 
клиенту этого банка стоила около 
8 тыс. руб., то в 2020 году ее стои-
мость выросла почти в два раза, оце-
нивает та же DLBI.

В этот раз цены пока подскочить 
не успели, но похоже, что в пер-
спективе подорожание может выз-
вать и недавнее расследование. Во 
всяком случае, мои собеседники 
уже опасаются серьезного переде-
ла рынка из-за более пристального 
внимания к нему госструктур.

обсудить 
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скачивает на черном рынке 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Юлия Степанова
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Россия планирует запретить импорт 
широкого спектра железнодорожной 
продукции с Украины. По информа-
ции „Ъ“, к списку санкционных това-
ров, введенному правительством в де-
кабре 2018 года, предлагается добавить 
железнодорожные колеса, оси и заго-
товки, а также крупное вагонное литье. 
Сейчас против импорта колес произ-
водства украинского «Интерпайпа» 
действуют заградительные пошли-
ны, которые должны истечь в январе. 
У рынка неприятие запрета импорта 
колес, по крупному литью позиция 
не однозначная: операторы против, 
а вагоностроители, производящие  
его сами, в целом за запрет.

Как стало известно „Ъ“, украинские же-
лезнодорожные цельнокатаные колеса 
(ЦКК), колесные пары, заготовки, оси, а так-
же крупное вагонное литье — боковые рамы 
и надрессорные балки — могут быть запре-
щены к ввозу в РФ. Это может быть сделано 
внесением в постановление правительст-
ва от декабря 2018 года, где содержится пе-
речень продукции, запрещенной к поставке 
из Украины, двух соответствующих товар-
ных кодов (ТН ВЭД 8607 19 100 и ТН ВЭД 8607 
19 900 9). До сих пор железнодорожной тех-
ники в санкционном списке не было. О на-
мерении России каким-то образом запретить 
импорт колес в октябре писал РБК. В прави-
тельстве не ответили на запрос „Ъ“, в Мин-
промторге от комментариев отказались. 

14 декабря Союз операторов железно-
дорожного транспорта (СОЖТ) направил 
письмо первому вице-премьеру Андрею Бе-
лоусову, где выразил обеспокоенность под-
готавливаемыми решениями по запрету 

импорта всех перечисленных номенклатур 
с Украины. «Несмотря на то что доля продук-
ции украинских предприятий является зна-
чительно более низкой, чем у российских 
производителей (не более 10–15% отдельных 
сегментов рынка), такая продукция (ЦКК, бо-
ковые рамы тележек, оси колесных пар, иная 
подобная продукция) по-прежнему востре-
бована потребителями»,— пишет СОЖТ. Ас-
социация отмечает, что с 2018 года произо-
шел резкий — в три раза — рост цены на ЦКК 
«вследствие действий со стороны домини-
рующих российских производителей (ВМЗ 
и „Евраз Холдинг“, занимающих более 80% 
рынка), а также введения по их инициативе 
заградительных пошлин на ввоз ЦКК из Укра-

ины на территорию ЕАЭС». Несмотря на при-
нятые ФАС решения, даже при сниженном 
спросе цены на колеса в два раза превыша-
ют уровень начала 2018 года, пишет СОЖТ, 
и «доминирующие на рынке производители 
продолжают удерживать необоснованно вы-
сокие цены». «О якобы допущенных Evraz на-
рушениях антимонопольного законодатель-
ства решений уполномоченными органами 
не принималось»,— сказали „Ъ“ в холдинге, 
отказавшись обсуждать украинский вопрос. 
Не комментирует его и ОМК (владеет ВМЗ).

Операторы просят отложить решение о за-
прете импорта колес и литья до момента, ког-
да цены в РФ снизятся. Письмо схожего со-
держания 18 декабря направил господину 

Белоусову «Алтайвагон», однако речь в нем 
шла лишь о колесах — их доля в себестоимо-
сти вагона, отмечает вагоностроитель, выро-
сла с 8–9% в 2018 году до 18% в 2020 году. В «Ал-
тайвагоне» сообщили „Ъ“, что литые детали 
украинского производства — низкого качест-
ва, и запрет на их импорт в компании поддер-
живают, но колес — нет. Собеседник „Ъ“ на 
рынке, однако, отмечает, что крупное вагон-
ное литье производят сами вагоностроитель-
ные заводы, и устранение конкуренции на 
этом рынке вкупе с гарантиями приемлемых 
цен на колеса вполне могло склонить произ-
водителей вагонов к соглашению с металлур-
гами по украинскому вопросу. В секретариате 
господина Белоусова комментариев не дали.

Пошлина в 34,22%, о которой говорят 
операторы, действует только в отношении 
колес производства украинского «Интер-
пайпа» Виктора Пинчука. Украина — основ-
ной поставщик железнодорожных колес 
в ЕАЭС, объем импорта составил в 2019 году 
$270 млн, в январе—октябре 2020 года — 
$150 млн. Действие пошлины приостанав-
ливалось почти на год, но в июле возобнови-
лось, при этом ее срок действия истекает 21 
января 2021 года. В ЕЭК не стали комменти-
ровать „Ъ“, поступало ли заявление о возоб-
новлении пошлины.

Запрет на импорт продукции украинско-
го машиностроения приведет к новым скач-
кам цен по широкой и наиболее важной 
номенклатуре дорогостоящих деталей, го-
ворит источник среди покупателей. Этот эф-
фект усилится прогнозируемым дефицитом 
деталей, предназначенных для масштабной 
программы ремонтов инновационных ваго-
нов в ближайшие пять лет, добавляет он.

Наталья Скорлыгина
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С привлекательностью денег все непросто
Банки перестали предлагать гражданам сложные финансовые продукты

Ряд финансовых организаций с этой 
недели начали ограничивать прода-
жу сложных финансовых продуктов 
неквалифицированным инвесторам. 
Тем самым они последовали настоя-
тельным рекомендациям главы Банка 
России Эльвиры Набиуллиной. Прежде 
всего это коснулось продажи инвес-
тиционных облигаций. К марту СРО 
профучастников обещает разработать 
стандарт тестирования инвесторов, 
который позволит предлагать им та-
кие продукты.

Информационное письмо Банка России, 
в котором финансовым организациям было 
рекомендовано прекратить продажу слож-
ных розничных продуктов неквалифициро-
ванным инвесторам (см. „Ъ“ от 17 декабря), 
возымело действие. Московский кредит-
ный банк (МКБ) во вторник сообщил, что не 
разместил ни одной облигации двух выпу-
сков общим объемом 2,5 млрд руб. Выплаты 
дополнительного дохода по этим бумагам 
должны были осуществляться в зависимо-
сти от стоимости базового актива (акций 
ряда иностранных эмитентов). Ранее, в вос-
кресенье, Московская биржа объявила об 
ограничении обращения только среди ква-

лифицированных инвесторов структурных 
облигаций, эмитентом которых выступает 
«БрокерКредитСервис Стракчэрд Продактс 
ПиЭлСи». Торговая площадка пошла на это 
после получения от компании БКС соответ-
ствующего заявления. В МКБ отказались от 
комментария, почему облигации не удалось 
разместить. Представитель БКС отказался 
комментировать, какие еще были ограниче-
ния по продаже сложных продуктов.

• В информационном письме регулятора, 
опубликованном на прошлой неделе, ограни-
чения распространения касались облигаций, 
в которых дополнительный доход привя-
зан к изменению стоимости базовых акти-
вов (нередко называемых инвестиционны-
ми), внебиржевых структурных продуктов 
(аналогичных ИСЖ и НСЖ), маржинального 
кредитования, а также комбинаций вклада 
и инвестпродукта и стратегии доверитель-
ного управления с преимущественно сложны-
ми инструментами.
Крупнейшим продавцом инвестицион-

ных облигаций (ИОС) является Сбербанк. 
Но последний раз он проводил их размеще-
ние 17 декабря. Все последующие выпуски 
планируются на начало 2021 года. В Сбербан-
ке не стали комментировать, в связи с чем 

в последние недели декабря не будут прово-
диться размещения, а также не пояснили, 
принял ли банк какие-либо решения в свя-
зи с рекомендацией ЦБ. Между тем в мобиль-
ном приложении «Сбербанк Инвестиции» 
возможность приобрести ИОС неквалифи-
цированному инвестору осталась.

„Ъ“ изучил и предложения банков по ком-
бинированным вкладам, открываемым с по-
вышенными ставками и дополнительны-
ми финансовыми продуктами (ИСЖ, НСЖ, 
ИИС, ПИФ, НПФ). Семь из двенадцати круп-
нейших банков, так же как и неделю назад, 
продолжали предлагать их на своих сайтах. 
Впрочем, в ряде банков необходимо пред-
варительно подать заявку. А у Юникредит-
банка во всплывающем окне в ответ на на-
правленную заявку банкиры обещаются 
связаться, проконсультировать и ответить 
на все вопросы клиента.

«Письмо ЦБ получили, внимательно 
с ним ознакомились и сейчас прорабатыва-
ем перечень мероприятий, которые будут 
реализованы в рамках группы „Открытие“ 
в соответствии с рекомендациями Банка 
России»,— сообщили в компании «Откры-
тие Брокер». Главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-

мир Потапов заявил „Ъ“, что его клиенты 
в принципе не ориентированы на вложение 
средств в сложные облигации и комбиниро-
ванные продукты, описанные в письме ре-
гулятора. По его словам, доля структурных 
продуктов в текущих портфелях клиентов 
составляет менее 6%, тогда как около 70% 
в них приходится на консервативные ин-
струменты.

Бороться с мисселингом надо сообща, а не 
запрещать финансовые инструменты, счита-
ет президент НАУФОР Алексей Тимофеев. Он 
отметил, что большинство финансовых орга-
низаций, которые лишились возможности 
предлагать сложные инструменты, нельзя 
обвинить в мисселинге, по другим уже идут 
надзорные мероприятия. «Мы договорились 
с ЦБ о том, что стандарт тестирования неква-
лифицированных инвесторов будет принят 
в марте, и тогда каждая финансовая органи-
зация по мере готовности его соблюдать смо-
жет предлагать клиентам сложные инстру-
менты»,— заявил Алексей Тимофеев. По его 
словам, к этому времени будут действовать 
и стандарты паспортизации сложных фи-
нансовых инструментов.

Полина Смородская, 
Дмитрий Ладыгин

Иностранцев попросили остаться
Онлайн-кинотеатры выступили против ограничений по владельцам

Крупнейшие онлайн-кинотеатры по-
жаловались спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину на законопроект об 
ограничении иностранного участия 
в их капитале. Бизнес уверяет, что до-
кумент откатит рынок на несколько 
лет назад, чем воспользуются пираты 
и иностранные сервисы. Компании 
смогут воспользоваться исключения-
ми по согласованию с правительством, 
указывает автор проекта.

Ассоциация «Интернет-видео» (объединя-
ет видеосервисы Ivi, Okko, Megogo, Amediate-
ka, Start и др.) направила председателю Гос-
думы Вячеславу Володину, главе комитета по 
информационной политике Александру Хин-
штейну и депутату Антону Горелкину крити-
ческий отзыв (есть у „Ъ“) на законопроект 
господина Горелкина о запрете для иностран-
цев владеть больше 20% в видеосервисах.

Внесенные 18 декабря поправки к закону 
«Об информации» предлагают распростра-
нить ограничение в 20% иностранного вла-
дения на все аудиовизуальные сервисы, ра-
ботающие в России, и дают компаниям два 
месяца на смену структуры владения. Пре-

жде, с 2017 года, ограничение касалось толь-
ко крупных сервисов, у которых российские 
пользователи составляют меньше половины 
аудитории, то есть было направлено на зару-
бежных игроков. Запрет не касается площа-
док с пользовательским контентом, таких 
как YouTube.

«Интернет-видео» предупреждает, что ини-
циатива ограничит отечественные компании 
в привлечении капитала, что остановит их 
развитие и откатит рынок на несколько лет 
назад. В итоге рынок захватят пиратские ре-
сурсы и иностранные сервисы, у которых 
есть обширные библиотеки контента, сетует 
бизнес. Под ограничения попадают Ivi, Mego-
go, Okko, «Кинопоиск HD» (принадлежит «Ян-
дексу»), МТС ТВ, «Мегафон ТВ» и «Билайн ТВ». 
Для Ivi законопроект фактически срывает 
планируемое IPO на американской NASDAQ.

Доминирование иностранных серви-
сов может возникнуть из-за проблем с ме-
тодикой оценки аудитории для включения 
в реестр сервисов, который и накладывает 
ограничения по иностранному владению, 
пояснил гендиректор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин: «Иностранный 

сервис не получится включить в реестр, 
а значит, и применить к нему требования».

Антон Горелкин сообщил „Ъ“, что отзыв 
пока не видел, а профильный комитет рас-
смотрит законопроект уже в 2021 году. Де-
путат не согласен, что инициатива ограни-
чивает бизнес в привлечении иностранных 
инвестиций, так как «компания может прий-
ти в правительственную комиссию и аргу-
ментировано объяснить, почему порог ино-
странного владения в ее случае должен быть 
превышен».

По данным TelecomDaily, по итогам пер-
вого полугодия 2020 года 40% рынка он-
лайн-видео в России по выручке приходится 
на Ivi и Okko. За этот период легальные сер-
висы заработали в России 18,6 млрд руб.— 
на 56% больше, чем годом ранее. В Ivi отказа-
лись от комментариев, в Megogo не ответили 
на запрос, в Okko перенаправили к акционе-
ру — в Сбербанк, где не предоставили ком-
ментарий.

Инициатива фактически дублирует пер-
воначальный вариант законопроекта 2017 
года, который тогда смягчили по настоянию 
отрасли, указывает гендиректор Институ-

та исследований интернета Карен Казарян. 
Цели проекта могут быть связаны «с чьи-
ми-то финансовыми интересами» примени-
тельно к Ivi, не исключает он.

Опасения обоснованы, но кажутся не-
сколько преувеличенными, считает пред-
седатель комиссии московского отделения 
Ассоциации юристов России Александр Жу-
равлев. По его мнению, угрозу пиратства 
сдержит антипиратский меморандум, а про-
блема экспансии иностранных сервисов по-
сле локализации Netflix «Национальной ме-
диагруппой» «не стоит на повестке дня». На 
примере Сбербанка и его активов господин 
Журавлев указывает, что «всегда можно най-
ти приемлемое решение».

В начале ноября владельцем 80% медиаак-
тивов Сбербанка, которые он получил после 
покупки Rambler Group, через ООО «Медиан-
на» стал бывший топ-менеджер «Газпром-ме-
диа» Сергей Шишкин, чтобы соблюсти тре-
бования об ограничении иностранного 
участия. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
доля господина Шишкина находится в зало-
ге у структуры Сбербанка.

Дмитрий Шестоперов

Нет литья от украинских вагонов
Ввоз в Россию комплектующих могут запретить
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Банки взяли должное
Коллекторы поработали на чужой баланс

Под конец года выросли выпла-
ты по просроченным долгам, 
взыскиваемым коллекторами 
по агентской схеме (работа от 
имени банка с долгом на его ба-
лансе),— почти до уровня нача-
ла года. А вот приобретенные 
в рамках цессии на собственный 
баланс долги взыскатели истре-
бовать не торопятся. В отличие 
от банков, коллекторам не надо 
формировать резервы по прос-
роченным ссудам на балансе, что 
позволяет им дождаться наибо-
лее удачного момента для истре-
бования долга.

По данным Национальной ассо-
циации профессиональных коллек-
торских агентств (НАПКА), размер 
среднего долга, взыскиваемого кол-
лекторами по агентской схеме, то есть 
в пользу банка и от имени банка, в но-
ябре составил 5,8 тыс. руб. в месяц. 
Это максимальное значение с января 
этого года — тогда средний платеж со-
ставлял 6,3 тыс. руб. в месяц. В февра-
ле он опустился до 5,6 тыс. руб.

В то же время долги, приобретен-
ные коллекторами в рамках цессии, 
такой динамики не демонстрируют. 
Так, средний платеж по итогам но-
ября составил 3,5 тыс. руб. в месяц, 
приводят данные в НАПКА, пример-
но на таком уровне он держится уже 
около двух месяцев. В период самои-
золяции этот показатель снижался, 
достигнув в мае 3,1 тыс. руб., на 13% 
меньше, чем в начале года. Слабая ди-
намика роста среднего платежа в этом 
сегменте объясняется тем, что кол-
лекторы, в отличие от банков, не обя-
заны формировать резервы по прос-
роченным ссудам, а значит, могут не 
спешить с взысканием долгов, дожи-
даясь наиболее подходящего момен-
та для взыскания. В период весеннего 
локдауна коллекторы оптимизиро-
вали платежную нагрузку клиентов, 
которые в этом нуждались, подтвер-
ждает гендиректор ЭОС Антон Дми-

траков. «Первое коллекторское бюро 
всем клиентам предлагало снижение 
платежа на 50% на период самоизо-
ляции, при потере работы клиентам 
предоставлялось снижение платежа 
до 200 руб. на период апрель—май,— 
перечисляет его управляющий ди-
ректор Павел Михмель.— И агентст-
во сохранило многие антикризисные 
продукты на постоянной основе».

Банки, в отличие от коллекторов, 
не могут давать слишком долгие от-
срочки неплательщикам: на кредит-
ные организации давят нормативы, 
поэтому по мере восстановления эко-
номической активности они акти-
визировали взыскание, в том числе 
и с помощью коллекторов. Агентство 
действует строго по поручению банка 
и ограничено в своих возможностях 
по формированию особых условий 
погашения долга, поясняют участни-
ки рынка.

Кроме того, в этом году на рынок 
взыскания влияет смена поведения 
россиян: многие перешли на сбере-
гательную модель, а освободивши-
еся средства направляют на пога-
шение долгов, говорит президент 
НАПКА Эльман Мехтиев. Важно от-
метить и высокий уровень контакт-
ности клиентов в этом году, добав-
ляет Павел Михмель. Показатели 
контактности не только в период 
самоизоляции превысили уровень 
прошлого года (апрель 2019 года — 

65%, апрель 2020-го — 67%), но и по-
сле отмены режима. Начиная с июня 
2020 года показатель контактности 
превышает 70%, аналогичный по-
казатель прошлого года был ниже, 
приводит данные он.

По предварительным прогнозам 
гендиректора Национальной служ-
бы взыскания Романа Волосникова, 
средний платеж в агентском взыска-
нии может достигнуть в декабре те-
кущего года 6 тыс. руб. Просроченная 
задолженность в сложившихся эконо-
мических условиях растет и пока не 
достигла своего пика, указывает го-
сподин Мехтиев. «В 2021 году банки 
будут активно передавать долги в ра-
боту коллекторов,— ожидает он.— 
В абсолютном значении объем пер-
вичного размещения в следующем 
году может достигнуть 700 млрд руб. 
против 600 млрд руб. в 2020 году».

Рынок взыскания наравне с други-
ми сегментами финансового рынка 
столкнулся с проблемами, вызванны-
ми пандемией. Но в кризисные пери-
оды работы у коллекторов становится 
больше: клиенты не справляются со 
своей платежной нагрузкой, количе-
ство дефолтов увеличивается, растет 
общий объем просроченной задол-
женности вне зависимости от сегмен-
та, процесс взыскания в период кри-
зиса становится более трудоемким 
и тяжелым, заключают в НАПКА.

Полина Трифонова

Авиапром вызвали к барьерам
Американским комплектующим затруднили 
путь в Россию

Новые уточнения санкций США, которые вступят 
в силу 23 декабря, могут повлиять на реализацию 
российских проектов гражданских самолетов 
SSJ 100 и МС-21. В обоих проектах используется аме-
риканская авионика, для получения которой те-
перь потребуется одобрение Минторга США. В ОАК 
и «Рос техе» считают проблемы преодолимыми, от-
мечая, что пока иностранные компании не отка-
зывались от поставок оборудования.

 Власти США распространили на ключевые предпри-
ятия российского авиапрома ужесточенные нормы экс-
портного контроля. Среди российских компаний, по-
павших в список, ключевые предприятия авиационной 
промышленности, в том числе Объединенная авиастро-
ительная корпорация (ОАК) и ее ключевая гражданская 
структура «Иркут», Объединенная двигателестроительная 
корпорация (ОДК), «Вертолеты России».

Речь идет о санкциях, которые Министерство торговли 
США анонсировало 27 апреля и которые вступили в силу 
29 июня. Так, согласно поправкам к части 744.21 правил 
экспортного регулирования (Export Administration Regu-
lations, EAR), отменяются исключения, которые до этого 
позволяли американским компаниям поставлять в Рос-
сию широкий спектр товаров для гражданского использо-
вания без получения на это специальной лицензии.

В Минторге США тогда пояснили, что таким образом 
пытаются предотвратить попытки организаций из Рос-
сии, Китая и Венесуэлы приобрести американские техно-
логии, которые могут быть использованы в дальнейшем 
в военных целях. То есть если у Бюро промышленности 
и безопасности (BIS) Минторга США появятся сомнения 
в конечном пользователе этих технологий, в разрешении 
на экспорт может быть отказано.

В 2018 году США уже вводили санкции против АО «Аэ-
рокомпозит» (входит в ОАК) и АО «ОНПП „Технология“ 
имени Ромашина» (входит в «Ростех»), что привело к пре-
кращению поставок композитных материалов, использу-
емых для производства крыла и частей центроплана МС-
21. Теперь ОАК старается заменить импортные композиты 
в сотрудничестве с «Росатомом».

При этом на МС-21 используется бортовое радиоэлек-
тронное оборудование французской Thales и американ-
ских Honeywell и Rockwell Collins. Планируется, что его 
российский аналог будет создан до конца 2023 года, писа-
ло в январе «РИА Новости». Кроме того, основным двигате-
лем самолета, как предполагалось, станет американский 
PW1400G. Впрочем, ОДК уже произвела ему замену в виде 

ПД-14, первый полет с которым МС-21 провел 15 декабря. 
Глава «Авиапорта» Олег Пантелеев отмечает, что до нача-
ла поставок МС-21 остается еще больше года, что дает воз-
можность заместить отдельное оборудование. Но эксперт 
допускает сбой поставок по некоторым системам. Что 
касается вертолетостроения, то риски он считает мини-
мальными: у самых массовых вертолетов семейства «Ми» 
подавляющее большинство комплектующих отечествен-
ного происхождения.

Сильнее может пострадать самолет SSJ 100, так как про-
изводитель в настоящее время исполняет крупные кон-
тракты на поставку этих лайнеров, добавляет эксперт. 
«Если мы берем Superjet, то там в исходном виде где-то 60–
70% иностранных комплектующих. Там, в общем, только 
каркас наш. Двигатели французские, авионика американ-
ская»,— говорил 30 сентября бывший конструктор ОКБ 
Сухого Вадим Лукашевич.

В ОАК заявили „Ъ“, что «не получали уведомлений 
о прекращении сотрудничества от наших зарубежных 
партнеров». «Реализация наших авиационных программ 
продолжается. В военной части мы давно не используем 
иностранные комплектующие»,— добавили в корпора-
ции. В «Ростехе» также отметили, что «в гражданском сег-
менте сотрудничество продолжается, каких-либо уве-
домлений о его прекращении российские компании не 
получали». Там подчеркнули, что российские граждан-
ские самолеты получат отечественные основные систе-
мы: так, МС-21 предлагается рынку как с американскими 
двигателями Pratt & Whitney, так и с российскими ПД-14. 
Ту же логику планируется реализовать в рамках развития 
программы SSJ-New.

Сейчас нельзя однозначно утверждать, что ограниче-
ния приведут к прекращению поставок американских 
комплектующих, отметил Олег Пантелеев. Тем не ме-
нее отечественные авиастроители должны быть готовы 
к тому, что американские поставщики не смогут испол-
нить свои обязательства в рамках контрактов либо не вы-
держат установленные сроки. Глава Infomost Борис Рыбак 
добавляет, что ограничения могут стать серьезным барье-
ром для международной сертификации МС-21 и его поста-
вок за рубеж с импортозамещенными комплектующими. 
Чтобы сертифицировать их, нужно будет не только под-
твердить соответствие международным стандартам, но 
также пройти сертификацию производственных мощно-
стей и процессов, что, по мнению эксперта, крайне слож-
но и долго.

Евгения Коляда

Главный по приборам
Приборостроительную корпорацию  
возглавил Леонид Стругов
Как стало известно „Ъ“, вице-президент ОСК Лео-
нид Стругов в начале декабря назначен гендирек-
тором новой Корпорации морского приборостро-
ения с оборотом порядка 40 млрд руб. Также сфор-
мирован ее совет директоров, куда вошли, в част-
ности, замглавы Минобороны и Минпромторга. 
Новая корпорация должна оптимизировать рабо-
ту предприятий, которые занимаются созданием 
автоматизированных систем управления, навига-
ционного и гидроакустического оборудования.

Экс-глава департамента судостроительной промыш-
ленности Минпромторга и первый вице-президент Объ-
единенной судостроительной корпорации (ОСК) Леонид 
Стругов назначен гендиректором Корпорации морского 
приборостроения, рассказали „Ъ“ источники, знакомые 
с ситуацией. По их словам, соответствующее распоряже-
ние подписано 8 декабря замглавы Росимущества Алексе-
ем Павловым. В агентстве на запрос „Ъ“ не ответили. В ап-
парате профильного вице-премьера Юрия Борисова „Ъ“ 
назначение подтвердили. В ОСК „Ъ“ также подтвердили 
назначение господина Стругова, добавив, что в настоящее 
время он продолжает оставаться первым вице-президен-
том компании.

По данным „Ъ“, корпорация будет на 100% принадле-
жать РФ и базироваться в Санкт-Петербурге. В совет дирек-
торов, по словам источников „Ъ“, войдут семь человек: 
замглавы Минобороны Алексей Криворучко, замглавы 
Росимущества Алексей Павлов, гендиректор корпорации 
«Тактическое ракетное вооружение» Борис Обносов, член 
коллегии ВПК Владимир Поспелов, замглавы Минпром-
торга Олег Рязанцев, глава совета директоров ОСК Георгий 
Полтавченко и Леонид Стругов.

Создание такой корпорации обсуждается не первый 
год. Рассматривались разные варианты ее учреждения, 
в том числе на базе «Ростеха». Осенью 2019 года Минпром-
торг опубликовал проект указа президента о ее создании 
на базе четырех концернов: «Моринформсистема-Агат», 
ЦНИИ «Электроприбор», НПО «Аврора» и «Океанприбор» 

суммарной выручкой по РСБУ свыше 30 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 1 октября 2019 года). Предприятия работают пре-
имущественно в интересах ОПК, разрабатывают и про-
изводят автоматизированные системы управления, на-
вигационное и гидроакустическое оборудование. Указ 
о создании корпорации президент Владимир Путин под-
писал 1 апреля. 

Как рассказывают собеседники „Ъ“, также в корпо-
рацию будут переданы акции завода «Топаз», Акусти-
ческого института имени академика Андреева, «Вод-
трансприбор-Пуск», завода «Прибор», Камчатского 
гидрофизического института, конструкторского бюро 
«Аметист», научно-исследовательских институтов «Атолл», 
«Бриз» и «Штиль», научного-производственного предпри-
ятия «Салют», производственного объединения «Бином», 
производственного комплекса «Ахтуба», АО «Северный 
рейд», Таганрогского завода «Прибой», ЦНИИ «Курс» и за-
вода «Электроприбор».

Слухи о назначении Леонида Стругова на должность 
главы приборостроительной корпорации ходили с 2019 
года. В мае об этом написал РБК, а в сентябре Юрий Бо-
рисов подтвердил изданию, что он основной кандидат на 
этот пост. Вице-премьер отмечал, что господин Стругов по-
гружен в судостроительную тематику, «как комплектатор 
хорошо знает морское приборостроение» и пользуется ав-
торитетом среди коллег.

Эксперт Российского совета по международным делам 
Илья Крамник отмечает, что с учетом давней проблемы РФ 
c радиоэлектронным оборудованием такая корпорация 
должна была появиться намного раньше. Главная задача 
сейчас — создать унифицированную линейку радиоэлек-
тронного оборудования и систем управления, считает го-
сподин Крамник. Он напоминает, что идея создания ОСК 
как единой системы управления кораблестроительными 
предприятиями тоже изначально была благой, но в итоге 
получилась лишь надстройка, которая мало чем управля-
ет и зачастую тормозит работу верфей, полагает эксперт.

Анастасия Веденеева

Переломный процент
Вице-президент по вопросам ау-

диторских и консультационных 
услуг финансовым институтам ФБК 
Grant Thornton Алексей Терехов 
считает в разгар ковидной эпиде-
мии, когда ее последствия оценить 
невозможно, «строить амбициоз-
ные планы крайне неразумно». 
Как ожидается, следующий год мо-
жет быть очень критичным с точки 
зрения банковских доходов, а так-
же с точки зрения кредитных ри-
сков, которые могут реализоваться 
в 2021 году. Остается и риск поте-
ри ликвидности. Все эти предпо-
сылки дают критический взгляд 

на все перспективы роста в банков-
ской системе. Поэтому с точки зре-
ния рыночного роста таких показа-
телей можно достичь либо за счет 
присоединения какого-либо круп-
ного банка, либо за счет технологи-
ческого прорыва, считает господин 
Терехов. Хотя остается вариант и не-
рыночного роста за счет преферен-
ций со стороны государства, допу-
скает собеседник „Ъ“.

Впрочем, заявленные цели для 
банка такого уровня вполне до-
стижимы, считает главный анали-
тик ГК «Алор» Алексей Антонов. По 
его оценкам, увеличение кредит-
ного портфеля до 16,3 трлн руб. мо-
жет произойти за счет оптимиза-

ции работы подразделений банка 
с ключевыми клиентами. «В целом 
ключевые интересы банка сейчас 
по-прежнему остаются сконцент-
рированы вокруг финансирования 
и привлечения инвестиций в круп-
нейшие инфраструктурные проек-
ты, ипотечного и проектного кре-
дитования, поддержания рынка 
зеленых инвестиций и усиления 
блока цифровых технологий, поэто-
му частично цели по наращиванию 
клиентской базы и кредитного пор-
тфеля будут реализовываться имен-
но через эти каналы»,— заключает 
собеседник „Ъ“.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева
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Законопроект о регули-
ровании  общедоступных 
персональных данных, 
против которого высту-
пал крупный бизнес, 
 прошел второе чтение 
в Госдуме. Документ под-
вергся пересмотру и те-
перь касается любого рас-
пространения персональ-
ных данных с согласия 
гражданина не только он-
лайн, но и офлайн, отме-
чают эксперты. Бизнес 
по-прежнему опасается, 
что он создаст неудобства 
и заставит скрывать ра-
нее открытые профили 
в социальных сетях.

Госдума 22 декабря приня-
ла во втором чтении поправ-
ки к закону «О персональных 
данных», регулирующему их 
общедоступную часть. Про-
ект внес депутат Антон Го-
релкин 17 ноября, его третье 
чтение состоится 23 декабря, 
сообщил господин Горелкин 
в своем Telegram-канале. 
Главным нововведением, по 
его словам, станет возмож-
ность требовать удаления 
всей информации о себе из 
социальных сетей.

Кроме того, в дорабо-
танной ко второму чтению 
версии законопроекта, 
с которой ознакомился „Ъ“, 
изменена одна из важных 
формулировок. Понятие «об-
щедоступные данные» за-

менено на «персональные 
данные, разрешенные субъ-
ектом персональных дан-
ных для распространения».

В прошлой редакции про-
ект касался исключительно 
общедоступных персональ-
ных данных в интернете, то 
есть, по сути, запрещал биз-
несу собирать информацию 
о людях из социальных се-
тей без их прямого согласия, 
даже когда профиль челове-
ка являлся открытым, пояс-
няет преподаватель Moscow 
Digital School Вадим Пере-
валов. В новой же редакции 
документ касается не только 
онлайн-, но и офлайн-отно-
шений и регулирует вопро-
сы любого распростране-
ния персональных данных 
с согласия гражданина, ука-
зывает он. Таким образом, 
проект теперь касается «аб-
солютно любых компаний, 
которые не могут заранее 
предугадать, кому именно 
они собираются передавать 
собираемые персональные 
данные», отмечает господин 
Перевалов.

«Раньше компаниям до-
статочно было просто вклю-
чить слово „распростране-
ние“ в текст согласия на 
обработку персональных 
данных. Теперь необходи-
мо будет собирать более кон-
кретные согласия, причем 
по отдельности»,— поясняет 

он. Эксперт позитивно оце-
нивает изменения: новая 
редакция существенно сни-
жает для граждан риск того, 
что «одна неосторожная га-
лочка в интернете приве-
дет к совершенно законно-
му, но неконтролируемому 
распространению их персо-
нальных данных».

Законопроект указыва-
ет, что согласие может быть 
дано как непосредственно, 
так и через информацион-
ную систему Роскомнадзора, 
напоминает председатель 
комиссии московского отде-
ления Ассоциации юристов 
России Александр Журав-
лев. Пока такая система не 
работает, но, вероятно, по-
сле вступления закона в силу 
Роскомнадзор может начать 
требовать от операторов обя-
зательного подключения 
к ней, также это будет пред-
ложено и гражданам, допу-
скает он.

Бизнес ранее критиковал 
проект. Ассоциация боль-
ших данных (АБД; объеди-
няет «Яндекс», Mail.ru Group, 
Сбербанк, Газпромбанк, опе-
раторов связи и др.) опаса-
лась, что будущий закон 
усложнит использование 
и обработку общедоступ-
ных персональных данных 
россиян (см. „Ъ“ от 4 декаб-
ря). Многие замечания участ-
ников рынка были учтены, 

но существенные риски для 
российского бизнеса сохра-
няются, подчеркивают в АБД.

Так, сервисы, которые по-
зволяют пользователям де-
литься информацией с нео-
граниченным кругом лиц, 
например социальные сети, 
сайты объявлений или при-
ложения для мониторинга 
физической активности, бу-
дут вынуждены либо сделать 
профили своих клиентов 
полностью закрытыми, либо 
получать дополнительное 
расширенное согласие, ука-
зывают там. При этом в про-
екте нет требований к таким 
согласиям и другим услови-
ям обработки данных, что 
создает неопределенность 
с уже существующими акка-
унтами и данными пользова-
телей, рассуждают в АБД. Там 
настаивают на дальнейшей 
доработке документа в обсу-
ждении с бизнесом.

В «Яндексе» подтверждают 
обеспокоенность. «Предлага-
емые нормы не повысят без-
опасность, а лишь ухудшат 
пользовательский опыт в пер-
сонализированных серви-
сах»,— предупреждают там. 
Существующее законодатель-
ство, по мнению компании, 
уже гарантирует защиту пер-
сональных данных пользова-
телей, обработка которых без 
согласия невозможна.

Юлия Тишина

Гражданам прикроют профиль
Госдума готовит ужесточение  
регулирования оборота персональных данных

«Газпром-медиа» приобрел технологии для за-
пуска сервиса с вертикальным видео по прин-
ципу TikTok для российских блогеров. В нем 
 будет использоваться мобильное приложение 
«Я Молодец», разработанное при поддержке 
фонда «Иннопрактика». Интерес к вертикаль-
ным видео растет и у других медиахолдингов 
на фоне увеличения мобильной аудитории.

Структуры «Газпром-медиа» приобрели мобиль-
ное приложение «Я Молодец» у ООО «Ямолодец», рас-
сказал „Ъ“ гендиректор холдинга Александр Жаров 
(интервью с ним см. на стр. 10). Предметом сделки 
стали исключительные права на приложение и неи-
сключительные права на программное обеспечение 
(ПО) с правом модификации и переработки, «это по-
зволит холдингу использовать ПО проекта для уско-
рения создания нового видеосервиса, ориентиро-
ванного на российских блогеров», уточнил он. Такая 
платформа с пользовательским контентом (User Gen-
erated Content, UGC) начнет работать в ближайшие 
два года, говорит господин Жаров.

«Я Молодец» представляет собой молодежную 
социальную сеть коротких вертикальных видео 
в формате мобильного приложения. Проект разви-
вался при поддержке фонда «Иннопрактика», ко-
торый возглавляет Катерин Тихонова, уточнил го-
сподин Жаров. «Иннопрактика» не инвестировала 
в проект, но как негосударственный институт раз-
вития, созданный для поддержки инноваций, ока-
зала компании «организационное и экспертное 
содействие», так как считает важным развитие пер-
спективных отечественных технологий, в том чи-
сле коммуникационных платформ для молодежи, 
сообщили „Ъ“ в фонде.

По данным Kartoteka.ru, у ООО «Ямолодец» не-
сколько учредителей: ООО «Вижн Медиа центр» 
Ирины Мелединой (57%), гендиректор Андрей Се-
ров (23%), Александр Зеленщиков, Илья Карпин-
ский, Эдуард Гуринович и Кристин Пасечник (по 5%). 
Господин Зеленщиков сказал „Ъ“, что компания со-
здала софт, оптимизированный в том числе под бы-
струю загрузку видео в мобильных сетях, но созна-

тельно не масштабировала проект, поскольку для 
этого требовался стратегический инвестор, которым 
и стал «Газпром-медиа».

Тот же TikTok активно используют музыкальные 
телеканалы, запуск любого клипа сейчас должен со-
провождаться каким-нибудь челленджем, указыва-
ет издатель «N+1» Андрей Коняев. «“Газпром-медиа“, 
вероятно, хочет свой TikTok, синергия с другими ак-
тивами очевидна. Но попытка сделать такое с Rutube 
ничем хорошим не закончилась. Оказалось, люди 
не готовы массово ради такого контента идти на Ru-
tube,— рассуждает он.— Все забывают, что TikTok 
стал явлением после того, как там были уже милли-
оны людей. В таких проектах нужна толпа».

У медиахолдингов, которые будут владеть новыми 
средствами доставки контента и формировать новые 
способы потребления, будет конкурентное преиму-
щество, уверен основатель веб-кинотеатра с верти-
кальным видео Chill Антон Калинкин. UGC-контент, 
по его словам, очень востребован, он «разговарива-
ет с аудиторией на одном языке и понимает эмоцио-
нальные тренды», а малые креативные группы будут 
формировать контентный рынок будущего.

В связи с миграцией потребления контента в мо-
бильные устройства растет потребление вертикально-
го видео, отсюда интерес холдингов к развитию таких 
платформ, добавила директор по продукту «ВКонтак-
те» (развивает похожий сервис «Клипы») Марина Крас-
нова. Блогеры — драйвер в потреблении контента 
и привлечении денег рекламодателей, но интеграция 
внешнего решения потребует времени и ресурсов, пре-
дупреждает руководитель programmatic-продуктов 
Rambler Group Евгений Вольнов.

В конце 2019 года платформу с профессиональ-
ным вертикальным видео анонсировал онлайн-ки-
нотеатр Okko (сейчас принадлежит Сбербанку), об-
ещав выпустить на ней 50 эпизодов веб-сериалов 
и инвестировать до 800 млн руб. Платформы пока нет, 
говорит представитель сервиса, поскольку контент-
ная политика поменялась из-за пандемии, но это на-
правление будет развиваться.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа»  
строит видеовертикаль
Холдинг приобрел мобильное приложение для блогеров

Этот год фитнес-индустрия ожи-
даемо заканчивает с плохими ре-
зультатами. Из-за коронакризи-
са в крупных городах страны за-
крылось около 200 фитнес-цен-
тров, посчитали в 2ГИС. По дру-
гим данным потери более дра-
матичны: в целом по России за-
крылось 18–20% объектов этой 
индустрии. Участники  рынка 
не верят, что ситуация скоро 
 изменится. В первом квартале 
будущего года при ухудшении 
эпидемиологической ситуации 
отрасль сократится еще на 40%. 

По состоянию на начало декабря 
этого года в городах-миллионниках 
страны количество фитнес-центров 
по сравнению с тем же месяцем 2019 
года снизилось на 200 объектов, до 
9,75 тыс. точек, посчитали аналити-
ки онлайн-сервиса 2ГИС по запросу 
„Ъ“. Для сравнения: в прошлом году 
в декабре, напротив, год к году откры-
лось на 573 новых объекта больше.

Наибольшее сокращение заведе-
ний, следует из данных 2ГИС, наблю-
дается в Москве и Санкт-Петербурге, 
где общее число фитнес-центров сни-
зилось на 69 и 31 объект соответствен-
но. Наименьшие потери у Самары, 
там закрылось три заведения, в Рос-
тове-на-Дону и Перми — по пять то-
чек. Президент Национального фит-
нес-сообщества (НФС) Елена Силина, 
наоборот, называет рынки Москвы 
и Санкт-Петербурга наиболее устой-
чивыми: на эти рынки приходится 
61% оборота всей отрасли. В регионах 

же кризис в отрасли носит более дра-
матичный характер, уточняет она. 

Крупные сети, как, например, 
World Class, утверждают, что внепла-
новых закрытий их заведений в 2020 
году не было. Российское подразде-
ление сети X-Fit закрыло одну точку 
в Санкт-Петербурге, после того как 
не смогло договориться с арендодате-
лем, рассказывает операционный ди-
ректор компании Ирина Троска.

В пресс-службе Тинькофф-банка 
со ссылкой на Tinkoff CoronaIndex 
сообщили „Ъ“, что количество актив-
ных точек по направлению «спорт 
и отдых» за год уменьшилось на 18%. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров также оценива-
ет годовые потери всей фитнес-отра-
сли примерно в 20% по количеству 
объектов. Госпожа Силина добавля-
ет, что в денежном выражении год 

к году падение в отрасли составит 
почти 40%, до 102 млрд руб., в то вре-
мя как 2019 год фитнес-индустрия за-
вершила с оборотом в 167 млрд руб.

Но не все игроки рынка гото-
вы признавать падение трафика 
клубов. Представитель сервиса он-
лайн-записи Yclients Микаэл Саа-
кянц утверждает, что к концу года 
посещаемость заведений индустрии 
восстановилась. «В октябре мы даже 
увидели увеличение спроса на 4,7% 
год к году, хотя в апреле падение 
достигло 93,75%»,— рассказывает 
он. Но данные по тратам держате-
лей карт Тинькофф-банка указыва-
ют на снижение в этом году их трат 
в спортивных объектах и местах от-
дыха, а также в танцевальных шко-
лах и студиях — примерно на 40% 
год к году. Так, в сети X-Fit после сня-
тия ограничений трафик упал при-

мерно на 70%, говорит Ирина Тро-
ска. «К сентябрю клиенты начали 
возвращаться в клубы, однако пока 
достичь докризисных показателей 
так и не удалось: на текущий момент 
средний чек снизился на 20–30% год 
к году»,— поясняет она. 

Елена Силина заявляет, что наи-
более депрессивным периодом для 
отрасли станет первая половина 
2021 года. Господин Бурмистров со-
глашается, что определяющим для 
индустрии моментом будет первый 
квартал следующего года — если си-
туация с коронавирусом изменится 
в худшую сторону, индустрию ждет 
сокращение примерно на 40%. При 
самом благоприятном сценарии, ре-
зюмируют в НФС, индустрия фитне-
са вернется к докризисным показа-
телям не ранее 2023 года.

Никита Щуренков

Фитнес сократился объективно
Количество клубов в России падает

К примеру, стоимость упаков-
ки ибупрофена из 20 таблеток до-
зировкой 200 мг ограничивалась 
12,05 руб., а производство стоило 
17,21 руб. (см. „Ъ“ от 21 апреля).

Кроме того, указывают в Deloitte, 
так как основным инструментом 
ценообразования на рынке станут 
скидки, может запуститься «цепная 
реакция» по дальнейшему сниже-
нию предельных отпускных цен на 
ЖНВЛП, что может привести к ухо-
ду с рынка ряда препаратов и игро-
ков. В израильской Teva напомнили, 
что существующие меры регулиро-
вания цен уже привели к дефици-
ту 26 лекарств из перечня ЖНВЛП, 
применяемых для лечения рака кро-
ви. По мнению аналитиков Deloitte, 
дистрибуторы и аптечные сети так-
же будут стараться компенсировать 
свои потери при продаже ЖНВЛП 

за счет повышения цен в сегменте, 
где цены не регулируются властями. 
А из-за ограничения размера бону-
сов аптечным сетям фармкомпании 
не смогут выплачивать рознице пре-

мию за раннюю оплату, что довольно 
часто используется поставщиками 
для повышения ликвидности, гово-
рится в обзоре.

В аптечных сетях «Ригла» и «36,6», 
а также дистрибуторе «ЦВ Протек» 
комментарии не предоставили. 
В Российской ассоциации аптечных 
сетей оценку последствий вступле-
ния в силу законопроектов полно-
стью поддержали. Председатель ассо-
циации Нелли Игнатьева добавила, 
что разработка механизмов уско-
ренной перерегистрации цен на ле-
карства из перечня ЖНВЛП — более 
действенная мера по повышению до-
ступности недорогих лекарств, стои-
мость производства которых в по-
следнее время возросла. В октябре 
было принято постановление пра-
вительства, которое предусматрива-
ет пересмотр цен на препараты из пе-
речня ЖНВЛП в случае их нехватки 
на рынке. Этой осенью Федеральная 

антимонопольная служба впервые 
существенно повысила цены на ряд 
таких лекарств для борьбы с дефици-
том (см. „Ъ“ от 13 октября). 

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов согласен, что 
ограничение размеров бонусов ап-
течным сетям негативно скажется 
на фундаментальных составляющих 
стабильной работы учреждений. Он 
признает, что в фармрознице требу-
ются реформы для развития конку-
ренции и равноправного доступа на 
рынок для всех участников. Напри-
мер, отмена устаревших норм, таких 
как минимальный обязательный ас-
сортимент, а также снятие ограниче-
ний на онлайн-торговлю, рассказы-
вает эксперт. При этом, подчеркивает 
он, любые инициативы возможны 
только после объективной оцен-
ки последствий решений, которая 
в данном случае не была проведена

Александр Осипов

Лекарство от денег

Регистрация общеизвестных 
товарных знаков иностранных 
брендов, которые не ассоци-
ируются у покупателей с кон-
кретным производителем, по-
вышает риски поставок нека-
чественных товаров. Об этом 
Роспатент сообщил председа-
телю Верховного суда Вячесла-
ву Лебедеву, призвав его сфор-
мировать обоснованную пра-
ктику по таким спорам. Сейчас 
компаниям удается обходить 
позицию Роспатента в суде по 
интеллектуальным правам.

Руководитель Федеральной 
службы по интеллектуальным пра-
вам Григорий Ивлиев обратился 
к председателю Верховного суда Вя-
чеславу Лебедеву с просьбой сфор-
мировать обоснованную практику 
по спорам вокруг общеизвестных 
товарных знаков. Копия обраще-
ния есть у „Ъ“. В Роспатенте подтвер-
дили его отправку. Как отмечает-
ся в письме, признание товарного 
знака общеизвестным происходит, 
только если бренд стал широко из-
вестен у потребителей, которые 
при этом ассоциируют товар с кон-
кретным производителем. Обла-
датели таких брендов приобрета-
ют конкурентные преимущества, 
включая возможность ограничи-
вать деятельность компаний, зани-
мающихся производством товаров 
и услуг на неоднородных с владель-
цем знака рынках. Кроме того, пра-
ва на общеизвестные товарные зна-
ки охраняются бессрочно.

Но, пишет Григорий Ивлиев, 
крупные иностранные компании 
часто уклоняются от позициониро-
вания себя на товаре и в рекламе, 
пытаясь избежать рисков, связан-
ных с оборотом некачественных то-
варов. Как отмечается в приложении 
к письму, в этом сентябре тогдашний 
глава Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) Игорь Артемьев 
сообщал президенту Владимиру Пу-
тину, что иностранные производи-
тели часто специально поставляют 
в РФ товар худшего качества, чем на 
родные рынки. Претензии ФАС ка-
сались, в частности, стиральных по-
рошков Ariel. В ФАС напомнили, что 
производитель согласился указать 
на упаковке, что порошок адаптиро-
ван к требованиям ЕАЭС.

В приложении к обращению Гри-
гория Ивлиева упоминаются споры 
с компаниями Paldo Co., Ltd (бренд 
«Доширак») и Sunecho Ltd (марка 
«Роллтон»). Роспатент отказал ком-
паниям в признании брендов об-

щеизвестными, после чего те обра-
тились в суд по интеллектуальным 
правам, признавший отказ службы 
незаконным. Суд считает достаточ-
ной юридическую связь заявителя 
с выпускаемым товаром. В декабре 
президиум суда по интеллектуаль-
ным правам подтвердил решение 
относительно бренда «Роллтон». 
Обязанность регистрировать обще-
известным знак «Доширак» Роспа-
тент оспаривает в Верховном суде.

В производителе «Роллтона» 
Mareven Food Holdings заявили, 
что внутренние требования каче-
ства едины для всех стран и выше, 
чем установлены российским за-
конодательством. Владелец бренда 
«Доширак» на вопросы не ответил. 
В пресс-службе суда по интеллекту-
альным правам заявили, что исхо-
дят из доказательств известности 
обозначения, имеющихся в каждом 
деле. В Верховном суде коммента-
рий не предоставили.

Руководитель патентной пра-
ктики Semenov & Pevzner Наталия 
Дмитриева отмечает, что к обще-
известным товарным знакам обо-
снованно предъявляются более 
высокие требования (например, до-
казательства интенсивного исполь-
зования и получения широкой из-
вестности в РФ). Но с точки зрения 
права решения суда по интеллек-
туальным правам корректны, ука-
зывает она. Партнер Nevsky IP Law 
Кирилл Митягин также считает, что 
требование Роспатента не следует 
из нормы закона, поскольку необ-
ходимость широкой известности 
предъявляется именно к обозначе-
нию, но не к заявителю — владель-
цу бренда. К тому же, напоминает 
юрист, защитить потребителя от 
некачественных товаров и услуг за 
счет жесткого подхода к регистра-
ции общеизвестных товарных зна-
ков не получится. «Такие товары 
можно поставлять на российский 
рынок, не прибегая к процедуре»,— 
говорит он. Партнер Eversheds 
Sutherland Екатерина Тиллинг до-
бавляет, что если в производстве 
Верховного суда есть дела, на ко-
торые ссылается Роспатент, то дей-
ствия ведомства можно расценить 
как попытку вмешательства в осу-
ществление правосудия. В таком 
случае письмо Роспатента должно 
быть размещено на сайте Верховно-
го суда, и на этом реакция на обра-
щение закончится, указывает она.

Алексей Полухин,  
Анна Афанасьева,  
Анна Занина

Трудно быть брендом
Порядок регистрации общеизвестных 
товарных знаков хотят ужесточить

По лекарственному 
обеспечению ситуация… 
пока еще от идеальной 

остается далека
— Михаил Мурашко, 

глава Минздрава, о доступности 
 препаратов, ноябрь 2020 года, ТАСС
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Бывший руководитель Роском-
надзора Александр Жаров, 
на время работы которого при-
шлись такие громкие инициа-
тивы, как блокировка мессен-
джера Telegram и подписание 
антипиратского меморанду-
ма, с начала пандемии управля-
ет холдингом «Газпром-медиа». 
За это время он успел поме-
нять структуру управления и за-
крыть «Дом-2» на канале ТНТ, 
который теперь ориентируется 
на семейную аудиторию. О даль-
нейших планах топ-менеджер 
рассказал в интервью „Ъ“.

— Вы пришли в холдинг в марте, 
а уже вскоре поменяли команду 
в нем и в крупнейшем активе — 
ГПМ РТВ (управляет каналами ТНТ, 
«Пятница», ТВ-3 и др.). Почему не 
сработались с прежними менед-
жерами?
— Когда я вхожу в новое дело, всег-
да ищу единомышленников. Три 
месяца я использовал, чтобы рас-
сказать руководителям разного 
уровня о своих планах и слушать, 
насколько наши позиции близки. 
С кем-то у меня не совпала точка 
зрения о развитии холдинга или 
активов. Я благодарен людям, кото-
рые здесь работали, но для реали-
зации моих планов просто потре-
бовалась другая команда. Это было 
бизнес-решение.

Второе — это пандемия. Я пришел 
24 марта, второй квартал был самый 
тяжелый, и первая задача, которую 
передо мной поставил акционер,— 
20-процентный секвестр бюджета на 
этот год. Удалось договориться с со-
трудниками о том, что жизнь длин-
ная, поэтому у всех, включая руко-
водящий состав, срезали бонусы 
и премии, зато удалось сохранить 
штатную численность.

Мы экономили на всем: сократи-
ли маркетинговые расходы, стали 
аккуратнее программировать и ис-
пользовать библиотеку. Сделали ин-
вентаризацию всех помещений и от 
лишних отказались. Оптимизирова-
ли сеть распространения сигнала.

Сразу начали создавать общий 
центр обслуживания, в который вы-
вели все функции поддержки биз-
неса: финансовые, юридические, 
кадровые и т. д., чтобы каналы, ради-
останции и другие активы преврати-
лись в редакции и могли заниматься 
основным бизнесом. Мы создали на 
уровне холдинга функциональные 
комитеты: контентный, который 
оценивает затраты на производст-
во, технический, инвестиционный, 
финансовый. Центром принятия ре-
шения по ключевым вопросам стал 
холдинг. Раньше этот центр был явно 
смещен в сторону ГПМ РТВ. В новой 
структуре мне как гендиректору ра-
ботать проще и легче, потому что 
я вижу все процессы и логику при-
нятия решений.
— Как это теперь устроено на пра-
ктике, если, например, канал ТНТ 
хочет заказать новый сериал?
— Не знаю, как происходило до 
меня, но сейчас это происходит 
следующим образом. У канала есть 
средства, которые он получил на 
продаже рекламы или контента. На 
основании этого он формирует сет-
ку будущего года и решает, какие се-
риалы будет закупать и какие про-
граммы будут производиться. Если 
средств не хватает или продукт не-
достаточно рентабелен, он приходит 
на контентный комитет, и мы обсу-
ждаем, что с этим делать.

Обсуждаем и с продакшенами, 
и c нашим онлайн-кинотеатром 
Premier. У Premier, помимо ориги-
нального контента, выходит кон-
тент телеканалов, соответственно, 
часть финансирования может идти 
из бюджета Premier. Но в этом слу-
чае коллеги, которые отвечают за 
финансы, и я понимаем, где и как 
происходит монетизация контента. 
Ни в коем случае не хочу критико-
вать своих предшественников, они 
жили в другой управленческой ло-
гике, и, наверное, тоже это контр-
олировали на уровне ГПМ РТВ. Но 
каждый руководитель строит си-
стему, в которой ему удобно. Мне 
 удобнее так.
— Стратегия ТНТ менялась не-
сколько раз за последние годы. 
Сначала канал стал эксперимен-
тировать с драматическими се-
риалами, потом отказался от них 
и вернулся к молодежному юмору, 
а сейчас опять показывает серьез-
ные проекты. Куда он движется?
— Существует два принципиаль-
ных подхода к позиционированию: 
канал индивидуалистов и канал се-
мейных людей. У ТНТ аудитория 
устойчивая, но многие из этих зри-
телей женились и вышли замуж, 
у них родились дети. Значит, канал 
должен быть таким, чтобы его мож-
но было смотреть с еще одним по-
колением. То есть контент должен 
становиться в определенных вре-
менных слотах помягче, чтобы ты 

не стеснялся посадить рядом дочку 
и вместе с ней посмотреть сериал.

Так что у нас есть две линейки. 
В 20 часов выходит веселая народ-
ная комедия: «Ольга», «Жуки», «Ре-
альные пацаны», а когда наступает 
22 часа и дети, которым завтра в шко-
лу, отправляются спать, там появля-

ется другой контент: «Территория», 
«Игра на выживание», «Перевал Дят-
лова» и т. д. Повзрослевшую аудито-
рию, которой исполнилось 30 и 40 
лет и которая любит пожестче, мы 
хотим сохранить, поэтому говорим 
им — ребята, вам чуть-чуть попозже, 
а время с 18 до 22 часов мы адаптиру-
ем для семейного смотрения.
— Почему решили закрыть «Дом-2»?
— «Дом-2» — история, которая дол-
го была успешной, при этом она 
очень дорогая в производстве. Хол-
динг ставит перед ТНТ новые амби-
циозные задачи как по аудиторным, 
так и по финансовым показателям. 
У канала есть очевидные сильные 
стороны — это юмор в любых фор-
матах и сериалы, на них канал и бу-
дет  делать ставку.
— Что думаете об отставании ТНТ 
от СТС с тех пор, как ваш канал от-
казался от голливудского кино?

— Производство контента дороже, 
чем покупка, но ты можешь форми-
ровать из него библиотеку, и есть 
возможность амортизировать. Если 
правильно формировать сетку 
и производить контент, который по-
падает в аудиторию, вполне реально 
выигрывать это соревнование. Тре-
тий квартал показал, что премьеры 
ТНТ зашли хорошо, доля продолжа-
ет расти. Я поставил перед руководи-
телем ТНТ Романом Петренко зада-
чу, чтобы в будущем году доля была 
не ниже 9,2%, и думаю, он ее выпол-
нит. В потенциале роста ТНТ и воз-
вращении его на лидерские пози-
ции я уверен.

Решение о полном отказе от мейд-
жорского контента уже не соответст-
вует времени, поэтому работаем над 
тем, чтобы на наших каналах появи-

лась линейка зарубежных фильмов, 
комплементарных тому, что сейчас 
производится. При этом все-таки мы 
развлекательное телевидение, и ка-
налы наши веселые. Мы умеем сни-
мать в таком жанре, поэтому основ-
ной упор делаем на собственное 
производство.
— Вы обновили и команду «Матч 
ТВ». Чего ждете от канала?
— Национальный спортивный ка-
нал должен обрасти атрибутами во 

всех сегментах: должно появиться 
информационное агентство, в digi-
tal контент должен быть максималь-
но представлен. Ожидаю, что у «Мат-
ча» будут лучшие коллекции прав за 
минимальные деньги. Эфирный ка-
нал должен превратиться в витрину, 
где демонстрируются все спортив-

ные события, а если зритель хочет 
дальше погружаться в конкретный 
вид спорта, то ему нужно идти на 
целевой платный канал и смотреть 
там, например, футбол, бои, хоккей 
или регби.
— Планируете сокращать количе-
ство бесплатных трансляций на 
эфирном «Матче»?
— Знаковые соревнования, на ко-
торых присутствуют российские 
спортсмены, будут сохраняться на 
«Матче», потому что это кредо стра-
ны и их должны видеть широкие 
слои населения, а весь специфи-
ческий контент должен монети-
зироваться.
— Принципа спортивной витри-
ны «Матч» придерживался с само-
го запуска, но это не позволило 
ему стать прибыльным в запла-
нированные сроки. Что канал де-
лал не так?

— Канал делал то, что и должен был. 
«Матч» — особый канал. Задача со-
здать красивую витрину, вовлечь 
людей в спорт, интересно его пока-
зать была в тот момент важнее. При-
быльность тут нельзя рассматри-
вать как критерий, правильное ли 
было решение по витрине или нет. 
Плюс есть своя специфика в спор-
тивном контенте и его монетиза-
ции. Это права, игра вдолгую, дол-
госрочные инвестиции. Быстрой 
окупаемости ждать не приходится. 
И еще момент: «Матч» пять лет назад 
и сейчас — это разные каналы. Сей-
час это полноценная спортивная 
экосистема.
— Говорят, вы планируете запу-
скать спортивное радио…
— Эфирного радио мы не будем де-
лать точно, опыт «Спорт FM» говорит 

о том, что это очень затратный про-
цесс, а монетизировать такой про-
ект практически невозможно. Мы 
запустим на спортивную тему аудио-
продукт или сервис в цифровой сре-
де. Мы активно занимаемся спортив-
ными подкастами, будем пробовать 
разные форматы.
— «Матч ТВ» сейчас прибыльный?
— Я почти готов ответить «да», но по-
смотрим, сколько будут стоить пра-
ва в 2021 году. На этом рынке поя-

вились совершенно новые игроки: 
«Яндекс», «Сбер», Megogo. «Матч» жи-
вет в ситуации, когда все деньги, 
вложенные в контент, должны отби-
ваться. Большие соревнования, ко-
нечно, можно монетизировать, но 
все равно ресурсы ограниченны. 
Надеюсь, «Матч» будет прибыльным 
в будущем году.
— Помимо цифровых платформ 
права на ряд крупных турниров 
продолжает покупать Telesport. 
Как растущая конкуренция уве-
личила их стоимость?
— Стоимость выросла кратно. На 
ближайшие два–три года основные 
права на спортивные события уже 
принадлежат «Матчу», а за остальные 
коммерческие трансляции, которые 
интересны определенным группам 
населения, мы еще поборемся. Для 
массовой аудитории интересны фут-
бол, биатлон, лыжные гонки, боевые 
искусства и хоккей. Вот за эти пять 
направлений будем бороться изо 
всех сил.
— Недавно вы объявили о пере-
запуске канала «Супер», который 
развивала продюсерская команда 
Yellow, Black & White (YBW). Поче-
му понадобилось резкое перефор-
матирование?
— Время идет, все меняется. Когда 
«Супер» создавался, существовало 
аналоговое вещание и не был завер-
шен процесс формирования мульти-
плексов. Сейчас это все произошло. 
Канал не входит ни в первый, ни во 
второй мультиплекс, и его зона рас-
пространения в эфирной и неэфир-
ной среде не позволяет ему стать 
прибыльным в прежней концепции. 
Мы этот факт для себя приняли, об-
судили с креативными командами, 
что же могло быть на месте телека-
нала «Супер», перспективного с точ-
ки зрения монетизации, и выбра-
ли концепцию канала «Суббота» для 
женщин 14–44 лет. Оценив, сколько 
денег нам надо в него вложить в бли-
жайшие три года, мы понимаем, что 
он экономически будет успешен.
— Значит ли это, что YBW боль-
ше не будет производить для вас 
контент?
— У нас продолжающийся контракт 
с ними: это сильная команда в про-
изводстве сериальной продукции 
и полного метра, поэтому мы бу-
дем и дальше создавать совместные 
проекты.
— Как скоро хотите сделать при-
быльной «Субботу»?
— На третий год она будет прибыль-
ной. Начинать будем по большей ча-
сти с закупного контента, проверен-
ных временем фанатских сериалов, 
которые хорошо воспринимаются 
женской аудиторией, а в дальней-
шем покупной контент будет посте-
пенно замещаться на собственный. 
Планируются две линейки ново-
стей, Николай Картозия (руководи-
тель каналов «Пятница» и «Суббо-
та».— „Ъ“) будет активно развивать 
канал в digital-среде, привлекать ве-
дущих из TikTok и Instagram. На го-
ризонте пяти–семи лет каналам, ко-
торые не входят в мультиплексы, 
надо трансформироваться и перехо-
дить в digital.
— Насколько бюджет «Субботы» 
меньше, чем у «Супер»?
— В 2021 году он будет меньше в 3,5 
раза.
— Что будет с контентом, который 
YBW произвела за три года для 

«Супер»? Он будет задействован на 
других каналах «Газпром-медиа»?
— По договору с «Газпром-медиа» 
менеджеры и креативные продюсе-
ры «Супер продакшен» должны про-
изводить несколько десятков часов 
контента в год. Эти часы будут амор-
тизироваться на ТНТ либо на Pre-
mier. Сейчас это предмет перегово-
ров. Контент, производимый YBW, 
вполне себе можно представить на 
ТНТ: это тоже комедии. Но нам надо 
понимать их тематику, сколько это 
будет стоить и какие цифры будет 
давать.
— А то, что уже произведено,— се-
риалы, выходившие на «Супер»,— 
будет амортизировано на других 
площадках? Рассказывали, что, 
например, цифровые права на 
них остались в итоге у произво-
дителя, а не у холдинга.
— На какие-то наименования циф-
ровые права для первичного рели-
за были у Start (онлайн-кинотеатр 
YBW.— „Ъ“), потом они переходили 
на Premier. Эта команда очень про-
дуктивна, и некоторые проекты де-
лались специально для Start. Но то, 
за что мы заплатили, остается в на-
шей библиотеке.
— Вы говорите, «Супер» меша-
ло то, что он не попал в мульти-
плексы. Вещателям нужен третий 
мультиплекс?
— Эфирный — нет. Во-первых, это 
очень дорого, во-вторых, проникно-
вение кабеля очень высокое. Третий 
мультиплекс может быть неэфир-
ным, как сейчас 21-я и 22-я кнопка 
закреплены за местными канала-
ми. Кнопки 23–30 могут быть обя-
зательны к распространению в не-
эфирном сегменте, это интересный 
подход, и мы хотим эту позицию 
вписать в концепцию развития те-
левещания, которую обсуждаем ин-
дустриально.
— Как переход на телеизмерения 
0+ (с учетом населения в малых 
населенных пунктах) с 2020 года 
повлиял на бизнес «Газпром-ме-
диа»? Для кого это оказалось вы-
годным?

— Этот переход выгоден для веща-
телей, работающих в развлекатель-
ном сегменте, и в значительно мень-
шей степени для информационных 
каналов.

Люди в малых городах хотят раз-
влекаться и с удовольствием смо-
трят мейджорский контент, сериалы 
очень хорошо заходят в 0+. Эта ауди-
тория по-другому потребляет ново-
сти и больше ориентируется на мест-
ные информационные порталы. Для 
них локальная повестка важнее гло-
бальной. Это точно надо учитывать 
каналам, не имеющим такой реги-
ональной сети, как у ВГТРК. Напри-
мер, нашему НТВ надо больше рабо-
тать с развлекательным контентом, 
и цифры говорят о том, что у них это 
получается: в 2020 году доля канала 
выросла до 10,3%.
— Какие у вас ожидания от про-
даж рекламы?
— Я согласен с Национальным ре-
кламным альянсом, что если ни-
каких глобальных катаклизмов 
не произойдет, то в 2021 году от-
расль выйдет в ноль по сравнению 
с 2019 годом. Есть обнадеживаю-
щие факторы: впервые доля рос-
сийских рекламодателей превыси-
ла долю иностранных. Почему это 
для нас хорошо? Мы сами занима-
емся спонсорством, и его все-таки 
местным людям предлагать проще, 
потому что их штаб-квартиры нахо-
дятся здесь.

— Расскажите про «ГПМ Радио» 
(«Авторадио», «Юмор FM» и др.). 
Передача продаж радиорекламы 
в сторонний сейлз-хаус в прош-
лом году оказалась провальной 
идеей, и компания вернула себе 
их с 2020-го. Удалось восстано-
вить потерянные позиции?
— По итогам 2019 года у «ГПМ Ра-
дио» был убыток, но в 2020-м си-
туация кратно улучшилась, они 
лишь немного в минусе. План 2021 
года — как минимум выйти в ноль 
и стать прибыльными. Также в пла-
нах развивать в регионах сетки ве-
щания молодежных форматов Like 
FM, Comedy Radio за счет конкур-
сов и покупки региональных стан-
ций. Мы вполне можем побороться 
за первую позицию в стране на го-
ризонте трех лет.
— Хотите обогнать Европейскую 
медиагруппу («Европа плюс», «До-
рожное радио» и др.)?
— По крайней мере поконкуриро-
вать. Это нормальные амбиции — 
из второго в первые.
— Несмотря на кризис и сокра-
щение доли радио в расходах ре-
кламодателей, вы все же рассма-
триваете покупки региональных 
частот?
— Мы хотим присутствовать в круп-
ных городах с университетами, где 
большой процент молодого насе-
ления. Где-то частоты для Like FM 
и Comedy Radio есть, и мы идем 
на конкурс, а где-то нет, и мы бу-
дем разговаривать с местными ве-
щателями, чтобы эти форматы по-
явились. Я сторонник того, чтобы 
это было не по франшизе, а была 
собственная станция. Франшиза — 
ненадежная история: сегодня она 
есть, но у владельца назавтра по-
менялась концепция — и мы у раз-
битого корыта. На эту программу 
деньги в бюджет холдинга на следу-
ющий год заложены.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

полная версия 
kommersant.ru/13026

«Россияне будут продолжать смотреть телевизор»
Александр Жаров о новой стратегии «Газпром-медиа»

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Г А З П Р О М - М Е Д И А  Х О Л Д И Н Г »

Основан в 1998 году для управления активами в СМИ, которые на тот момент 
 принадлежали концерну «Газпром». Основные активы получил в 2001–2002 годах 
от компании «Медиа-Мост». В настоящее время холдинг управляет эфирными теле-
каналами (НТВ, ТНТ, ТВ-3, «Пятница!», ТНТ4, «Матч ТВ», 2х2, «Суббота»), тематиче-
скими телеканалами группы «Ред Медиа» и «ГПМ Матч», оператором спутникового 
ТВ «НТВ-Плюс».

В «Газпром-медиа» входят производители ТВ- и киноконтента, включая «Кино-
студию КИТ», Comedy Club Production, Good Story Media, 1–2–3 Production и др., ки-
нодистрибутор «Централ Партнершип» (партнер Paramount в России), онлайн-видео-
сервис Premier, 11 радиостанций («Эхо Москвы», «Авторадио», Comedy Radio и др.), 
издательства «Семь дней» и «Медиа Пресс». Рекламные возможности холдинга про-
двигает сейлз-хаус «Газпром-медиа».

Основной акционер — АО «Газпромбанк». По данным отчетности банка, за пер-
вые три квартала 2020 года консолидированные доходы медиахолдинга снизились 
на 3% и составили 65,3 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж А Р О В  А Л Е К С А Н Д Р  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 11 августа 1964 года в Челябинске. В 1987 году окончил Челябинский 
 медуниверситет, в 2006 году — юрфак Академии госслужбы. До 1996 года трудился 
анестезиологом и реаниматологом в Челябинске.

В 1997 году — обозреватель, заместитель главного редактора московско-
го  журнала «Семейный доктор: практические советы по медицине». С 1998 
по 1999 год — советник председателя правления РИА «Вести». С 1999 по 2004 год 
был пресс-секретарем Минздрава, затем — помощником и пресс-секретарем 
премьера Михаила Фрадкова. С 2006 года — заместитель гендиректора ВГТРК. 
В 2007–2008 годах — директор департамента пресс-службы, информации и про-
токола правительства. С 2008 года — заместитель министра связи. С мая 2012 
года — руководитель Роскомнадзора. 24 марта 2020 года назначен гендиректором 
АО «Газпром-медиа холдинг».

Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» IV  степени, Алек-
сандра Невского. Кандидат медицинских наук, тема диссертации — «Пропаганда 
здорового образа жизни». Женат, шестеро детей.

Мы экономили на всем:  
сократили маркетинговые расходы,  
стали аккуратнее программировать  
и использовать библиотеку

Если никаких глобальных катаклизмов  
не произойдет, то в 2021 году отрасль  
выйдет в ноль по сравнению с 2019 годом

Все-таки мы развлекательное телевидение,  
и каналы наши веселые
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В Петербурге издали путевую 
прозу мэтра авангарда Сер-
гея Третьякова (1892–1937). 
За неожиданными маршрута-
ми мысли наблюдал Алексей 
 Мокроусов.

 В истории русского авангарда 
у поэта и писателя Сергея Третьяко-
ва отличная родословная. Коллега 
Маяковского по ЛЕФу, соратник-дра-
матург Мейерхольда, соавтор Эйзен-
штейна по теоретическим работам 
(тот, впрочем, ставил и его пьесы) 
Третьяков, к книгам которого со-
здавали иллюстрации Эль Лисиц-
кий и Родченко, сразу оказался в ми-
ровом контексте нового искусства. 
Он дружил с немецкими реформато-
рами театра начиная с Пискатора, од-
ним из первых заметил и стал пере-
водить и издавать на русском Брехта; 
спектакль по его пьесе «Рычи, Ки-
тай!» покорил Германию, а саму пь-
есу перевели на множество языков 
(хотя особенно полюбили именно 
в Поднебесной).

Третьяков в середине 1920-х и сам 
два года жил в Пекине, преподавал 
там русскую литературу, но впер-
вые оказался в Китае раньше — 
после падения Дальневосточной 
Республики, когда бежал от насту-
павших японцев. Вообще, вся его 
жизнь — цепь сплошных путешест-
вий. Уроженец Латвии (мать — лю-
теранка из немецко-голландской 
семьи, отсюда и родной немецкий) 
Третьяков много ездил даже по мер-
кам сверхмобильных 1920-х. Здесь 
и заграница, и СССР, включая ред-
кие места вроде Сванетии: какое-то 
время он работал в Госкинпроме 
Грузии, написал сценарии трех ше-
девров немого кино, и из тамошних 
поездок вырос сборник «Сванетия. 
Очерки из книги „В переулках гор“». 
Главы из нее вошли в антологию «ге-
ографической прозы» Третьякова 
«От Пекина до Праги», вышедшей 
в издательской серии Европейско-
го университета «Avant-garde».

Современного читателя не остав-
ляет ощущение, что многое писа-
лось второпях — Третьяков не сле-
дил за стилем. Его влекла скорость, 
и физическая, и общественной жиз-
ни, один из текстов посвящен путе-
шествиям на аэросанях («Полным 
скользом», 1929), другой — быст-
рому развитию новой социальной 
реальности. По очеркам о колхоз-
ной жизни «Вызов» видно, насколь-
ко некритичным по отношению 
к действительности оставался автор 
(и не только он) в 1920-е — начале 
1930-х. Третьяков считал, что «писа-
тель должен вступать с действитель-
ностью в деловые отношения», 
и в качестве образца называл газет-
ную работу репортера-очеркиста, 
именно он фиксирует действитель-
ность. Читать его колхозные очер-
ки познавательно, но из перспекти-
вы сегодняшнего знания о трагедии 
русского крестьянства как-то неу-
добно, лефовская утопия о новом 
типе журналистики проявляется 
в них не только своими сильными, 
но и слабыми сторонами. Интерес 
к структуре мира соседствует здесь 
с инфантильно-политическим вос-
приятием действительности. Впро-
чем, если вспомнить об антибольше-
вистских настроениях Третьякова 
1919 года — свидетельства об этом 
есть в дневниках Рюрика Ивнева,— 
становится понятной некоторая на-
тужность советского пафоса в его 
очерках, тайное предпочтение, ко-
торое он отдавал геопоэзии, а не ге-
ополитике.

На самом деле его больше всего 
интересовало искусство, то, как оно 
функционирует, и то, чем может по-
мочь в развитии общества. Расска-
зывая о визите в Праге к извест-
ному архитектору-кубисту Иржи 
Кроге, он вдруг начинает подробно 
описывать прислоненные к стене 
в столовой картоны с наклеенны-
ми социальными фотомонтажами, 
словно ради них и приехал в Че-
хословакию. Отношению к фото-
графии в деревне посвящена глава 
в «Вызове», и даже описывая полет 

на аэроплане, автор смотрит на зем-
лю глазами кинооператора: медий-
ность всюду!

Сборник «От Пекина до Праги» 
не является полным собранием всех 
«путешествующих» текстов Третья-
кова — это основательно сделанная 
антология на основе 13 книг, и мно-
гие из «маршруток», «путьфильмов» 
и других заметок, созданных по ре-
дакционному заданию или по веле-
нию сердца путешественника-аван-
тюриста, представлены только 
характерными с точки зрения соста-
вителей частями. Однако в любом 
случае большинство глав и фраг-
ментов не переиздавались с момен-
та первой публикации, потому так 
важны комментарии и развернутое 
предисловие-исследование к книге. 
Подготовивший издание швейцар-
ско-немецкий дуэт Татьяны Хофман 
и Сюзанны Штретлинг предлагает 
новый взгляд на травелоги Третья-
кова, который заметно отличается 
от привычного нам исследователь-
ского языка. Ученые даже рассма-
тривают тексты как попытку пост-
колониального письма, при этом 
антиколониальный проект легко 
оборачивается литературным коло-
ниализмом, когда биографию ино-
странца писатель, по собственному 
признанию, использует «как шахтер, 
зондируя, взрывая, скалывая, отсеи-
вая, отмучивая».

Последняя книга Третьякова, 
о пяти путешествиях в Чехослова-
кию, вышла незадолго перед аре-
стом автора в палате Кремлевской 
больницы, куда он попал с нервным 
срывом. Его осудили и расстреляли 
как японского шпиона — горькая ух-
мылка истории по отношению к пи-
сателю-путешественнику, который 
не подозревал, к чему приведет его 
любовь к географии.

Сергей Третьяков.  
От Пекина до Праги:  
Путевая проза 1925–1937 годов. 
СПб.: Издательство   
Европейского университета 
в Санкт-Петербурге, 2020.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Мука дальних странствий
Дорожный опыт советского авангарда 
в книге Сергея Третьякова «От Пекина до Праги»

Накануне рождественских кани-
кул объявлено, что Берлинский 
кинофестиваль, один из трех 
крупнейших в мире, передви-
нут с февраля 2021 года частич-
но на март, частично на июнь 
и пройдет по новой формуле. 
 Глобальные перемены ожида-
ются и в структуре других фести-
валей первой половины насту-
пающего года, включая, скорее 
всего, Каннский. Комментирует 
Андрей Плахов.

 Эти новости были ожидаемы. 
2020 год резко сломал налаженную 
систему кинофестивального движе-
ния и поставил под вопрос само его 
дальнейшее существование. Из се-
мерки самых престижных европей-
ских фестивалей два, Роттердамский 
и Берлинский, успели пройти до на-
чала пандемии, и еще два, в Вене-
ции и Сан-Себастьяне, сумели вкли-
ниться в сентябрьскую паузу между 
первой и второй волнами эпиде-
мии. Вообще не состоялись фестива-
ли в Карловых Варах и Локарно. Са-
мым сильным ударом по институту 
фестивалей стала отмена крупней-
шего из них — Каннского. На май, 
традиционный каннский месяц, 
пришелся пик пандемии, но и в по-
следующую часть года не удалось 
встроить это масштабное кинособы-
тие: максимум, что смогли,— это про-
вести символический фестивальный 
трехдневник, а также организовать 
виртуальный кинорынок.

Фестивали масштабом поменьше 
ушли в онлайн или разработали ги-
бридную формулу, когда основная 
часть программы показывается прес-
се и представителям международной 
киноиндустрии по ссылкам, а в ки-
нотеатрах, если позволяет ситуация, 
крутят фильмы для местной публики 
с социальной рассадкой. Но эта фор-
мула для крупных фестивалей не ра-
ботает, ибо их смысл в привлечении 
большого количества профессиона-
лов и зрителей, в организации пре-
мьер в огромных кинозалах с пре-
красным техническим оснащением, 
в звездных дорожках и широком ме-
диапокрытии.

Именно таков Берлинале — фе-
стиваль, высоко ценимый актив-
ной берлинской публикой, которая 
привыкла с ночи занимать очереди 
за билетами (в онлайн-продаже они 
мгновенно исчезают, но часть — по-
ступают в кассы) и с энтузиазмом за-
полнять залы почти независимо от ка-
чества фильмов. Всего этого в 2021 
году, судя по всему, не будет.

В феврале, когда по графику дол-
жен был пройти Берлинале, не бу-
дет вообще ничего. Но не факт, что 
ситуация и в дальнейшем улучшит-

ся, поэтому попытки передвинуть 
фестиваль на апрель и провести его 
в полноценном формате не встрети-
ли понимания в немецком прави-
тельстве. Оно оказалось не готово вы-
делить бюджет в €27 млн на событие, 
которое может сорваться из-за эпиде-
миологической обстановки.

И тогда была разработана стратегия 
двух шагов. В марте пройдет виртуаль-
ный Европейский кинорынок, участ-
никам которого покажут конкурсную 
программу. Жюри, правда, соберет-
ся в Берлине очно и присудит при-
зы. А в июне награжденные и другие 
фильмы покажут широкой публике, 
в том числе на открытых летних пло-
щадках. Это, конечно, при благопри-
ятном развитии ситуации с ковидом.

В этой новой конструкции пока 
неясны роль и статус международной 
прессы, которая прежде составляла 
количественно чуть ли не основной 
контингент фестиваля, а по сути, за-
давала на нем тон, атмосферу и систе-
му критериев. Но уже давно созрела 
тенденция теснить прессу на второй 
план, поскольку с точки зрения бос-
сов крупных кинокомпаний она за-
брала слишком много власти и «пор-
тит настроение» создателям фильмов 
разгромными статьями в интернете, 
опережающими премьеры. Теперь 
в Канне и на других больших фести-
валях пресс-показы проходят не рань-
ше, а параллельно с официальными 
или объявляется жесткое эмбарго 
на публикации, до того как продюсер, 
режиссер и актеры пройдут по звезд-
ной дорожке.

В 2021-м, скажем, телевизионным 
группам, которые наводняли круп-
ные фестивали, особенно нечего сни-
мать в Берлине в марте, где не будет 

публичных премьер, а пресс-конфе-
ренции и интервью с создателями 
фильмов можно организовать в луч-
шем случае виртуально. Что касается 
печатной и интернетовской прессы, 
Берлинале все равно в ней нуждается, 
иначе кто в мире вообще узнает о фе-
стивале? Но, с другой стороны, сом-
нительно, что владельцы фильмов 
согласятся отдать их для онлайн-прос-
мотров журналистам, количество ко-
торых исчисляется тысячами. Ско-
рее всего, неизбежен жесткий отбор 
и чистка журналистских рядов в про-
цессе аккредитации.

Двухшаговый вариант проведе-
ния выбрал и предшествующий Бер-
линскому фестиваль в Роттердаме. 
Он пройдет в первых числах февра-
ля, но тоже главным образом вирту-
ально. А потом, опять же в июне, уже 
«в реале». Роттердамский фестиваль 
в этом году юбилейный, 50-й, по-
этому организаторы не хотят, что-
бы эпидемия «украла» это событие. 
Однако как будет разворачивать-
ся фестивальный сюжет, в деталях 
мы пока не знаем. Правда, сумели ре-
шить проблему прессы, предложив 
ей онлайн-аккредитацию на кон-
курсные фильмы. Но здесь проще: 
в отличие от Берлина, который пока-
зывает много мейнстрима, в том чи-
сле голливудского, Роттердам ори-
ентирован на премьеры дебютных 
и малобюджетных фильмов, так что 
с продюсерами легче договориться 
об онлайн-просмотрах.

Разумеется, главный вопрос: как, 
когда и в каком виде пройдет в 2021 
году Каннский фестиваль. По просо-
чившимся данным, он зарезервиро-
вал три возможных срока: один, в со-
ответствии с обычным графиком, 
в мае, два других — в июле и августе. 
Непредсказуемость календаря, в том 
числе фестивального,— та реаль-
ность, с которой мы, судя по всему, бу-
дем жить вот уже второй год подряд.

ФЕСТИВАЛИ КИНО

Кино не уходит одно
Международные кинофестивали  
переверстывают планы на 2021 год

В прокат выходит фильм-катастрофа 
Алексея Нужного «Огонь». В кадре лес-
ным пожарам противостоит целая пле-
яда российских кинозвезд, от заслу-
женных до молодых (а также  несколько 
артистов со свежими, не примелькав-
шимися пока лицами), за кадром со-
здателей консультировали специали-
сты ФБУ «Авиалесоохрана» и МЧС, они 
же предоставили для съемок вертоле-
ты и самолеты, ну а за кадрами реаль-
ных катастроф, к  сожалению, далеко хо-
дить не пришлось.  Однако всего этого, 
по мнению Юлии Шагельман, оказыва-
ется недостаточно, чтобы поверить му-
жеству отчаянных парней на экране.

 В этом году новогодний кинопрокат 
даже почти не пришлось специально расчи-
щать от западных релизов. Потенциальных 
конкурентов, кроме отодвинутого на сере-
дину января сиквела «Чудо-женщины», смы-
ло второй волной пандемии, так что на экра-
нах будет безраздельно царить продукция 
отечественного кинопрома. Для взрослых — 
невеселая комедия «Обратная связь», для де-
тей — снятая под эгидой «Диснея» сказка «По-
следний богатырь: Корень зла» (в прокате с 1 
января), для мечтателей и патриотов любого 
возраста начиная с шести лет — «Серебряные 
коньки» и «Огонь». Общего у двух последних 
картин не только то, что это проекты «Студии 
Тритэ», ответственной, в числе прочего, за та-
кие патриотические кинохиты, как «Леген-

да №17» (2012), «Экипаж» (2016) и «Движение 
вверх» (2017), но и то, что их авторы наконец 
дорвались до возможности переснять на оте-
чественном материале любимые фильмы 
своего отрочества. Если «Серебряные конь-
ки» — это наш «Титаник», то «Огонь» — это 
наш «Армагеддон».

Конечно, герои «Огня» спасают не все че-
ловечество, а только Россию (кто сказал, что 
это миссия попроще?), и не от столкнове-
ния с метеоритом, а от лесных пожаров. Од-
нако в остальном сходство поразительное. 
Вот несущая структура сюжета — отноше-
ния гиперопекающего отца, его дерзкой до-
чери и ее «зеленого», не обтесавшегося еще 
бойфренда, которые укрепляются, пройдя 
в прямом смысле огонь и воду. А вот, пожа-
луйте, здешний аналог приснопамятного 
космонавта Льва Андропова — пилот древ-
него спасательного вертолета Акопыч (Вик-
тор Сухоруков), заводящий свою машину 
при помощи молитвы и такой-то матери. 
Собственно, параллелей с картиной Майк-
ла Бэя режиссер Нужный и его соавторы сце-
нария Николай Куликов и Константин Май-
ер не скрывают и даже один раз шутят на эту 
тему, выдав себе таким образом индульген-
цию — теперь это не плагиат, а киноман-
ская аллюзия. А для пущей достоверности 
некоторые кадры и даже отдельные ракур-
сы можно одолжить у фильма Джозефа Ко-
сински «Дело храбрых» (2017) — хорошее 
же кино, что ему зря пропадать.

«Леса — они всегда горели, горят и будут 
гореть. Это закон природы»,— философски 
произносит руководитель пожарного отря-
да Алексей «Палыч» Соколов (Константин Ха-
бенский в своей самой отечески-надежной 

ипостаси). Впрочем, хоть авторы и отдают 
должное исконно-посконному фатализму, ко-
торый должен отличать поистине народного 
героя, картину свою они выстраивают по гол-
ливудской формуле, как будто поминутно све-
ряясь с учебником сценарного мастерства. 
Тут надо расставить героям препятствия (в та-
ком количестве, что фильм уже превращает-
ся в экранизацию «законов Мерфи»: всякое ре-
шение плодит новые проблемы), тут должен 
случиться подвиг, а здесь можно выдохнуть 
и посмеяться; в этом месте — раздеть до поя-
са мускулистого артиста Романа Курцына (да, 
человек в майке на пожаре выглядит стран-
но, особенно когда все остальные в защитной 
одежде, зато отблески огня красиво играют 

на бицепсах и трицепсах), в другом надавить 
на зрительские слезные железы, в третьем — 
подпустить смелой критики нашей с вами 
действительности. Смелость, правда, ограни-
чивается единственным монологом дочки Со-
колова Кати (Стася Милославская), работаю-
щей диспетчером в штабе авиалесоохраны, 
о том, что дома и торговые центры у нас горят, 
потому что начальству разных уровней напле-
вать на людей. Но это же известное дело — пе-
регибы на местах, то есть ничего, что нельзя 
исправить вовремя включившейся у конкрет-
ного руководителя совестью.

Однако при механическом переносе, ка-
залось бы, проверенных временем и кассо-
выми сборами приемов на родную почву 
они почему-то перестают работать. Не так-то 
просто переживать за героев, о которых из-
вестно только то, что один из них (Иван Ян-
ковский) влюблен в дочку начальника, дру-

гой (Курцын) качок, пишет с ошибками 
и любит маму, третий (Тихон Жизневский) 
кудрявый и поет, четвертый (Виктор Доб-
ронравов) пережил личную трагедию и, на-
оборот, все время молчит, а пятый (Антон 
Богданов)… а пятому не досталось вообще 
никаких отличительных черт, правда, у него 
есть жена и двое детей, о существовании ко-
торых забываешь сразу, как только они выхо-
дят из кадра. Не получается и проникнуться 
судьбой спасаемых декоративных поселян, 
среди которых есть старики, плачущие босо-
ногие дети, юная невеста и беременная жен-
щина, хотя одной из этих категорий уже хва-
тило бы для усиления чувства опасности. 
Может быть, потому, что всех этих обстоя-
тельств и персонажей слишком много, а мо-
жет — потому, что при всех благих намере-
ниях в них забыли добавить, как это сказать 
по-русски, dusha?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Горит экран 
пожаром новым
«Огонь» Алексея Нужного как ответ 
голливудскому «Армагеддону»

Руководители Берлинале 
Мариетт Риссенберг  
и Карло Шатриан надеются 
удержать хотя бы автори-
тет фестиваля  ФОТО REUTERS

Создатели «Огня» хотели бы жечь 
сердца зрителей голливудским 
большим стилем, но сбиваются 
на декоративность
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Российские футбольные клубы 
провели крайне неудачную евро-
кубковую кампанию. Четыре ко-
манды, вышедшие в групповые 
стадии Лиги чемпионов и Лиги 
Европы, одержали только одну 
победу в 24 матчах. О причинах 
столь сильного падения уровня 
российского футбола и путях его 
вывода из кризиса корреспон-
денту „Ъ“ Афсати Джусоеву рас-
сказал бывший главный тренер 
сборной России, депутат Госду-
мы Валерий Газзаев.

— Нынешний еврокубковый се-
зон сложился для российских ко-
манд крайне неудачно: в груп-
повых стадиях Лиги чемпионов 
и Лиги Европы наши команды 
одержали только одну победу. 
С учетом игр квалификационных 
раундов, преодолеть которые не 
сумели «Динамо» и «Ростов», побед 
три, и все на счету «Краснодара» — 
единственного клуба, пробивше-
гося в весеннюю часть еврокуб-
ков. Это стечение обстоятельств 
или закономерный результат?
— Вполне закономерный. Уже боль-
ше десяти лет в нашем клубном футбо-
ле идет деградация. Собственно, уро-
вень футбола в стране и оценивается 
в первую очередь по выступлениям 
клубов и сборной на международной 
арене. Если в том, что касается сбор-
ной России, мы все же можем вспом-
нить чемпионат мира 2018 года, где 
мы дошли до четвертьфинала, то игру 
клубов кроме как провальной назвать 
нельзя. Хотя ведь и сборная не побе-
ждала на протяжении шести матчей, 
и это тоже отражение общего уровня 
российского футбола. 

Приходится констатировать, что 
на европейской арене мы сегодня со-
вершенно неконкурентоспособны. 
Впрочем, как я уже сказал, все это на-
блюдается уже не первый год. Про-
сто в этом сезоне проблема вырисо-
валась особенно ярко.
— И в чем причина? Снова в ли-
мите на легионеров?
— Сколько уже можно про этот лимит 
говорить? Из года в год одно и то же: 
все проблемы российского футбола 
сводятся к лимиту, попыткам найти 
некое волшебное соотношение рос-
сийских и иностранных футболистов 
в составе. Но если на то пошло, то по-
вторю то, что уже говорил не раз,— 
лимита вообще быть не должно. Не 
нужно искусственно ограничивать 
конкуренцию между игроками за ме-
сто в составе. В 2005 году, когда я тре-
нировал ЦСКА и мы выиграли Кубок 
UEFA, лимита как такового вообще не 
было (ограничения формально суще-
ствовали, но были мягкими.— „Ъ“). 
Вспомните тот состав? Разве в том 
ЦСКА было засилье иностранцев? 
И разве армейские футболисты впо-
следствии, наряду с игроками «Зени-
та», который в 2008 году тоже выиграл 
Кубок UEFA, не составили костяк сбор-
ной, которая на Евро-2008 завоевала 
бронзовые медали? А еще часто слы-
шу, что иностранцы не дают прогрес-
сировать российским игрокам. Ну 
а Алан Дзагоев разве не выиграл в свое 
время конкуренцию у Даниэля Карва-
лью? Юрий Жирков свое место в ко-
манде тоже отвоевывал в конкурен-
ции с очень сильными иностранцами. 
Так что дело тут вовсе не в легионерах. 
Если и искать проблему в сугубо спор-
тивной плоскости, то она скорее в тре-
нерах, в игроках, в подготовке. Ну вот 
вспомните матч пятого тура Лиги Ев-
ропы, в котором ЦСКА принимал 
«Вольфсберг» (0:1.— „Ъ“). Австрийская 
команда, игроки которой не столь ма-

стеровиты, за счет безупречного сле-
дования поставленной тактической 
задаче добилась победы. 
— Дело в том, что тренеры россий-
ских клубов не уделяют должного 
внимания тактике?
— Дело не в этом, а в квалификации. 
Игроки и тренеры должны обладать 
значительным тактическим круго-
зором и вместе отвечать за резуль-
тат. Плюс я бы обратил внимание на 
психологическую подготовку наших 
футболистов. Проще говоря, на ком-
плекс, существующий у них в мат-
чах еврокубков. В играх, в которых 
на кону стоит в том числе репутация, 
футболисты должны быть запредель-
но мотивированы и готовы.

Но все это по большей части де-
тали, последствия более серьезной 
вещи. Корень проблем нашего фут-
бола в его структуре. В лигах, его со-
ставляющих.
— Но ведь они ничем от других 
лиг кардинально не отличаются…
— На самом деле отличия есть, 
и они довольно существенные. На-
чать с того, что в России, в отличие 
от большинства европейских стран, 
очень много именно профессио-
нальных клубов. Мы изучали этот во-
прос, и оказалось, что, например, во 
Франции 40 профессиональных клу-
бов, в Испании — 44, в Германии — 
56. У нас, по данным на 2020 год,— 
102! Это даже больше, чем в Англии 

(92.— „Ъ“), где футбол, в том, что ка-
сается, например, финансового обес-
печения клубов, развит совершенно 
иначе. То есть английская футбольная 
индустрия может позволить себе 92 
профессиональные команды. Россий-
ская — очевидно нет. Это ведь не про-
сто организационно-правовой статус. 
Это и расходы другие.

В «Программе развития и рефор-
мирования профессионального фут-
бола в России» мы обращаем внима-
ние и на то, что в большинстве случаев 
в европейских странах два высших 
футбольных дивизиона объединены 
в единую структуру. Да, в Англии пре-
мьер-лига (АПЛ) выделена в отдель-
ную структуру, но три идущих за ней 

дивизиона все равно составляют Ан-
глийскую футбольную лигу (АФЛ). Од-
нако уже появляются проекты коор-
динации действий АПЛ и АФЛ как 
минимум в том, что касается продажи 
прав на телетрансляции. А у нас сегод-
ня у Российской премьер-лиги (РПЛ) 
свой штат, у Футбольной националь-
ной лиги (ФНЛ) — свой, у Професси-
ональной футбольной лиги (ПФЛ) — 
своя структура. 
— А в чем тут проблема?
— Элементарно в принятии, качестве 
и реализации управленческих реше-
ний. В СССР всем футболом управля-
ли от силы три десятка человек. Как-то 
же они это делали? 

Ну и еще один важный момент — 
реализация прав на телетрансляции. 
Мировая тенденция такова, что лиги 
уходят от практики обособленной 
продажи прав на показ матчей и ста-
раются создать широкие пулы. На-
пример, в Испании, где еще не так 
давно каждый клуб сам занимался 
реализацией телевизионных прав, 
а в итоге львиная доля доходов ухо-
дила «Реалу» и «Барселоне». Нам надо 
идти по такому же пути. Но снача-
ла надо провести именно структур-
ное объединение РПЛ и ФНЛ. Я бы 
назвал такую структуру Российской 
футбольной лигой (РФЛ).
— В чем ее отличия от того, что 
уже есть? 
— Я предлагаю следующую струк-
туру клубного футбола. На верши-
не — премьер-лига, состоящая из 
18 клубов. Под ней первая лига из 
трех дивизионов — «Запад», «Центр», 
«Восток», по 12 клубов в каждом. Три 
худшие команды премьер-лиги ее 
покидают, а их места занимают по-
бедители означенных дивизионов. 
Всего в высшей и первой лигах у нас 
будет 54 клуба. И только они долж-
ны иметь профессиональный статус. 
А в основании пирамиды должна 
быть вторая лига, состоящая из ше-
сти дивизионов (вместо четырех, су-
ществующих в ПФЛ сейчас.— „Ъ“) по 

12 команд, разбитых по географиче-
скому признаку. Между ними и пер-
вой лигой также должен быть обмен.
— Что все это даст? 
— Например, мы сможем добиться ак-
тивного вовлечения Урала, Сибири, 
Дальнего Востока в систему професси-
онального, любительского, молодеж-
ного и детско-юношеского футбола 
России. На данный момент эти реги-
оны в ней задействованы слабо. Важ-
ный момент заключается и в сокраще-
нии транспортных расходов клубов. 
— В ноябре сообщалось, что в Рос-
сийском футбольном союзе (РФС) 
обсуждается вопрос уменьшения 
количества клубов в РПЛ — до 14 
или даже до 12. А еще в дополне-
ние к традиционным двум кругам 
может появиться третий — для 
сильнейших команд. Предпола-
гается, что такая система снизит 
долю проходных матчей.
— Я категорически против сокра-
щения РПЛ. Мы в огромной стра-
не живем. Так нет, давайте сдела-
ем чемпионат условно Москвы 
и Санкт-Петербурга. Что это будет?! 
Есть же рекомендации Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), согласно которым в высшем 
дивизионе желательно иметь от 18 
до 20 клубов. Они не просто так поя-
вились. Здесь как минимум вопрос 
синхронизации национальных пер-
венств с матчами еврокубков, встре-
чами с участием национальных сбор-
ных. Да и что получается: условная 
Голландия, в которой живет при-
мерно столько же людей, как в Мос-
ковском регионе, может позволить 
себе 18 клубов в высшем дивизионе, 
а мы — нет? Меньше двух лет назад 
мы провели чемпионат мира, успеш-
но на нем выступили и, вместо того 
чтобы воспользоваться его плодами, 
ростом популярности, пропагандой 
футбола, в первую очередь среди де-
тей, просто пытаемся ужаться.
— Вы уверены, что всплеск инте-
реса к футболу после чемпионата 
мира 2018 года не носил сиюми-
нутный характер?
— Да. Больше того, абсолютно уверен, 
что через пять-шесть лет у нас уже по-
явится новое поколение хороших, вы-
сококвалифицированных игроков. 
Наследие чемпионата мира недооце-
нивать не стоит. Под него ведь была 
создана прекрасная инфраструктура. 
Одних только тренировочных баз бо-
лее девяти десятков появилось. И они 
работают. Другое дело, что, может, не 
всегда, как следовало бы. Но дело тут 
не в отсутствии интереса к футболу 
у детей, а скорее в правильной органи-
зации тренировочного процесса. Ка-
ждой возрастной группе необходимы 
своя система и программа подготовки.

Есть положительные примеры, 
школы того же «Краснодара» или 
ЦСКА дают хороших выпускни-
ков. Но в бюджетных структурах, где 
зарплаты тренеров совсем невысо-
кие, все сложнее. Да и самих трене-
ров мало. В России их около 10 тыс., 
и только 35% из них имеют лицензию. 
Для сравнения: в Германии лицензи-
рованных детских тренеров 70 тыс. 
При этом в России для получения ли-
цензий D и C, самых распространен-
ных, требуется лишь 72 и 124 часа об-
учения соответственно. Чему можно 
научить за такое время? Даже при ин-
тенсивном подходе на подготовку 
тренера требуется минимум год. На 
эту проблему должны обратить вни-
мание и Российский футбольный 
союз, и региональные власти. 
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«Корень проблем нашего футбола в его структуре»
Бывший главный тренер сборной России Валерий Газзаев о путях вывода российского футбола из кризиса

Бывший президент Международной фе-
дерации футбола (FIFA) и один из самых 
влиятельных спортивных функционеров 
Зепп Блаттер может превратиться в фи-
гуранта очередного уголовного дела. Те-
перь господина Блаттера, отстраненного 
после грандиозного коррупционного кри-
зиса 2015 года от футбольной деятель-
ности на шесть лет, обвиняют в коррупции 
при создании Мирового музея футбола. 
Дорогой проект приносит FIFA серьезные 
убытки, а структура считает, что часть 
здания в Цюрихе под музей была арендо-
вана по завышенным ценам.

еждународная федерация футбо-
ла сообщила о том, что подала так называе-
мую криминальную жалобу в прокуратуру 
Цюриха на своего бывшего президента Зеп-
па Блаттера. На основании этого документа 
правоохранительные органы Швейцарии 
могут начать уголовное преследование го-
сподина Блаттера. FIFA считает целесообраз-
ным расследовать обстоятельства создания 
Мирового музея футбола.

Об этой идее FIFA объявила в 2012 году, 
а в прессе музей было принято называть «лич-
ным проектом» в то время занимавшего пост 
ее президента и входившего в число наиболее 
влиятельных спортивных функционеров Зеп-
па Блаттера. Господин Блаттер, действитель-
но, часто говорил о нем как о чрезвычайно 
важном для футбольного сообщества. Проект 
был дорогим даже по меркам благополучной 
в финансовом отношении структуры. Ради 
него исполком одобрил выделение $140 млн 
для переоборудования двух нижних этажей 
в здании, принадлежащем компании Swiss 
Life. Кроме того, чтобы музей, который по 
планам FIFA должен был привлекать 300 тыс. 
посетителей в год, функционировал, федера-
ции пришлось заключать договор аренды на 
40 лет и сумму $360 млн.

По иронии судьбы музей 28 февраля 2016 
года выпало открывать уже сменщику Зеппа 
Блаттера Джанни Инфантино. Для господи-
на Инфантино это было первое публичное 
мероприятие в новом статусе. Что касает-
ся господина Блаттера, то он, как и многие 
другие футбольные руководители, стал жер-
твой грандиозного коррупционного кризи-
са 2015 года, лишившись должности и зара-

ботав отстранение от любой деятельности 
в области футбола на шесть лет.

Мировой музей футбола превратился 
в провал с коммерческой точки зрения. Фи-
нансовые отчеты FIFA постоянно фиксиру-
ют значительные убытки, которые он при-
носит федерации. В 2018 году они составили 
$12 млн, в 2019-м — почти $3 млн. И посеща-
емость музея вдвое меньше той, которую об-
ещал Зепп Блаттер: в прошлом году она со-
ставила 161,7 тыс. человек.

Чтобы проверить эффективность его рабо-
ты, FIFA провела аудит. По словам заместителя 
генерального секретаря федерации Аласдай-
ра Белла, он выявил «широкий круг подозри-
тельных обстоятельств», некоторые из кото-
рых могут быть «преступными по природе». 
FIFA пояснила, в частности, что речь идет о «не-
рыночной» цене за аренду помещений. Адво-
кат Зеппа Блаттера Лоренц Эрни заявил, что 
«обвинения не имеют под собой оснований».

Между тем дело о футбольном музее будет 
уже третьим, фигурантом которого является 
господин Блаттер. Швейцарские правоохра-
нительные органы расследуют две совершен-
ные им выплаты бывшим соратникам, так-
же пострадавшим на волне коррупционного 

кризиса. Одна, в 2 млн швейцарских франков, 
предназначалась бывшему президенту Союза 
европейских футбольных ассоциаций (UEFA) 
Мишелю Платини за якобы оказанные им 
консультационные услуги, другая, в $1 млн,— 
бывшему вице-президенту FIFA Джеку Уорне-
ру: она была оформлена как беспроцентный 
заем, который вскоре просто списали.

Фигурантом уголовного дела летом стал 
и нынешний глава FIFA. Джанни Инфанти-
но подозревается в превышении служеб-
ных полномочий, разглашении служебной 
тайны, воспрепятствовании уголовному 
расследованию и подстрекательстве к злоу-
потреблениям. Этот букет предполагаемых 
правонарушений сложился в ходе общения 
господина Инфантино с экс генеральным 
прокурором Швейцарии Михаэлем Лаубе-
ром. По версии следствия, они как минимум 
трижды встречались без протокола и обсу-
ждали пути нужного президенту FIFA разре-
шения уголовного дела, связанного с рядом 
заметных немецких футбольных функцио-
неров. Их обвиняли в подкупе нескольких 
членов исполкома FIFA на выборах страны—
хозяйки чемпионата мира 2006 года.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Музей футбола открыли по Блаттеру
Бывшему президенту FIFA грозит новое уголовное дело

К О Н Т Е К С Т К О Р О Н А В И Р У С  Н Е  И С П О Р Т И Л  П О К А З А Т Е Л И  Ч Е М П И О Н А Т А

Перед минувшим уикендом чемпионат 
России по футболу ушел на зимние каникулы, 
которые продлятся два месяца — до 28 фев-
раля. Первая, осенняя его часть из-за панде-
мии коронавируса и вызванных ею сдвигов 
в календаре получилась исключительно 
плотной, вместив 19 туров. Особенности 
графика, однако, не так уж сильно сказались 
на некоторых показателях, характеризующих 
привлекательность турнира,— таких как 
процент очков, набранных его лидерами, 
или средняя результативность. Последняя 
даже чуть поднялась по сравнению с пре-
дыдущим сезоном. А новый формат лимита 
на легионеров, ограничивающий их число 
в заявке на первенство восемью, который 

приняли вместо формулы, предусматрива-
ющей нахождение на поле одновременно 
не более шести иностранцев, не слишком 
сильно сказался на их роли — по крайней 
мере, если говорить о забитых голах.

Евгений Федяков

Средняя 
результативность 
чемпионатов России
Сезон Перед зимним Итоговая 
 перерывом (туры)
2012/13 2,76 (19) 2,61

2013/14 2,51 (19) 2,55

2014/15 2,32 (17) 2,43

2015/16 2,57 (18) 2,45

2016/17 2,05 (17) 2,13

2017/18 2,29 (20) 2,25

2018/19 2,15 (17) 2,26

2019/20 2,41 (19) 2,43

2020/21 2,49 (19) -

Показатели легионеров  
в 19 турах  
чемпионата России
Сезон Легионеры,  Голы % голов 
 забивавшие легионеров легионеров 
 голы  от всех  
   голов
2019/20 81 173 47,2

2020/21 72 185 48,8

Процент очков, набранных лидерами чемпионатов России  
перед зимним перерывом и чемпионами по итогам турнира
Сезон (кол-во туров) 1-е место 2-е место 3-е место Чемпион
2012/13 (19) ЦСКА — 75,4 «Анжи» — 71,9 «Зенит» — 66,7 ЦСКА — 71,1

2013/14 (19) «Зенит» — 70,2 «Локомотив» - 70,2 «Спартак» — 68,4 ЦСКА — 71,1

2014/15 (17) «Зенит» — 80,4 ЦСКА — 66,7 «Динамо» — 62,7 «Зенит» — 74,4

2015/16 (18) ЦСКА — 68,5 «Ростов» — 63,0 «Локомотив» — 59,3 ЦСКА — 72,2

2016/17 (17) «Спартак» — 78,4 «Зенит» — 68,6 ЦСКА — 62,7 «Спартак» — 76,7

2017/18 (20) «Локомотив» — 75,0 «Зенит» — 61,7 «Спартак» — 61,7 «Локомотив» — 66,7

2018/19 (17) «Зенит» — 66,7 «Краснодар» — 64,7 ЦСКА — 58,8 «Зенит» — 71,1

2019/20 (19) «Зенит» — 78,9 «Краснодар» — 61,4 «Ростов» — 59,6 «Зенит» — 80,0

2020/21 (19) «Зенит» — 71,9 ЦСКА — 64,9 «Спартак» — 61,4 -

Валерий Газзаев: «Я предлагаю следующую структуру клубного футбола. На вершине — премьер-лига, состоящая из 18 клубов.  
Под ней первая лига из трех дивизионов — „Запад“, „Центр“, „Восток“, по 12 клубов в каждом»   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Дело о футбольном музее будет 
уже третьим, фигурантом которого 
является бывший президент FIFA 
Зепп Блаттер   
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